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Natal gordo: R$ 4 milhões em emenda para 
cada deputado da base do governo Lula

FERNANDO MOLICA (CORREIO NACIONAL) PÁGINA 5

PÁGINA 15

Sobe número 
de casos de 
dengue no 
Médio Paraíba

MAGNAVITA PÁGINA 3

Com mais de 50 anos de trabalho, o decano 

do turismo fluminense, Nilo Sérgio Félix, foi o 
nome escolhido para receber a homenagem 
do Sistema Fecomércio RJ ao trade turístico.
Em encontro na capital fluminense nesta 
segunda-feira, 18 de dezembro, o presidente 

da federação, Antonio Florencio de Queiroz 
Junior, reconheceu, mais uma vez, a união, a 
criatividade e a resiliência dos empresários 
que atuam no setor. Na foto, Nilo ao receber 
a placa das mãos de Antonio Florencio (d). À 
sua esquerda, o deputado Marcelo Queiroz 
comemorando a homenagem.

Resende registrou um óbito e mais 
de	mil	pessoas	tiveram	confirmação	
da	doença	em	municípios	da	região

Postes da Light correm o risco de cair em VR

Pedro França/ Mtur

PÁGINA 9

Mais de 37 mil pessoas puderam co-
nhecer um pouco mais cada canto do Bra-
sil, e ver de perto todo o potencial turístico 
e cultural do país. Assim chegou ao fim a 
7ª edição do Salão Nacional do Turismo, 
que durante três dias encantou o público 
com muitas manifestações culturais, gas-
tronomia, palestras, shows musicais e todos 
os principais produtos turísticos dos esta-
dos. Um dos destaques foi a participação 
expressiva de expositores. O evento foi no 
estádio Mané Garrincha, em Brasília.

Salão recebe 37 mil pessoas

Defesa Civil 
vistoria casas 
em áreas de 
grande risco 

Inquérito do 
MPF apura 
atuação
da Aneel 

PIB do Rio cresce 
2,4% no 3º trimestre

PÁGINA 8

PÁGINA 15

PETROPOLITANAS PÁGINA 12

Foram três dias de encontro turístico em Brasília

MARCELO ALVES

Próxima 
viagem bem 
próxima
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FERNANDO MOLICA

Restrições 
deveriam ser 
para todos
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Fecomércio RJ faz homenagem ao trade turístico
Marcos Salles

PÁGINA 15

Vale do Café 
é tema de 
reunião com 
Celso Sabino

Em Petrópolis, o MPF abriu inquérito 
para apurar a atuação da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) na fiscalização 
dos serviços da Enel Rio. A preocupação se 
dá devido as falhas no serviço e a possível 
prorrogação da concessão pelo Ministério 
de Minas e Energia. 

As três principais companhias aéreas 
que atuam no Brasil anunciaram um pla-
no de universalização do transporte aéreo, 
cujo objetivo era anunciar preços mais ba-
ratos de passagens aéreas. O anúncio tem 
preços máximos de R$ 699 a R$ 779

PÁGINA 6

Companhias 
fazem ação 
para diminuir 
passagem

A economia do estado do Rio 
cresceu 2,4% no 3º trimestre de 
2023, conforme o levantamento 
da Firjan. O percentual é muito 
acima do dado nacional que re-

gistrou um leve avanço de 0,1% e 
representa um recorde na ativida-
de econômica fluminense, desde o 
início da série histórica do estudo, 
em 2003.

RJ recria a Secretaria 
Estadual de Segurança

PÁGINA 8

Godzilla ressurge com 
força em ‘Minus One’

PÁGINA 6

De bem com a vida, a cantora e 
compositora	Isabella	Taviani	lança	single	

e faz show nesta terça no Teatro Rival

Vinicius Mochizuki/Divulgação

Livre para cantar
e encantar

PÁGINAS 1 E 2 

Café Braga/Divulgação

Isabella Taviani: ‘o formato voz e violão porque me dá liberdade’

Carlos Lyra, um dos 

grandes autores 
da Bossa Nova, 
é celebrado por 

grandes nomes da 
MPB no belíssimo 

álbum ‘Afeto’, 
lançado poucas 

semanas antes de 

sua morte no último 

sábado (16)

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 3

O governador do Rio, Cláudio 
Castro, sancionou, nesta segunda 
(18), a lei que recria a Secretaria 
Estadual de Segurança. Ela havia 
deixado de existir em 2019, du-

rante o governo de Wilson Wit-
zel, com a criação das secretarias 
estaduais de Polícia Militar e de 
Polícia Civil. Pasta será comanda-
do pelo secretário Victor Santos.

MAGNAVITA - PÁGINA 3
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA 

IGREJA DE SANTO ANTÔNIO 
A construção da Igreja de Santo 

Antônio iniciou-se em fi ns da déca-
da de 1870 e sua inauguração deu-se 
em 1883 com a doação de terreno 
ao lado da margem direita do Rio 
Paraíba do Sul por iniciativa parti-
cular. Os habitantes da povoação de 
Santo Antônio da Volta Redonda, 
reclamavam da distância de um local 
para culto religioso, eles faziam seus 

casamentos e batizados na matriz de 
São Sebastião da Barra Mansa, a cer-
ca de 10 quilômetros do povoado.

O estilo utilizado para a cons-
trução foi o neoclássico simples. Era 
uma capela de frontispício triangu-
lar e apenas o pórtico de entrada cur-
vo encimado por um sol estilizado, 
tudo em branco e ocre. Nas laterais 
não havia janelas apenas óculos em 

meia-lua que permitiam a entrada 
da luz exterior no templo. Do inte-
rior pouco se sabe, mas com certeza 
deveria ser simples, apenas com al-
tar- mor e poucos bancos, refl exo da 
vida pobre do povoado que carecia 
de tudo.Por volta de 1955, a igreja 
foi aberta ao povo, permanecendo 
até hoje com os mesmos traços des-
de sua inauguração.

Justiça ignora Supremo Tribunal Federal para liberar 
apreensão de adolescentes sem fl agrante no Rio

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-INOVAÇÃO BRASILEIRA 
embarca nos aviões da Boeing e 
ajuda na economia de combustível. 
Instituto Nacional de Propriedade 
Industrial (INPI) acaba de conce-
der duas patentes para inovações 
desenvolvidas no centro de pesqui-
sas da Boeing no Brasil. Por Maria-
na Barbosa. Desde que o Centro de 
Pesquisas e Tecnologia da empresa 
foi inaugurado no Brasil, há 9 anos, 
os engenheiros depositaram estas e 
mais 30 patentes, que ainda aguar-
dam os trâmites do INPI, embora 
já sejam reconhecidas nos EUA, 
Europa, China e Canadá. As duas 
patentes permitem aos operadores 
economizar combustível — algo 
crucial nessa indústria — melho-
rando processos. (...) (O Globo)                                                                                                                                     

2-MINISTÉRIO DA EDUCA-
ÇÃO QUER criar  ‘superagência’ 
para fi scalizar universidades; ensi-
no à distância está na mira. Ideia 
do ministro da Educação, Camilo 
Santana, é que o novo órgão seja 
responsável por supervisionar a 
qualidade dos cursos oferecidos 
no país, sobretudo em entidades 
privadas. Por Karolini Bandeira. 
(...) (O Globo)

3-LÍDER DE MERCADO, 
Brasil vende para o exterior US$ 
1,4 bilhão em sementes. Por José 
Maria Tomazela. País também faz 
exportações sociais de tecnologia 
agrária para ajudar no desenvolvi-
mento de outras nações. (...) Brasil 
exporta tecnologia genética até 
para onde o nelore é sagrado. País 
envia sêmen e embriões para Índia, 
nação em que as melhores técnicas 
de bovinocultura ajudam a desen-
volver rebanhos. (...) (...) (O Esta-
do de S. Paulo)

4-PAUTAS DE OPOSIÇÃO – 
PL (Partido Liberal) já tem nome 
para assumir a CCJ (Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania 
do Senado) e avançar em pautas 
de oposição na Câmara em 2024. 
rata-se da deputada Caroline de 
Toni (SC). A intenção do partido 
é analisar no colegiado, durante 

o próximo ano, o maior número 
possível de pautas conservadoras 
e deixá-las prontas para o plenário.
Partido, que tem a maior bancada, 
quer assumir o comando da co-
missão mais importante da Casa. 
Por Augusto Tenório. (...) (O Esta-
do de S. Paulo)

5-DESMATAMENTO - Pará vai 
conceder área ameaçada para refl o-
restamento e exploração comercial. 
Concessionária poderá explorar 
mercado de carbono em troca de 
restauração por 40 anos. Por � ia-
go Amâncio.  O governo do Pará 
vai lançar até o fi m do primeiro tri-
mestre do ano que vem o edital de 
concessão para refl orestamento de 
uma das áreas de proteção ambien-
tal mais pressionadas pelo desma-
tamento da Amazônia, a Triunfo 
do Xingu, no sudeste do estado. O 
governo paraense aposta no merca-
do de carbono de refl orestamento, 
considerado mais efi caz ambiental-
mente e atrativo para empresas do 
que em áreas de preservação. (...) 
(Folha de S. Paulo)

6-GONET TOMA POSSE na 
PGR como incógnita após gestão 
leniente sob Aras. Meio jurídico o 
aponta como garantista, que tende 
a privilegiar presunção de inocên-
cia nos julgamentos. Por Marcelo 
Rocha e Constança Rezende. Paulo 
Gonet, que toma posse segunda-fei-
ra (18) no comando da PGR (Pro-
curadoria-Geral da República). Ele 
teve seu nome aprovado na semana 
passada pelo Senado com 65 votos a 
favor e 11 contrários — houve uma 
abstenção. Compete à PGR investi-
gar e processar criminalmente auto-
ridades com prerrogativa de foro no 
STF (Supremo Tribunal Federal), 
incluindo o presidente da Repúbli-
ca. Nos últimos anos, sob Augusto 
Aras, a PGR teve uma imagem 
amplamente difundida de leniên-
cia com os abusos antidemocráti-
cos de Jair Bolsonaro (PL) e com a 
resposta errática do ex-presidente 
à pandemia da Covid-19, além de 
livrar políticos em investigações 
criminais. (...) (Folha de S. Paulo)                                                                                                                                           

7-STJ IGNORA STF para liberar 
apreensão de adolescentes sem fl a-
grante no Rio. Por Pedro Canario 
- Argumentos usados por Prefeitura 
e estado foram rejeitados pela Cor-
te em 2019. O pedido do governo 
e prefeitura do Rio de Janeiro para 
a Justiça autorizar a apreensão de 
crianças e adolescentes sem fl agran-
te ou ordem judicial em ações poli-
ciais nas praias repetiu argumentos 
do antigo PSL (hoje União Brasil) 
rejeitados pelo STF (Supremo Tri-
bunal Federal) em 2019. O presi-
dente do TJ-RJ (Tribunal de Justiça 
do Rio de Janeiro), desembargador 
Ricardo Rodrigues Cardozo, sus-
pendeu dia 16 decisão da 1ª Vara 
de Infância e Juventude que proi-
bia agentes de segurança do Rio de 
apreender e conduzir a delegacias 
crianças e adolescentes nas praias 
cariocas sem ordem judicial ou em 
fl agrante. Quando julgou o caso, 
em agosto de 2019, o STF disse 
que declarar as normas inconstitu-
cionais poderia levar à violação dos 
direitos humanos das crianças e dos 
adolescentes, que a Constituição 
manda proteger em cláusulas pé-
treas, conforme o voto do relator, o 
ministro Gilmar Mendes. Segundo 
o ministro, a resposta aos problemas 
sociais sofridos pelos jovens não 
pode ser ampliar a atuação das for-
ças de segurança. (...) (UOL)

8-CORTES MILITARES - Es-
tados mantêm Cortes militares 
mesmo com baixa produtividade. 
Os três únicos Tribunais de Justiça 
Militar (TJMs) na esfera estadual 
existentes no País, em São Pau-
lo, Minas Gerais e Rio Grande 
do Sul, custam mais de R$ 190 
milhões por ano para os Estados, 
valor que deve aumentar em 2024. 
(...) (O Estado de S. Paulo) 

9-LIDE, DE JOÃO DORIA, 
vê sócio da CNN levar espaço no 
mercado de eventos com políticos 
e ministros. Esfera Brasil nasceu 
durante a pandemia em reuniões 
virtuais. Por Alex Sabino. Os pro-
motores brasileiros desses encon-
tros rejeitam o termo lobby. Para 

empresários ouvidos pela reporta-
gem, pode não ser lobismo de ma-
neira ofi cial, mas serve como tal. 
Um deles afi rmou que Lide e Es-
fera são clubes de relacionamento, 
uma espécie de networking pago. 
(...) (Folha de S. Paulo)

10-GELADEIRAS - Governo 
muda regras para geladeiras, e in-
dústria prevê preço acima de R$ 
5.000. Setor aponta saída de mode-
los mais baratos do mercado e apro-
fundamento de queda no consumo 
entre classes mais baixas. Por Paulo 
Ricardo Martins. Hoje é possível 
encontrar modelos a partir de R$ 
1.500 em sites de varejistas, segun-
do consulta da reportagem. Na 
primeira etapa, que começa a valer 
do próximo dia 31, só poderão ser 
fabricados e importados refrigera-
dores que tenham um índice máxi-
mo de 85,5% do consumo padrão 
de energia. As fabricantes e impor-
tadoras ainda poderão vender os 
produtos que já haviam sido pro-
duzidos e importados antes desse 
prazo-limite até o fi nal de 2024. Já a 
partir de 31 de dezembro de 2025, 
as empresas de varejo e atacadistas 
não poderão mais vender modelos 
com índice de efi ciência energética 
acima do patamar. Quanto menor 
o índice, melhor a efi ciência ener-
gética. (...) (Folha de S. Paulo)

11-GADO E LEITE - Ondas de 
calor podem derrubar produção 
de gado de corte e de leite e afetar 
frango e ovos.  Por José Maria To-
mazela. Segundo dados da Embra-
pa (Empresa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária), 80% da produção 
brasileira de carne e leite estão 
concentrados na faixa intertropi-
cal, onde os efeitos das ondas de 
calor são mais intensos. (...) (...) (O 
Estado de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 
jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 
trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 
em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

No geral, a análise dos assuntos 
do cotidiano exige uma perspectiva. 
A partir daí, podemos desenvolver 
uma linha de raciocínio e a forma-
ção de uma ideia. Invariavelmente, 
esse comportamento ocorre de 
forma natural. Porém, na situação 
específi ca do autismo, a perspectiva 
exige, em algumas situações peculia-
res, um ângulo que nem sempre nos 
deixa em uma posição confortável.

Sobre o amor, inconsciente-
mente há uma espécie de troca e 
exigência do que é ofertado. Da-
mos amor e esperamos receber na 
mesma medida toda a dedicação 
e atenção. Em primeiro lugar, é 
necessário entender o real signifi -
cado do autismo e, tão importante 
quanto o entendimento, a aceita-
ção se faz necessária. Portanto, a 
teoria de receber o amor na mesma 
medida pode não ser cumprida. 
Daí, surgem os problemas e confl i-
tos, tanto internos como confl itos 
diretos na relação entre pai e fi lho.

Eu costumo ter uma postura de 
análise frente ao comportamento do 

meu fi lho e, a partir daí, adaptar mi-
nhas expectativas à realidade do au-
tismo. Confesso que nem sempre a 
realidade está de acordo com o meu 
desejo. Contudo, sendo um proces-
so, posso aprender a entender. Com 
isso, as eventuais frustrações são evi-
tadas, ou melhor, consigo alguma ga-
rantia de adequação às expectativas.

Meu fi lho é o grande moti-
vador que conduz minha rotina, 
desejos, metas, obrigações. Na ver-
dade, a vida, após seu nascimento, 
ganhou um signifi cado imenso. 
Posso afi rmar que os anos ante-
riores foram uma espécie de férias 
comparado ao trabalho exigido 
pelo autismo. Não que isso seja 
algo ruim, de forma alguma. Mas 
exigiu uma reconstrução na manei-
ra de enxergar a relação pai e fi lho. 
Torna-se imprescindível adminis-
trar a tensão exigida pelo autismo. 

Para Aristóteles, o amor entre 
pais e fi lhos é uma forma específi -
ca de amor, chamada de “fi lia” ou 
“amizade”. Ele acreditava que essa 
relação era baseada na reciprocida-

de e no cuidado mútuo. Aristóte-
les via o amor dos pais pelos fi lhos 
como um exemplo de amor altruís-
ta. Os pais estão dispostos a sacri-
fi car seu próprio interesse e bem-
-estar em prol dos fi lhos. Esse tipo 
de amor é desinteressado e busca o 
melhor para o fi lho.

Posso considerar uma espécie 
de blasfêmia discordar de Aris-
tóteles, tamanha a sabedoria da 
sua obra, mas a palavra sacrifício 
entra em rota de colisão com o 
signifi cado de amor altruísta. Sen-
do altruísta, como identifi car algo 
como sacrifício? Não faz sentido! 
Entendo a paternidade como um 
compromisso desvinculado de 
qualquer retorno. A exigência de 
um retorno está na capacidade de 
satisfação própria em cumprir o 
que se acredita. E isso me basta.

Me basta na medida em que fui 
obrigado a rever meus conceitos e 
entender que o amor é mútuo, mas 
suas demonstrações são peculiares 
à forma apresentada pelo autismo.

Aristóteles também considera-

va o amor entre pais e fi lhos como 
fundamental para a continuidade 
da família e da cidade (polis). Ele 
via a família como a unidade bá-
sica da sociedade, e o amor entre 
pais e fi lhos desempenhava um 
papel importante na coesão so-
cial. A sociedade é um elemento 
que vive em constante cobrança 
por comportamentos e conquistas 
que oferecem ao cidadão a oportu-
nidade de fazer parte e ser aceito. 
O autismo quebra essa forma na-
tural, pois não há garantias de que 
o indivíduo autista tenha entendi-
mento desse mecanismo.

Tampouco a sociedade se mos-
tra inclusiva na medida em que as 
difi culdades e diferenças se tornam 
mais evidentes com o passar dos 
anos. Portanto, o entendimento 
amplo das características do autis-
mo, principalmente as questões so-
ciais, como o relacionamento entre 
pai e fi lho, é imprescindível.

*Jornalista

Fernando Araújo*
Perspectivas Irônicas sobre o Amor e o Autismo

Opinião do leitor

Recuperação Judicial do Brasil

É triste ver que em 2023 tivemos tantas em-
presas em Recuperação Judicial. Pior de tudo 
é que são empresas grandes. Onde será que 
vamos parar?

Ana Júlia 
São Paulo - São Paulo

Responsabilidade que 
não é levada a sério

Uma luz no fi m do 
túnel da violência

EDITORIAL

Vivemos em tempos que 
a internet, mais necessaria-
mente as redes sociais, in-
fluenciam e muito a vida das 
pessoas. E essa realidade não 
é somente no Brasil, mas sim, 
no mundo todo.

Não é somente a moda 
que é baseada em conteúdos 
de internet, mas a vida como 
um todo. Modo de viver, 
pensar, dicas de viagens, ali-
mentação, e por aí vai... Ago-
ra, neste mesmo contexto, se 
somos influenciados, somos 
influenciados por alguém. E 
esse alguém, deve ter a noção 
da responsabilidade que é 
utilizar e indicar uma empre-
sa a alguém. 

Este novo caso envolven-
do empresas nas redes sociais 
só confirmam ainda mais que 
essa ‘responsabilidade’ preci-
sa, de fato, ser levada muito 
mais a sério por todos aque-
les que sabem que influen-
ciam seus ‘seguidores’.

Foi só o Fantástico exibir 
uma reportagem sobre uma 
plataforma de jogos de azar, 
que as redes sociais foram 
tomadas pelo assunto nesta 
segunda-feira. Além disso, 
influenciadores que têm con-
tratos com a plataforma, alvo 

de investigação e de supostas 
atitudes ilícitas, procuraram 
a empresa para conversarem 
sobre a rescisão de contrato 
de publicidade.

Atores, ex-participantes de 
realities shows e famosos, de 
modo geral, se pronunciaram 
após o conteúdo jornalístico. 
Alguns deles já tentando des-
vincular sua imagem com a da 
empresa, que virou febre nas 
últimas semanas.

Este texto não é para 
apontar que a empresa é cul-
pada ou se de fato é ligado 
com algo ilícito, essa papel 
cabe aos investigadores e às 
autoridades competentes. 
Mas sim, este editorial é para 
ressaltar o tamanho da im-
portância que é divulgar algo 
na internet. Isso é muito sé-
rio, pessoas são influenciadas 
diariamente.

Agora, depois dessa ex-
posição, se arrepender, fica 
complicado. Por isso, aos 
influenciadores digitais de 
plantão, pensem muito antes 
de aceitar qualquer proposta 
de divulgação ou trabalho. 
Ela não afeta somente a vida 
de vocês, mas sim, de todos 
aqueles que depositam a con-
fiança em vocês.

Infelizmente abrir as pági-
nas na internet sobre notícias 
do estado fl uminense pode se 
comparar ao estilo de jorna-
lismo nos chamados “expreme 
que sai sangue”. São inúmeros 
problemas voltados a violência, 
políticos ligados ao crime or-
ganizado, médicos mortos por 
engano e até polícia matando a 
própria polícia. Um cenário ca-
tastrófi co para o maior estado 
turística brasileiro. Porém, ao 
que tudo indica, agora teremos 
um chance de resposta contra 
toda essa violência.

A volta da Secretaria de Se-
gurança Pública, assinada na 
tarde de ontem pelo governa-
dor do estado, Cláudio Castro, 
com o aval da Alerj, demonstra 
a vontade de recuperar as ré-
deas, ou parte delas, que vem 
sendo cada vez mais segurada 
pela criminalidade. Além disso, 
a volta da secretaria irá ajudar 
a unir a força tarefa e a ligação 
entre as polícias militar e civil, 

importante para o sucesso de 
qualquer ação de segurança. O 
valor orçado para a nova secre-
taria é alto, de R$80 milhões, 
porém se destinados e usados 
da maneira correta, difi cilmen-
te irá ganhar a reprovação da 
população fl uminense.

A nova “antiga” secreta-
ria, poderá ser o caminho para 
termos um aumento signifi ca-
tivo de homens da lei nas ruas 
patrulhando, uma vez que o 
próprio secretário responsável 
pela pasta, o delegado federal 
Victor Cesar de Carvalho dos 
Santos admite que o número 
de ofi ciais está muito aquém 
do necessário para se fazer um 
bom trabalho. Caso ele consiga 
equilibrar os números, os fl u-
minenses ganharam um refor-
ço nas ruas de 20 mil PMs e 8 
mil policiais civis. Porém, vale 
ressaltar que um dos maiores 
problemas está na corrupção 
dos policiais e a ligação com as 
milícias, um grave problema.

Divulgação

Igreja de Santo Antônio
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MAIA CONCORRE - Não 
procede o zum-zum-zum da de-
sistência do ex-prefeito César 
Maia de concorrer à reeleição 
e lançar a candidatura da fi lha 
Dani Maia à Câmara Municipal. 
Ele não só concorrerá com chan-
ces de ampliar a sua votação, 
como poderá ser o nome ideal 
para presidir a casa na próxima 
legislatura.

 FESTEJOU - Quem andou 
sorrindo e disparando telefone-
mas após a notícia da operação, 
que teve como alvo a deputada Lu-
cinha, foi Wilson Witzel. A parla-
mentar foi uma das mais atuantes 
no processo de impeachment do 
ex-governador do Rio.

 LIVRE PARA DEFENDER 
- Até o fechamento da coluna, 
o gabinete do prefeito do Rio, 
Eduardo Paes, continuava espe-
rando a carta com o pedido de 
exoneração do secretário muni-
cipal de Envelhecimento Sau-
dável e Qualidade de Vida, ocu-
pada pelo vereador Júnior da 
Lucinha. A nota do PSD deu o 
tom moderado que o partido 
adotou no caso. No exercício do 
mandato, o vereador terá mais li-
berdade para esclarecer toda esta 
confusão.

MORDE-E-ASSOPRA DE 
ALCOLUMBRE - Durante o se-
gundo semestre, o presidente da 
Comissão de Constituição e Justi-
ça (CCJ) do Senado, Davi Alco-
lumbre (União-AP), foi o grande 
responsável pelos atos que anda-
ram fustigando os demais poderes 
da República. Foi ele quem condu-
ziu a aprovação, em apenas 42 se-
gundos, da PEC encurta toga, que 
limita os poderes do Supremo Tri-
bunal Federal (STF). Foi também 
quem conduziu o processo que 
derrubou a indicação de Igor Ro-
que para a Defensoria Pública da 
União (DPU). Na segunda-feira 
(18), porém, em Macapá, sua base 
eleitoral, Alcolumbre era só abra-
ços e afetos com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. 

CASAS E ÁRVORES - Os 
dois entregaram juntos unidades 
habitacionais do Minha Casa, 
Minha Vida. Pegaram pás e en-
xadas para plantar árvores. E po-
saram felizes para fotos. Alco-
lumbre trabalha para voltar a ser 
presidente do Senado em 2025, 
após o fi nal do mandato de Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG). E, no 
seu morde-e-assopra, trabalha 
para ter tanto os votos da oposi-
ção quanto do governo.

 PUXÃO DE ORELHA - Em 
Petrópolis, o juiz da 4ª Vara Cível 
Jorge Luiz Martins puxou a ore-
lha da empresa Sinart, que admi-

nistrava a Rodoviária Leonel Bri-
zola, único terminal de entrada 
intermunicipal e interestadual na 
cidade, por difi cultar a transição da 
administração para a prefeitura. A 
troca foi acompanhada pela Justi-
ça com apoio de força policial. Ao 
juízo, a Sinart afi rmou que den-
tro do processo foi pedido que essa 
transição fosse realizada em janei-
ro, por conta do fi m de ano ser um 
período de alto fl uxo pelas festas.  
“Esse não é o momento de nenhu-
ma conversa nesse campo. Ago-
ra, se houvesse solidariedade e mais 
respeito teriam comparecido aque-
le dia da reunião. Eu abri o cora-
ção para tentar ajudá-los. Querem 
o quê? Um juiz rigoroso e auto-
ritário ou um juiz que seja solidá-
rio e companheiro para uma reso-
lução de um problema”, afi rmou o 
magistrado. Relembrando que não 
apareceram representantes da Si-
nart na última audiência especial 
convocada pelo juiz.

 SEM TRAUMAS - Além 
de dizer que tem garantias de 
que pode assumir a administra-
ção da Rodoviária, o presiden-
te da Companhia Petropolitana 
de Trânsito e Transportes (CP-
Trans), � iago Damaceno, pa-
rece não estar preocupado com o 
prazo para abertura de licitação 
para terceirizar o serviço, como 
vinha sendo feito. Em entrevista 
ao Correio, Damaceno disse que 
“quanto a uma nova licitação, 
isso é conversa para um futuro. 
Nosso objetivo agora é realizar 
uma boa administração e trazer 
mais conforto para a população”, 
afi rmou.

 VALE DO CAFÉ - O asses-
sor especial da Secretaria Esta-
dual de Turismo do Rio, Wander-
son Farias, começou a semana em 
Brasília se reunindo com o Mi-
nistro do Turismo, Celso Sabi-
no, e o deputado federal Murillo 
Gouvea, para apresentar o Ar-
ranjo Produtivo Local  e as rotas 
do Café, do Queijo e da Cacha-
ça. A fi nalidade do encontro des-
ta segunda-feira, dia 18, foi pedir 
apoio do ministério nos proje-
tos do Vale do Café. Wanderson 
aproveitou e entregou ao minis-
tro produtos da região: cachaça 
e queijo artesanal. Participaram 
ainda do encontro a secretária 
executiva nacional da pasta, Ana 
Carla, a coordenadora de Proje-
tos Maria Fernanda Melis e o se-
cretário de Competitividade, Sus-
tentabilidade e Desenvolvimento 
Milton Zuanazi. O assessor retor-
na à região otimista e com boas 
perspectivas na bagagem.

DE CASA NOVA - O dire-
tório municipal do PT em São 
João de Meriti já tem nova sede. 

PINGA-FOGO

A abordagem e detenção 
de jovens pobres para evitar a 
ocorrência de crimes nas praias 
poderia ser ampliada. A Polícia 
Federal passaria, de maneira 
preventiva, a revistar governan-
tes, parlamentares e juízes e a 
fazer buscas em seus gabinetes, 
celulares e computadores mes-
mo sem ter qualquer indício de 
cometimento de algum crime.

Da mesma forma que no 
caso dos adolescentes revista-
dos, bastaria a razoável con-
vicção de que, entre aquelas 
muitas autoridades, algumas 
poucas estariam planejando 
desviar recursos do Estado. 

A PF poderia também li-
mitar suas buscas a casos po-
tencialmente mais delicados. 
Parlamentares que destinam 
emendas para a Codesvasf esta-
riam numa lista de prioridades. 
Afi nal, volta e meia o nome da 
empresa surge em reportagens 
que tratam de desvios de di-
nheiro público. Tudo seria fei-
to com base no precedente que 
permite abordar adolescentes 
que vão à praia. 

O conceito poderia ser apli-
cado à iniciativa privada — o 
caso das Lojas Americanas 
comprova que não dá pra achar 
que cambalachos são restritos 
ao universo estatal. Não apenas 
fornecedores e grandes acionis-

tas foram lesados pela operação 
contábil fraudulenta que quase 
quebrou uma das principais 
empresas do varejo brasileiro.

Funcionários que haviam 
recebido ações da empresa em 
forma de bônus e os tantos que 
perderam seus empregos em 
consequência da fraude bilio-
nária também foram prejudi-
cados. Há algumas décadas, o 
Banco Nacional quebrou de 
forma parecida, diante da cons-
tatação de falsidade em seus ba-
lanços e créditos. Valeria tam-
bém dar algumas duras na Faria 
Lima, em personagens citados 
como grandes exemplos para o 
país. Vai que...

Líderes religiosos, suas igre-
jas, seminários e terreiros, tam-
bém seriam alvo de operações 
preventivas. Tudo para evitar 
o abuso da boa-fé de cidadãos, 
os favores indevidos pelo poder 
público e os crimes sexuais: o 
histórico de algumas lideranças 
de diferentes crenças justifi ca-
ria as abordagens. Comercian-
tes suspeitos de fraudes fi scais 
também entrariam nessa lógica 
de atirar primeiro e perguntar 
depois.

O leitor deve ter notado que 
este texto abusa da ironia e do 
sarcasmo, aqui presentes para 
ressaltar que a Constituição 
é clara ao dizer que ninguém 

será preso “senão em fl agrante 
delito ou por ordem escrita e 
fundamentada de autoridade 
judiciária competente”. Tem 
que valer o escrito.

Para que os nossos direitos 
— os meus e os seus, inclusive 
— sejam respeitados é preciso 
que as normas sejam válidas 
para todos. É injusto e cruel 
que tantos jovens pobres, quase 
todos negros, já tão discrimina-
dos numa sociedade desigual e 
injusta, tenham que ser subme-
tidos a humilhações; sejam, de 
cara, considerados suspeitos. 

É terrível e perigoso ser en-
volvido por arrastão ou confu-
são na praia, principalmente 
para quem está com crianças. 
As imagens são assustadoras. 
Mas o nosso lazer não pode ser 
garantido pelo desrespeito aos 
direitos alheios. Não dá, como 
canta Chico Buarque, mandar 
a polícia despachar “O popula-
cho pra favela/ Ou pra Bengue-
la, ou pra Guiné”. Como frisou 
na mesma canção (“As carava-
nas”), “Filha do medo, a raiva é 
mãe da covardia”. 

E, para terminar, vale citar 
Marcelo Yuka (1965-2019), 
uma vítima da violência urbana 
que nunca caiu na armadilha de 
defender soluções baseadas na 
discriminação: paz sem voz não 
é paz, é medo.

Quem não curti viajar ?
Eu particularmente mo-

raria em um hotel.
A praticidade, ser viço 

impecável e o conforto me 
encantam.

Graças a Deus, pela mi-
nha profissão, pude e posso 
estar curtindo ou traba-
lhando nesses oásis de cor-
dialidade.

Estar e ter a experiência 
de um bom hotel, propor-
ciona momentos deliciosos.

Sua gastronomia exem-
plar, limpeza e cheiro gos-
toso do quarto, cama im-
pecavelmente arrumada, 
academia sempre aberta lhe 
esperando, água aromatiza-
da na chegada, ar condicio-
nado na temperatura certa, 
salas de reuniões modernas, 
spa que te leva a sonhar, bar 
com drinks de tirar o fôle-
go e muito mais carinho.

E todo esse legue de 
bom gosto está a disposição 
bem perto de você.

Os hotéis sempre estive-
ram abertos para hóspedes 
locais e hoje se tornaram 
um destino muito procura-
do e desejado.

Os hotéis das capitais, 

principalmente, focados 
para o segmento corpora-
tivo, eventos e executivos 
nos finais de semana, estão 
com uma enorme procura 
de moradores vizinhos.

A facilidade de estar bem 
próximo de carro, a poucos 
minutos, unindo uma expe-
riência de viagem, está le-
vando muitos casais e famí-
lias a consumirem e gastar 
boas cifras nesses locais .

Os hotéis estão investin-
do muito em suas progra-
mações de final de sema-
na, com shows fantásticos, 
eventos gastronômicos e 
chefs renomados, tudo e 
muito mais, para propor-
cionar a este hóspede, uma 
deliciosa experiência de 
viagem bem ao lado de sua 
casa.

O tão desejado café da 
manhã de hotel está bem 
próximo e cada vez mais 
frequente e rotineiro para 
quem ama viajar.

As taxas de ocupação 
hoteleira nos finais de se-
mana só crescem e ainda 
tem muito a crescer.

Com uma campanha 
publicitária imponente, 

criativa e um bom marke-
ting focado especificamen-
te para esse produto, não 
tenho dúvidas de que os 
números saltariam ainda 
mais.

A rede hoteleira nacio-
nal vem evoluindo, grandes 
marcas e grupos hoteleiros 
investem milhões de dóla-
res em nosso maior negócio 
que é o turismo.

No Rio de Janeiro são 
mais de 50.000 quartos, 
resorts internacionais, ban-
deiras hoteleiras mundiais, 
vistas deslumbrantes e mo-
dernas instalações.

Tudo isso pronto para 
seu check in, para lhe pro-
porcionar em poucos dias, 
uma experiência de viagem 
inesquecível.

A hora é programar sua 
próxima viagem, arrumar 
as malas, colocar no carro, 
virar a esquina e chegar no 
seu destino .

Welcome to Rio

Marcelo Alves
Desenvolvedor de 

Marketing & Business
LinkedIn: Marcelo 

Alves 

Fernando Molica Marcelo Alves

Restrições para todos Próxima viagem bem 
próxima de você

Fotos Marcos Salles

Com mais de 50 anos de trabalho em prol do turismo fl uminense, Nilo Sérgio Félix 
recebeu a placa pelos serviços prestados ao setor. Na foto, Nilo ladeado pelo deputado 
Marcelo Queiroz (e) e Antonio Florencio de Queiroz (d), presidente da Fecomercio RJ

Na festa de homenagem ao trade 
turístico, Fecomércio RJ entrega 
placa a Nilo Sérgio Félix 

O Sistema Fecomércio RJ 
homenageou o trade turístico, 
nesta segunda-feira (18), em 
encontro na capital do Rio. O 
presidente Antonio Florencio 
de Queiroz Junior reconheceu, 
mais uma vez, a união, a criati-
vidade e a resiliência dos em-

presários que atuam no setor. 
No evento, a Fecomércio RJ en-
tregou uma placa ao decano do 
turismo fl uminense, Nilo Sérgio 
Félix.

“Eu tenho certeza que vocês 
são os melhores empresários 
desse país. Esse encontro é para 

comemorarmos a nossa união 
que fi cou muito mais sólida em 
2023 e as nossas conquistas. Jun-
tos nós sempre seremos cada vez 
mais fortes. O nosso objetivo é 
reafi rmar o compromisso com 
o turismo do Rio de Janeiro”, 
afi rmou o presidente do Sistema 

Durante o encontro em homenagem ao turismo 
fl uminense, Sérgio Ricardo, presidente da TurisRio; 
Antonio Florencio de Queiroz; Bruno Mattos, subsecretário 
municipal de Turismo do Rio; e Leonardo Maciel, da Orla Rio

O homenageado Nilo Sérgio Félix, que no momento está 
como secretário de Turismo, ao lado de sua assessora 
Natália Salles; e de Luiz Felipe Bonilha, CEO do Grupo 
Excalibur Eventos; e Aldo Siviero, presidente da FENACTUR

O espaço foi inaugurado no úl-
timo domingo (17), e fi ca loca-
lizado na Rua São João Batista, 
535, bem no Centro da cidade. 
No evento, lideranças nacionais 
da legenda marcaram presen-
ça, como a presidente nacional 
do partido, Gleisi Hoff man, e o 
deputado federal Lindbergh Fa-

rias. O PT de Meriti discute in-
ternamente a possibilidade de 
lançar candidatura própria ao 
Executivo municipal, e se orga-
niza na estruturação de uma no-
minata competitiva para as ca-
deiras no Legislativo meritiense.

 BEBETO - Segundo infor-

mações, uma das lideranças polí-
ticas de Meriti que participou da 
inauguração da nova sede do PT 
no município, foi o deputado fe-
deral Bebeto, aliado político do 
atual prefeito Dr. João e do depu-
tado estadual Valdecy da Saúde, 
que disputará a prefeitura da cida-
de no ano que vem. Vale ressaltar 

que, no mês de agosto, o deputa-
do federal e ex-prefeito de Maricá, 
Washington Quaquá, postou nas 
redes sociais uma foto ao lado do 
colega Bebeto, com a seguinte le-
genda: ‘’Meu sonho de consumo 
era ter Bebeto, candidato do PT,  
a prefeito de São João de Meriti… 
Sonhos não têm limites!’’ Será?

Fecomércio RJ, Antonio Flo-
rencio de Queiroz Junior.

O subsecretário de Tu-
rismo do estado, Nilo Sérgio 
Félix, falou de sua admiração 
pelo presidente da Fecomér-
cio RJ e por tudo que a fede-
ração faz pelo setor. 

“Todos os grandes e im-
portantes eventos para o Rio 
de Janeiro, a Fecomércio RJ 
está presente. Eu costumo di-
zer que o presidente Antonio 
Queiroz tinha que ser home-
nageado permanentemente 
pelo trade porque o Sistema 
S contribui imensamente na 
divulgação do nosso estado”, 
ressaltou o decano do turis-
mo fl uminense.

No encontro, foi exibida 
uma apresentação, com o slo-
gan “Fazendo o Rio voar mais 
alto”, sobre o apoio que o Siste-
ma Fecomércio RJ tem dado 
ao turismo e as suas ações para 
fomentar o setor no estado. 

Os economistas João 
Gomes, diretor-executivo do 
Instituto Fecomércio de Pes-
quisas e Análises (IFec RJ), e 
Guilherme Mercês, assessor 
da Presidência da Fecomércio 
RJ, fi zeram uma apresentação 
dos números do turismo fl u-
minense para os presentes. 
O consultor Presidência da 
Fecomércio RJ, Otavio Leite, 
encerrou o encontro desta-
cando o empenho da federa-
ção no desenvolvimento do 
setor no estado.
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Novo PGR defende a 
harmonia entre os poderes
Em seu discurso, Gonet afirmou que MP não buscará “holofotes” 

Por Gabriela Gallo e  

Murilo adjuto

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) está com 
nova chefia. O subprocurador 
Paulo Gustavo Gonet Branco, 
indicado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), foi 
empossado como procura-
dor-geral da República nesta 
segunda-feira (18) na sede do 
Ministério Público Federal 
(MPF).

Em seu discurso, o novo 
chefe do MPF falou da neces-
sidade de “resgatar” o papel da 
instituição que, de acordo com 
ele, não é formular políticas 
públicas, mas também garantir 
que os poderes eleitos efetivem 
essas políticas.

“Sabemos que não nos foi 
dado formular políticas públi-
cas, nem deliberar sobre a con-
formação social e política das 
relações entre os cidadãos. Essas 
decisões essenciais estão reser-
vadas ao povo, que se expressa 
por meio dos representantes 
eleitos para isso. A harmonia 
entre os poderes, fundada no 
respeito devido por cada um 
deles às altas missões próprias 
e às dos outros, é pressuposto 
para o funcionamento provei-
toso e resoluto do próprio Esta-
do Democrático de Direito. A 
isso, o Ministério Público deve 
ater-se, e é isso o que lhe incum-
be propiciar”, reforçou o PGR.

Palco e holofotes

Depois dos tempos de pro-
tagonismo por ações como a 
Operação Lava-Jato, Gonet 
defendeu que a PGR não deve 
buscar “palco nem holofotes”, 
mas deve agir de forma unida 
para evitar “cacofonia institu-
cional”. Cacofonia é um som, 
um ruído, feio, desagradável. 

O que Gonet quis dizer é que 
buscará um período de maior 
harmonia, de maior sinfonia 
entre os poderes.

“Temos um passado a resga-
tar, um presente a nos dedicar 
e um futuro a preparar. O Mi-
nistério Público vive um mo-
mento crucial na cronologia da 
nossa República democrática. 
O instante é de reviver na ins-
tituição os altos valores consti-
tucionais que inspiraram a sua 
concepção única na história e 
no direito comparado”, afirmou 
o procurador.

Influências
Em seu discurso no evento, 

o presidente Lula enfatizou que 
“o Ministério Público é uma 
instituição tão grande que ne-
nhum procurador tem o direito 
de brincar com ela”. Ele também 
declarou que Gonet não deveria 
se deixar ser influenciado pela 
imprensa e a opinião pública.

“O Ministério Público é de 
tamanha relevância para a socie-
dade brasileira e para o processo 
democrático que o procurador 

não pode se submeter a um pre-
sidente da República, a um pre-
sidente do Senado, da Câmara, 
não pode se submeter às presi-
dências de outras [instituições], 
mas também não pode se sub-
meter à manchete de nenhum 
jornal. A única coisa que eu peço 
é que você só tenha uma preocu-
pação: fazer com que a verdade 
prevaleça acima de qualquer ou-
tro interesse”, disse Lula.

Função
Paulo Gonet é o décimo 

procurador-geral da República 
a ser indicado e a tomar posse 
desde a redemocratização do 
país. Ele substitui a procurado-
ra-geral interina Elizeta Ramos, 
que permaneceu 75 dias no car-
go, após o fim do mandato de 
Augusto Aras.

O procurador-geral da Re-
pública, além de ser chefe do 
Ministério Público Federal, 
exerce as funções do Ministério 
Público junto ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF), no Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), 
sendo também o procurador-

-geral Eleitoral. Também é ele 
quem designa os demais subpro-
curadores-gerais da República 
para exercer, por delegação, fun-
ções junto aos diferentes órgãos 
jurisdicionais do STF e do STJ.

Na Suprema Corte, ele é 
legitimado a propor ações di-
retas de inconstitucionalidade, 
representação para intervenção 
federal e propor ações penais 
públicas e cíveis. Ele também 
atua em investigações e proces-
sos criminais que estão sob a 
supervisão do STF como, por 
exemplo, investigações que en-
volvem autoridades com foro 
privilegiado. Nestes casos, ele 
pode propor apurações, dili-
gências, produção de provas e 
concluir pela condenação ou 
absolvição de acusados. Sua 
participação nos casos é pre-
vista pela Constituição para 
garantir o respeito aos direitos 
fundamentais.

Já no STJ, o procurador 
pode propor representação pela 
federalização de casos de crimes 
contra os direitos humanos e 
ação penal.

Leonardo Rodrigues/Secom/PGR

Paulo Gustavo Gonet Branco tomou posse na PGR nesta segunda-feira

congresso 
corre para votar 
orçamento 2024
Por Gabriela Gallo

Na última semana antes do 
recesso parlamentar, o Con-
gresso Nacional corre contra 
o tempo para finalizar as vota-
ções do orçamento para 2024. 
Em um efeito dominó, nesta 
terça-feira (19), à partir de 12h, 
está previsto para o plenário do 
Congresso avaliar o texto da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO). Na quarta quarta-fei-
ra (20), a Comissão Mista de 
Orçamento (CMO) convocou 
três reuniões para votar a Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
para 2024. Caso seja aprovada 
na Comissão, a expectativa é 
que a LOA seja votada no ple-
nário do Congresso na quinta-
-feira (21), à partir de 10h.

Por regra, a LDO deve ser 
aprovada na metade do ano, 
para justamente estabelecer as 
diretrizes para a elaboração do 
orçamento. Este ano, porém, 
não foi assim. Diante de toda 
a discussão a respeito da apro-
vação do arcabouço fiscal e de 
novas regras que adviriam daí, 
a avaliação da LDO foi sendo 
adiada. Até porque dependia, 
por exemplo, da definição da 
meta fiscal para o ano que vem. 
A meta ficou definida como 
déficit zero, ou seja, o gover-
no compromete-se a gastar no 
ano que vem exatamente o que 
arrecadar. Uma pequena mar-
gem, porém, ficou definida no 
arcabouço fiscal. Segundo o 

relator da LDO, deputado Da-
nilo Forte (União Brasil-CE), 
isso precisava ficar definido. E a 
modulação final do arcabouço 
fiscal só se deu na semana passa-
da com a votação dos vetos que 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva tinha imposto ao PLP 
93/2023, o arcabouço fiscal.

LDO

O relatório da LDO foi 
aprovado na Comissão Mista 
de Orçamento (CMO), na úl-
tima semana. O texto do relator 
Danilo Forte atende à meta do 
Ministério da Fazenda de déficit 
zero para atingir o equilíbrio fis-
cal. Além disso, também foi reti-
rado do limite do orçamento o 
chamado “Sistema S”, grupo de 
nove entidades corporativas vol-
tadas para o treinamento pro-
fissional, assistência social, con-
sultoria, pesquisa e assistência 
técnica. O nome do grupo vem 
porque todas as empresas têm 
seu nome iniciado com a letra S, 
têm raízes comuns e característi-
cas organizacionais similares.

Outra mudança determina-
da para as novas regras orçamen-
tárias de 2024 é a obrigação do 
governo federal de empenhar os 
recursos das emendas parlamen-
tares impositivas, ainda no pri-
meiro semestre do ano que vem.

Orçamento
A CMO precisa se apressar 

para votar o relatório-geral do 
Projeto de Lei (PL) nº 29/2023 

que determina o orçamento 
de 2024. Na última quinta-fei-
ra (16), a Comissão votou 16 
relatórios setoriais do projeto 
Geral do Orçamento da União 
para o próximo ano. Para a 
reunião desta semana foram 
convocadas três reuniões para 
votar, no mesmo dia, o relató-
rio do deputado Luiz Carlos 
Motta (PL-SP).

O projeto, entregue pelo go-
verno federal ao Congresso em 
agosto, prevê um salário-míni-
mo de R$ 1.421, um aumento 
de 7,65% em relação ao atual, 
de R$ 1.320. O projeto prevê re-
ceitas e despesas de 2,2 trilhões, 
com déficit fiscal zero. Por en-
quanto, o Orçamento total para 
o ano que vem é de R$ 5,5 tri-
lhões devido a despesas com a 
dívida pública e uma parcela de 
R$ 151,3 bilhões para os inves-
timentos das empresas estatais.

Educação
Dentre os temas discutidos 

no relatório-geral, está o investi-
mento com educação. Na última 
reunião da CMO aprovou um 
acréscimo de R$ 14 milhões para 
universidade federais. Em nota, 
divulgada na última sexta-feira 
(15), a Associação Nacional dos 

Dirigentes das Instituições Fe-
derais de Ensino Superior (An-
difes), manifestou preocupação 
que o orçamento destinado será 
insuficiente para a educação de 
ensino superior em 2024.

A associação representa 69 
universidades federais. Ela ale-
ga que “os recursos insuficien-
tes repassados às universidades 
federais em 2023, somados à 
falta de repasses para acom-
panhar o essencial e justo au-
mento das bolsas de graduação 
e pós-graduação feito este ano 
pelo MEC [Ministério da Edu-
cação] e MCTI [Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção], colocaram as universida-
des em uma situação crítica no 
último trimestre do ano, à beira 
da insustentabilidade”.

“Desse modo, a proposta de 
orçamento para 2024 continua 
muito aquém das necessidades 
das universidades federais. Res-
saltamos, ainda, que o montan-
te e a destinação dos recursos do 
PAC das universidades federais 
até agora são desconhecidos, o 
que prejudica o planejamento 
das instituições e mantém a si-
tuação dramática da infraestru-
tura física”, ressaltou a associa-
ção por meio de nota.

Jonas Pereira/Agência Senado

Congresso quer terminar semana com orçamento aprovado

CORREIO POLÍTICO

Inflação, no entanto, segue 
sendo um fantasma 

Estabilidade, dinheiro e 
oferta: o tripé econômico

Tripé 30 anos

Alerta

Mais velhos

Orçamento

Importância

O que não significa, no 
entanto, que o brasileiro 
tenha deixado de se pre-

ocupar com a inflação. 
Nada menos que 79% dos 
ouvidos na pesquisa con-

sideram que a carestia 
deve ser “uma preocupa-

ção permanente da socie-

dade e do governo”. Até 
porque, mostra a pesqui-
sa, a memória dos tem-

pos loucos de hiperinfla-

ção antes do Plano Real, 
quando chegou a haver 
mais de 100% de inflação 
anual, não é muito nítida, 
mesmo entre aqueles que 
viveram aqueles tempos. 
Embora 70% digam já ter 
ouvido falar de hiperinfla-

ção, somente 37% dizem 
lembrar o que seja. Ou 
seja: a inflação que preo-

cupa, maior ou menor, é a 
de agora. 

Estabilidade e um míni-
mo de dinheiro no bol-
so. Nos 30 anos do Plano 
Real, pesquisa realizada 
pelo Instituto Ipespe para 
a Federação Brasileira 
dos Bancos mostra a im-

portância desse binômio 
para o povo brasileiro. In-

crível que depois de 30 
anos o plano que deu fim 
à hiperinflação seja ainda 
a segunda política eco-

nômica mais lembrada 
pelo brasileiro. A primeira 

é o Bolsa-Família, política 
adotada pelos governos 
do PT que garante a todas 
as famílias um valor mí-
nimo para as suas despe-

sas. Em uma lista de doze 
programas listados pela 
pesquisa, o Bolsa-Família 
foi considerada a política 
mais importante para 26% 
dos entrevistados. O Pla-

no Real veio logo em se-

guida, com 23%.  Em ter-
ceiro, vem a abertura para 
o comércio internacional. 

A abertura do mercado 
foi feita no governo Fer-
nando Collor. A pesquisa 
mostra qual é o tripé con-

siderado essencial pelo 
brasileiro. Estabilidade e 
previsibilidade. Um col-
chão de segurança para 
os mais pobres. E mais 
oferta de produtos e me-

lhor poder de compra. 

A Febraban encomendou 
a pesquisa com o propósi-
to de medir a importância 
do Plano Real às vésperas 
de completar 30 anos. 
E confirmou. Apesar da 
passagem do tempo, 71% 
consideram que o plano 
foi “importante” por lan-

çar as bases para uma 
economia mais sólida. 

Embora a pesquisa não 
diga, o levantamento ser-
ve de alerta para aqueles 
dentro do governo que 
fazem pressão sobre o 
ministro da Fazenda, Fer-

nando Haddad, no senti-

do de flexibilizar as metas 
fiscais. O brasileiro não 
parece disposto a correr o 
risco de volta da inflação. 

Naturalmente, a memória 
dos tempos de hiperinfla-

ção é maior entre aque-

les que viveram aquele 
tempo, os que têm mais 
de 45 anos. Entre os mais 
jovens, a memória é bem 
mais baixa: 26% entre 
os que têm entre 18 e 24 
anos, e 33% entre os que 
estão entre 25 e 44 anos. 

No momento em que é 
votado o orçamento do 

ano que vem, ajuda Ha-

ddad e o Banco Central 
nos seus argumentos em 
favor da responsabilidade 
fiscal e o controle da infla-

ção. O Ipespe ouviu três 
mil pessoas entre 3 e 9 de 
dezembro. A margem de 
erro é de 1,8%. 

“A inflação é um impos-

to perverso”, classifica o 
presidente da Febraban, 
Isaac Sidney. “Atinge as 
famílias, dificulta o cálcu-

lo empresarial, eleva o ris-

co”. Para ele, o dado mais 
importante da pesquisa é 
a percepção do brasileiro 
de que é preciso comba-

ter a inflação.

Lula Marques/ Agência Brasil

Wilson Dias/Agência Brasil

BC e Fazenda tentam conter inflação

Ministro da Fazenda, FHC foi responsável pelo Real

POR RUDOLFO LAGO
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Taxação das bets vira 
prioridade na Câmara

O presentão de Natal dado 
pelo governo a aliados

Reforma 1 Reforma 2

Motos...

Melhor arrecadar

...e mortes

Transição

Presidente da Câmara, Ar-

thur Lira (PP-AL) tentará  

aproveitar esta semana 

para colocar em votação 

projetos que considera 

prioritários — um deles, 

o da taxação de jogos 

on-line, como os relacio-

nados a jogos de futebol. 

A proposta é de muito in-

teresse do governo para 

aumentar sua própria ar-

recadação.

Como o Correio Nacional 

antecipou, o relator do 

projeto na Câmara, Adolfo 

Viana (PSDB-BA) deverá 

reincluir a cobrança de 

impostos sobre jogos de 

cassinos, que represen-

tam  70% dessas apostas. 

O Senado derrubou essa 

possibilidade e ainda di-

minuiu de 18% para 12% a 

alíquota do imposto a ser 

pago pelas empresas.

Com suas tradicionais 

barba branca e roupa 

vermelha, o Papai Noel 

que mora no Palácio da 

Alvorada está tratando 

de depositar nos sapati-

nhos dos parlamentares 

da base governista R$ 4 

milhões relativos ao pa-

gamento de emendas do 

antigo orçamento secre-

to. A quitação é para retri-

buir a aprovação da refor-

ma tributária.

Animados com o presen-

te de Natal, deputados 

tratam de encaminhar 

para o Planalto a destina-

ção das verbas, alocadas 

em ministérios depois da 

decisão do Supremo Tri-

bunal Federal de acabar 

com as emendas que não 

tinham as digitais de seus 

autores.

A troca de gentilezas 

não garante, porém, um 

próspero 2024. Ainda há 

emendas a pagar e car-

gos a preencher.

Presidente da Associação 

Comercial do Rio de Ja-

neiro, Josier Vilar diz que a 

reforma tributária aprova-

da não foi a melhor para 

o setor de serviços, mas 

a possível. Afirma que é 
hora de lutar pela deso-

neração da folha de pa-

gamentos para reduzir o 

impacto da mudança.

Afirma ser preciso enfati-
zar a necessidade de re-

forma administrativa que 

reduza o custo do Estado 

e o torne mais eficiente 
— para diminuir a neces-

sidade de mais tributos. 

“Espero que, a partir de 

2026, a sociedade tenha 

clareza dos tributos em 

tudo que consome”, frisa. 

A consulta aos números 

do DataSus confirma o 
que se vê pelas ruas, o au-

mento de acidentes mor-

tais com motociclistas.  

Até 2006, morriam mais 

pessoas vítimas de aci-

dentes de carros do que 

de motos: 7.639 contra 

7.162. A partir daí, os nú-

meros se inverteram.

Para o Senado, seria com-

plicado regulamentar um 

tipo de jogo de resulta-

do incontrolável, progra-

mado no exterior. Mas, 

na avaliação de Viana, os 

apostadores continuarão 

arriscar seus palpites do 

mesmo jeito, então é me-

lhor que haja arrecadação 

de impostos.

O aumento nos serviços 

de entregas gerou mais 

mortos: em 2021, os car-

ros de passeio mataram 

7.029 pessoas no país, já 

11.942 morreram vítimas 

de acidentes com motos. 

Os veículos de duas rodas 

representam 22% da frota 

nacional; contra 53% dos 

carros de passeio.

Lira também quer colocar 

para votar o projeto que 

cria o Paten, Programa de 

Aceleração da Transição 

Energética. As iniciativas 

seriam financiadas por 
um fundo a ser constitu-

ído por precatórios (dí-

vidas da União reconhe-

cidas pela Justiça) e por 

créditos tributários.

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Jefferson Rudy/Agência Senado

Relator, Adolfo Viana quer imposto de cassinos

Lula ouviu os pedidos da base governista

Estudo: Novo Ensino 
Médio não agrada

A maioria dos estudantes, 
professores e gestores de escolas 
que começaram a implementar 
o Novo Ensino Médio disse 
estar insatisfeita com o novo 
modelo. Os jovens também 
reclamam que o ofertado não 
tem correspondido ao que é de-
mandado. Os resultados fazem 
parte de pesquisa feita pela Or-
ganização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco).

A pesquisa entrevistou 2,4 
mil professores, gestores e es-
tudantes que atuaram ou estu-
daram em escolas públicas es-
taduais que implementaram o 
Novo Ensino Médio na 1ª série 
no ano de 2022. As entrevistas 
foram feitas de forma presen-

cial ou por telefone, entre 23 de 
junho e 6 de outubro de 2023.

Os dados divulgados são 
apenas uma parte da pesquisa 
cujo relatório final deverá ser 
concluído em janeiro de 2024.

Os resultados mostram que 
56% dos estudantes, 76% dos 
docentes e 66% dos gestores 
estão insatisfeitos com as mu-
danças promovidas pelo Novo 
Ensino Médio. Na outra ponta, 
40% dos estudantes, 17% dos 
docentes e 26% dos gestores 
disseram estar satisfeitos. Os 
demais estavam ausentes, não 
sabem ou não responderam.

O novo modelo, aprovado 
em 2017, começou a ser im-
plementado em 2022 e causou 
uma série de polêmicas. Após 

uma consulta pública, o mode-
lo está sendo novamente discu-
tido no Congresso Nacional e 
poderá ser votado pela Câmara 
dos Deputados esta semana.

Pelo Novo Ensino Médio, 
parte das aulas passa a ser co-
mum a todos os estudantes 
do país, direcionada pela Base 
Nacional Comum Curricular 
(BNCC). Na outra, os pró-
prios alunos poderão escolher 
um itinerário para aprofundar 
o aprendizado. Entre as opções, 
está em dar ênfase às áreas de 
linguagens, matemática, ciên-
cias da natureza, ciências hu-
manas ou ao ensino técnico. A 
oferta de itinerários depende da 
capacidade das redes de ensino 
e das escolas.

A maioria dos estudantes, professores e 
gestores de escolas se mostrou insatisfeita 

Freepik

Dados prévios são de pesquisa da Unesco; estudo final sai em 2024

O número de passagei-
ros que utilizaram os ônibus 
municipais na capital paulis-
ta no último domingo (17), 
quando foi implantado o 
Programa Domingão Tarifa 
Zero, cresceu 35% em rela-
ção aos domingos anteriores, 
ao passar de 2,2 milhões para 
2,9 milhões de pessoas. Se-
gundo balanço da prefeitu-
ra, nas regiões periféricas, o 
aumento de usuários chegou 
a 38%.

Gratuidade valerá tam-
bém no Natal e Ano Novo, 
além do aniversário de São 
Paulo (25 de janeiro), além 
dos domingos daqui em 
diante, já que o Domingão 
Tarifa Zero é permanente e 
já estabelecido por decreto.

O benefício vale para 
todas as linhas e tem como 
objetivo incentivar o uso do 
transporte público, ampliar 
o acesso ao lazer, melhorar 
a economia e a oferta de em-
pregos. 

Os passageiros devem 
usar o Bilhete Único para 
passar pela catraca, porém 
a tarifa não será cobrada no 
validador. Quem ainda não 
tem o bilhete tem a passa-
gem pela catraca liberada 
pelo cobrador ou motorista.

“A partir de agora as pes-
soas podem aproveitar ainda 
mais a cidade aos domingos, 
junto com a família, podem 
visitar os seus familiares, 
além de curtir os espaços 
culturais, religiosos, centros 
esportivos e de lazer”, disse o 
prefeito de São Paulo, Ricar-
do Nunes.

Tarifa zero: 
número de 
usuários em 
SP cresce 35%

Os eventos extremos provo-
cados pela mudança climática 
estão prejudicando a infraes-
trutura brasileira e comprome-
tendo o crescimento do país, 
informou nesta segunda-fei-
ra (18) a Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimen-
to Econômico (OCDE). No 
relatório Estudos Econômicos 
da OCDE: Brasil, documento 
bianual com perspectivas para 
o país, a organização sugere 
planejamento nas obras públi-
cas, novas políticas urbanas e 
o cumprimento mais amplo do 
Código Florestal.

“A infraestrutura pública 
[do Brasil] é particularmente 
vulnerável a choques climáti-
cos em meio a uma rápida, não 
planejada e descontrolada ur-
banização”, destacou a OCDE, 
organização formada por paí-
ses que se comprometem com 
metas econômicas, sociais, am-
bientais e institucionais e à qual 
o Brasil está em processo de 
adesão. Segundo a organização, 
tanto as secas como as enchen-
tes trazem prejuízos à infraes-

trutura brasileira.
“Secas frequentes e aumen-

to das temperaturas vão criar 
desafios para fornecimento de 
energia, particularmente de 
fontes hidrelétricas”, destacou o 
relatório. Em relação às chuvas, 
a OCDE ressalta que os desli-
zamentos e as enchentes trazem 
prejuízos às cidades e ao trans-
porte. “As enchentes compõem 
65% dos riscos naturais [no 
Brasil], e os danos associados a 

enxurradas e deslizamentos fo-
ram responsáveis por 74% das 
mortes relacionadas a desastres 
naturais entre 1991 e 2010”, in-
forma o documento.

A OCDE cita um estudo 
do Banco Mundial de 2021 
segundo o qual a mudança cli-
mática custa 1,3% do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma dos 
bens e serviços produzidos) a 
cada ano para os cofres das em-
presas do país. 

clima: vilão para o PiB
Freepik

Eventos extremos custam 1,3% do PIB ao ano, diz OCDE

Após protestos, o governo 
de São Paulo reduziu o núme-
ro de casas que podem ser de-
molidas imediatamente na Vila 
Sahy, em São Sebastião, litoral 
norte paulista. O bairro foi o 
mais atingido pelos desliza-
mentos ocorridos no carnaval, 
quando morreram 64 pessoas.

A Procuradoria-Geral do 
estado entrou em novembro 
com uma ação pedindo para 
derrubar 893 residências. No 
entanto, nesta segunda-feira 
(18), a solicitação foi reduzida 
para 194 casas já desocupa-
das, além de 172 imóveis que, 
segundo o governo, estão em 
áreas de maior risco. A altera-

ção na petição inicial também 
estipula prazo de 30 dias para 
planejamento do processo de 
derrubada de 157 imóveis que 
estão em uma área onde serão 
realizadas obras de contenção e 
drenagem.

No sábado (16), a Defenso-
ria Pública de São Paulo organi-
zou uma reunião entre morado-
res e representantes do governo 
estadual para discutir o futuro 
dos moradores do bairro. “A 
população questiona principal-
mente a ausência de participa-
ção na tomada de decisões com 
relação às medidas propostas”, 
disse a defensora pública Pa-
tricia Maria Liz de Oliveira a 

respeito das reclamações das 
pessoas que residem na região.

O encontro foi uma forma, 
segundo Patrícia, para que os 
moradores fossem ouvidos an-
tes do juiz decidir sobre o pedi-
do de liminar para a demolição 
das casas. “Inicialmente, a gente 
requereu uma audiência públi-
ca. Mas, considerando que é 
uma tutela cautelar, e que o juiz 
muito provavelmente decidiria 
antes do recesso, por conta do 
próximo período de chuvas que 
se aproxima em janeiro, a gente 
conseguiu que fosse aberto um 
canal de comunicação por meio 
de uma reunião com a popula-
ção”.

Demolições no litoral

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) iniciou nesta 
segunda-feira (18), em todo 
o país, a Operação Rodovida 
2023/2024. 

O principal objetivo 
é garantir a segurança das 
rodovias, com redução no 
número de acidentes, feri-
dos e mortos no trânsito. A 
operação de fiscalização de 
veículos e passageiros, nas 
rodovias federais, será reali-
zada por dois meses (de 18 
de dezembro a 18 de feve-
reiro de 2024), com término 
previsto após o carnaval.

A nova edição da Ope-
ração Rodovida ampliará os 
trabalhos de prevenção de 
acidentes e de fiscalização 
em locais e horários com 
maior concentração de re-
gistros de acidentes, neste 
período de festas de fim de 
ano e aumento do fluxo de 
veículos nas estradas e rodo-
vias federais.

Durante a cerimônia 
de lançamento nacional da 
operação, em Salvador, o di-
retor-geral da Polícia Rodo-
viária Federal, Fernando Oli-
veira, disse que decidiu abrir 
a operação fora de Brasília 
para regionalizar as ações da 
PRF. “A gente precisa trazer 
a polícia para perto do povo, 
trazer a PRF para perto de 
quem é o receptor das nossas 
ações. A gente trabalha para 
servir a comunidade. Para 
servir a sociedade, então, a 
gente queria trazer isso para 
mais perto.”

O diretor-geral ainda 
chamou a atenção dos con-
dutores para boas práticas 
no trânsito, somadas ao tra-
balho dos agentes da insti-
tuição.

operação 
Rodovida 
reforça 
fiscalização

POR FERNANDO MOLICA
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A volta do presencial aqueceu 
o setor imobiliário

PIB do Rio de Janeiro cresce 
2,4% no terceiro trimestre

CORREIO ECONÔMICO

Olho no Japão Sem moral

Pesquisas

BCs I

Vai entender

BCs II

O home office e o trabalho 
remoto na pandemia, fez 
com que o setor imobiliário 
tivesse uma queda drástica 
da demanda corporativa 
que chegou a colocar em 
xeque o modelo até então 
consagrado de escritórios.
Esse momento ficou de-

finitivamente para trás na 
América Latina: algumas 
das principais cidades da 
região apresentam reto-

mada e crescimento dos 
estoques novos, segundo 
estudo da consultoria glo-

bal JLL, obtido com exclu-

sividade pela Bloomberg 
Línea. Até o final de 2024, 
estima-se que a oferta de 
escritórios na região terá 
crescido 4,4% em relação 
a 2023, com projeção de 
adição de 1,5 milhão de 
metros quadrados de no-

vos espaços.

A economia fluminense 
cresceu 2,4% no terceiro 
trimestre, em comparação 
ao trimestre imediatamen-

te anterior, de acordo com 
levantamento divulgado 
pela Firjan. O percentual 
supera o leve avanço de 
0,1% do PIB brasileiro, no 
mesmo período, e levou a 
economia do estado a al-
cançar seu maior nível de 
produção da série histórica, 
iniciada em 2003. Em re-

lação ao terceiro trimestre 

do ano passado, o PIB do 
estado avançou 5%. Para o 
presidente da Firjan, Eduar-
do Eugenio Gouvêa Vieira, 
o resultado é bem positivo, 
mostrando recuperação do 
setor de serviços, que tem 
um peso na contribuição 
do índice. “Ainda assim, 
o crescimento da econo-

mia do Rio está centrado 
na indústria extrativa e na 
construção como um dife-

rencial para o estado”, des-

tacou Gouvêa Vieira.

Está programado para 
sair na sexta-feira, esta se-

mana outro fator de aten-

ção, o mercado olha aten-

to à política monetária 
do Japão. Embora tenha 
crescido a especulação de 
que o banco central japo-

nês encerrará em breve 
o último bastião de taxas 
negativas do mundo.

Os economistas veem 
abril como o momento 
mais provável para uma 
virada japonesa. Muito 
embora, somente 15% de 
50 economistas consul-
tados em uma pesquisa 
esperam que Kazuo Ueda, 
presidente da instituição, 
encerre em janeiro a era 
das taxas abaixo de zero. 

O maior acionista da Novo 
Nordisk está destinando 
US$265 milhões de seus 
lucros à pesquisa de vaci-
nas em seu país de origem, 
Dinamarca. A empresa se 
converteu na mais valiosa 
da Europa graças aos seus 
medicamentos para ema-

grecer, Wegovy e o remé-

dio para diabetes Ozempic.

Começou a investida dos 
bancos centrais para es-

friar as expectativas dos 
investidores. Raphael 
Bostic (Fed/Atlanta) co-

mentou à agência de no-

tícia americana, Reuters, 
que espera dois cortes 
nas taxas em 2024, mas 
não antes do terceiro tri-
mestre

O recall dos carros da Tes-

la parecia ser uma tris-

te história para marca, 
que assim que anunciou 
a necessidade da volta 
dos carros para a fábrica 
teve uma queda nas suas 
ações. Porém, de uma 
maneira incrível ao final 
do mesmo dia, as mes-

mas ações subiram.

Austan Goolsbee (Fed/Chi-
cago) afirmou ser exagero 
considerar cortes nos juros 
até que as autoridades es-

tejam convencidas de que 
a inflação caminha para 
sua meta. Joachim Nagel, 
do Banco Central Europeu 
(BCE), acha que é muito 
cedo para reduzir o custo 
dos empréstimos. 

Divulgação
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Setor de Imóveis comerciais voltam a alta

Economia fluminense tem melhora

companhias aéreas anunciam 
plano para redução de passagens
Companhias anunciaram plano de universalização do transporte

As três principais com-
panhias aéreas que atuam no 
Brasil anunciaram um plano 
de universalização do trans-
porte aéreo, cujo objetivo era 
anunciar preços mais baratos 
de passagens aéreas. O anúncio 
envolve a disponibilização de 
25 milhões de passagens com 
preços máximos que variam de 
R$ 699 a R$ 779, a depender 
da companhia aérea. Os preços, 
porém, são próximos do valor 
médio já praticado.

A Anac anunciou que as pas-
sagens de avião em voos domés-
ticos atingiram o preço médio de 
R$ 747,66 em setembro recorde 
da série histórica da agência, ini-
ciada em 2010. Durante o ano, a 
tarifa média calculada pela agên-
cia reguladora é de R$ 644,5, valor 
mais baixo do que o teto estipula-
do pelas duas companhias aéreas.

O plano foi apresentado pe-
los presidentes das companhias 
Azul, Gol e Latam, ao lado do 
ministro de Portos e Aeropor-
tos, Sílvio Costa Filho. A Azul 
anunciou que vai fornecer, em 
2024, 10 milhões de assentos 
com preços de até R$ 799 por 
trecho. Os valores só serão pra-
ticados para passagens com-

pradas com 14 dias de antece-
dência. As medidas incluem 
a criação de uma nova tarifa 
flexível para consumidores que 
comprarem passagens em cima 
da hora, com possibilidade de 
marcação de assento e despacho 
de bagagem gratuita.

Segundo o CEO da Azul, 
John Rogerson, as medidas fo-
ram definidas como um “gesto 
de confiança” das companhias 

aéreas após o ministro Sílvio 
Costa Filho pedir para elas bai-
xarem os preços. “Nós senta-
mos com o ministro, ele falou: 
não dá, as passagens estão caras. 
A gente falou: puxa, temos pas-
sagens caras e não estamos ga-
nhando dinheiro. Tem alguma 
coisa para solucionar aqui.

A Gol Linhas Aéreas vai dis-
ponibilizar 15 milhões de pas-
sagens por até R$ 699 em 2024. 

Sem detalhar os valores, o presi-
dente da companhia aérea, Celso 
Ferrer, ainda disse que criará pro-
moções para tíquetes comprados 
com antecedência de pelo menos 
21 dias e outra para passagens 
compradas na semana do voo. 
O CEO da Latam, Jerome Car-
dier, não estipulou teto para as 
passagens aéreas, mas disse que a 
companhia se compromete com 
quatro ações para 2024.

Divulgação

Em ação nunca antes vistas três das principais linhas aéreas abaixarão seus preços

O banco Safra recuou nas 
críticas e decidiu aderir ao pla-
no de recuperação judicial da 
Americanas duas semanas após 
entrar com uma ação para im-
pedir o andamento do proces-
so.  A Americanas está em recu-
peração judicial desde janeiro, 
com dívidas declaradas de R$ 
42,5 bilhões, e tem as maiores 
instituições financeiras do país 
como principais credoras.

Com a adesão do Safras, a 
Americanas consegue ultrapas-
sar a marca de 50,01% de sua 
dívida detida por credores que 
concordem com sua proposta 
de recuperação judicial. Esse é 
o mínimo necessário para que 
seu plano judicial seja aprova-
do em assembleia. No último 
dia 27, a empresa anunciou um 
acordo com Bradesco, BTG 
Pactual, Itaú e Santander, que 
detêm cerca de 35% da dívida 
da varejista. Na última terça 
(12), os bancos Votorantim e 
Daycoval aderiram ao plano. 

Na sexta-feira (15), foi a vez do 
Itaú Asset Management e do 
Banco ABC Brasil, o que eleva-
va a adesão a 47% dos credores. 
A empresa precisava de novas 
confirmações de apoio até esta 
segunda (18) para alcançar o 
mínimo de credores com mais 
de 50% da dívida antes da as-

sembleia geral prevista para a 
terça-feira (19). O Safra tem R$ 
2,5 bilhões a receber do total de 
R$ 42,5 bilhões (5,8%), o que 
eleva a porcentagem para cer-
ca 53% da dívida nas mãos de 
credores que concordam com 
o plano de recuperação judicial.

A adesão representa um re-

cuo no tom elevado do Safra 
nas últimas semanas. Há duas 
semanas, a instituição entrou 
com processo na Justiça do Rio 
para impedir que a varejista 
avançasse com o plano de rees-
truturação. Na petição, o banco 
diz querer evitar que a aprova-
ção do plano coloque “uma ‘pá 
de cal’ nas fraudes confessadas 
nas demonstrações financeiras 
de uma companhia de capital 
aberto”. 

A defesa do Safra conde-
nava ainda a rapidez com que 
a varejista pretende aprovar o 
plano de recuperação judicial. 
“O objetivo é claro: empreen-
der de forma açodada, ao en-
cerrar das luzes de 2023, uma 
verdadeira ‘corrida’ para a apro-
vação ‘à fórceps’ do PRJ dentro 
do presente exercício fiscal em 
busca de benefícios tributários 
exclusivos para as recuperandas 
e as instituições financeiras co-
niventes com a fraude”, dizia a 
petição.

Banco Safra adere RJ da americanas
Divulgação

Banco Safra desiste e adere pedido da Americanas

ceia de natal deve ter mais carne

Suspensão de transporte marítimo

Projeções indicam que o con-
sumo de carnes, incluindo de aves, 
tende a crescer na ceia de Natal 
deste ano em razão de fatores 
como a trégua da inflação e a me-
lhora da renda a partir da retoma-
da do mercado de trabalho. Isso, 
contudo, não elimina a preocu-
pação do brasileiro com o bolso. 
Em uma tentativa de economizar, 
as famílias ainda devem recorrer a 
estratégias como marcas mais ba-
ratas de produtos diversos e divi-
são do preparo dos pratos da ceia.

“No final de ano, estamos fa-
lando de itens com valor agregado 
mais alto. Assim, o consumidor 
tem de fazer escolhas”, afirma 
Anna Carolina Veiga Fercher, che-
fe de sucesso do cliente e insights 
da Horus, marca da Neogrid, que 
analisa dados de consumo. “Para 
conseguir levar todas as categorias 
de que precisa, ele acaba optando 
por marcas um pouco mais bara-
tas. É uma tendência geral”.

Fercher avalia que um dos 
grupos que tendem a apresentar 

um consumo maior neste Natal 
é o das carnes, sob impacto de fa-
tores como a trégua dos preços ao 
longo do ano e o desempenho do 
mercado de trabalho. Conforme 
pesquisa da Horus com base em 
notas fiscais de pequenos varejos, 
atacarejos e super e hipermerca-
dos, os preços médios ponderados 
da carne de frango e bovina caíram 
em torno de 22,4% em outubro se 
comparados a igual mês de 2022. 
O levantamento não detalha os 
tipos de cortes. Na carne suína, 

a redução foi de 1,4%. Os preços 
desses itens, contudo, costumam 
ser pressionados no final do ano 
com a demanda típica do período.

“A gente percebeu redução 
nos preços das proteínas animais. 
Muito provavelmente elas vão 
voltar a ser protagonistas da mesa 
de Natal”, afirma Fercher. Dados 
do IPC, do FGV Ibre, apontam 
que o frango inteiro (-13,68%) e 
o pernil suíno (-1,40%) acumu-
laram deflação no período de 12 
meses até novembro.

Empresas de vários setores 
anunciaram a interrupção do 
transporte de suas cargas pelo 
mar Vermelho em virtude do 
aumento de ataques de rebeldes 
houthis na região do Iêmen. A 
petrolífera BP, uma das gigantes 
do setor, comunicou a suspen-
são dos embarques de navios 
que passam pelo local devido à 
“situação de segurança deterio-
rada” gerada pelos ataques. “A 
segurança de nossos funcioná-
rios e daqueles que trabalham 

em nosso nome é a prioridade 
da BP”, divulgou a empresa bri-
tânica, que também afirmou 
que essa suspensão temporária 
será avaliada constantemente 
“com base nas circunstâncias 
que evoluem na região”.

Outras empresas anunciaram 
a suspensão das viagens. A dina-
marquesa AP Moller-Maersk, a 
alemã Hapag-Lloyd, a francesa 
CMA CGM e a ítalo-suíça MSC 
interromperam o transporte 
marítimo que passa pela região. 

O mar Vermelho é uma “autoes-
trada marítima” que conecta o 
Mediterrâneo ao Oceano Índico 
e, portanto, a Europa à Ásia. Por 
essa rota, cerca de 20 mil navios 
circulam a cada ano e um dos seus 
pontos mais conhecidos é o Canal 
de Suez. Nas últimas semanas, os 
rebeldes iemenitas, afiliados ao 
regime iraniano, aumentaram os 
ataques perto do Estreito de Bab 
Al Mandab, que separa a Penínsu-
la Arábica da África, e fica na rota 
do mar Vermelho. De acordo com 

a organização Washington Insti-
tute, o trajeto demora cerca de 19 
dias. Com a interrupção do tráfe-
go pelo mar Vermelho, as embar-
cações têm a opção de usar a rota 
pelo Cabo da Boa Esperança para 
fazer o transporte da Ásia para a 
Europa. Porém, o percurso pode 
levar 31 dias. Com a demora, há 
atrasos na entrega, risco de dete-
rioração do produto e aumento 
no gasto com a tripulação e com 
o combustível, o que gera elevação 
no custo do transporte marítimo.
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Homenagem

Saber mais

‘MorumBis’ vem aí

Muita vontade

Dupla dinâmica

LIBERADO

A segunda-feira (18) 
foi movimentada 
para o ex-jogador 
Marcelinho Carioca. 
Ele foi sequestrado 
na noite de domin-
go (17), após sair do 
‘Tardezinha’, em 
Itaquera, acompa-
nhado de uma mu-
lher casada. Porém, 
o marido descobriu 
e raptou os dois. No fim da tarde de segunda, Marceli-
nho foi libertado, após ser agredido. Dois homens foram 
presos pela Polícia Civil por suspeita de envolvimento 
com o sequestro. O caso virou piada nas redes sociais.

Nas redes, torcedores do 
Vasco abriram uma peti-
ção para que a CBF reno-
meie o troféu de artilheiro 
do Brasileirão para ‘Troféu 
Roberto Dinamite’. Ro-
berto é o maior artilheiro 
do torneio, com 190 gols.

O Botafogo marcou uma 
reunião para saber mais 
sobre os valores que o 
Grêmio quer pelo ponta-
-esquerda Ferreirinha. O 
atacante também está 
na mira do São Paulo, que 
não fará ‘leilão’ e do Vasco.

A diretoria do São Pau-
lo está com negociações 
avançadas junto a em-
presa Mondelez, dona do 
chocolate ‘Bis’, para ven-
der os naming rights do 
Morumbi por um período 
de três anos. O valores do 
acordo giram em torno de 

R$ 90 milhões pelos três 
anos, cerca de R$ 30 mi-
lhões anuais, para que o 
estádio passe a se chamar 
“MorumBis”. A informa-
ção é do Globoesporte. O 
valor é superior ao dos es-
tádios do Palmeiras e do 
Corinthians, por exemplo.

Na coletiva do jogo contra 
o Al Ahly, o técnico do Flu-
minense, Fernando Diniz, 
comentou sobre a prepa-
ração para o mundial: “O 
desgaste natural da tem-
porada é suprimido pela 
vontade de estar aqui”.

Companheiros de seleção 
uruguaia e agora de Fla-
mengo, Arrascaeta e De 
La Cruz só perderam uma 
partida jogando juntos. 
Foram 12 partidas, com 
oito vitórias, dois empates 
e somente uma derrota.

Reprodução/ redes sociais

Marcelinho virou piada online
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Referendo I

Mar Vermelho I

Apoio de 39 milhões, diz dado oficial

Mar Vermelho II

Referendo II

DITADOR ELEITO

Em um pleito sem 
surpresas, o dita-
dor do Egito, Abdel 
Fattah al-Sisi, con-
quistou a reeleição 
para a liderança do 
país africano e abriu 
as portas para ficar 
mais seis anos no 
cargo em que está 
há quase uma déca-
da. A eleição, na qual 
recaem suspeitas de irregularidades, não contou com 
opositores competitivos. O presidente da Autoridade 
Eleitoral egípcia, Hazem Badawy, afirmou ontem que o 
ditador teve 89,6% dos votos. 

Os chilenos rejeitaram 
pela segunda vez a pro-
posta de uma nova Cons-
tituição e frearam o avan-
ço da ultradireita no país: 
56% da população votou 
contra e 44%, a favor do 
texto consolidado por 
essa força política.

Empresas de vários seto-
res anunciaram a inter-
rupção do transporte de 
suas cargas pelo mar Ver-
melho em virtude do au-
mento de ataques de re-
beldes houthis na região 
do Iêmen. O movimento 
começou na sexta (15).

Mais de 39 milhões teriam 
votado no líder, de acordo 
com dados oficiais que 
não puderam ser confir-
mados. Sisi enfrentou três 
rivais relativamente des-
conhecidos: Hazem Omar 
(do Partido Republicano 
do Povo, que ficou em se-

gundo com 4,5% dos vo-
tos), Farid Zahran (líder do 
Partido Social-Democrata 
Egípcio, uma legenda de 
esquerda) e Abdel Sanad 
Yamama (do partido cen-
tenário Wafd). Os rivais 
erm considerados desco-
nhecidos

O mar Vermelho é uma 
“autoestrada marítima” 
que liga o Mediterrâneo 
ao Oceano Índico e, por-
tanto, a Europa à Ásia. 
Pela rota, cerca de 20 mil 
navios passam a cada ano 
e o ponto mais conhecido 
é o Canal de Suez.

Após quatro anos de dis-
cussão, a população en-
terrou a chance de revisar 
a Carta Magna liberal her-
dada do regime do dita-
dor Augusto Pinochet, em 
1980. Simbolicamente, o 
resultado é uma vitória às 
avessas para Boric.
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Pleito considerado de fachada

Sem munição, sem ataques

Tricolor a um passo da taça

Ucrânia diminui ritmo de operações em guerra contra a Rússia

Fluminense despacha Al Ahly e vai jogar a final do Mundial 2023

A Ucrânia está tendo de re-
duzir o ritmo de suas operações 
contra a invasão russa devido à 
falta de auxílio militar do Oci-
dente, particularmente muni-
ção de artilharia o item mais 
precioso ao longo dos 1.000 km 
de frente de batalha no país.

A afirmação foi feita ontem 
à agência de notícias Reuters 
pelo general Oleksandr Tar-
navskii, um dos mais respeita-
dos oficiais ucranianos, que li-
derou o último grande sucesso 
de Kiev na guerra, a retomada 
da cidade de Kherson em no-
vembro de 2022.

Ela pode ser lida como parte 
do esforço do governo de Volo-
dimir Zelenski de sensibilizar 
seus aliados ocidentais numa 
semana decisiva. A oposição re-
publicana no Congresso ameri-
cano está bloqueando um paco-
te de R$ 300 bilhões de ajuda 
para 2024 a Kiev, enquanto a 
Hungria lidera o veto a um pa-
cote de cerca de R$ 250 bilhões 

da UE para o mesmo período.
Sem o dinheiro, ou parte 

dele, há dúvidas sobre a capa-
cidade ucraniana de se manter 
acima da linha d’água no con-
flito iniciado pela invasão das 
forças de Vladimir Putin em 
fevereiro do ano passado.

“Temos um problema com 
munição. Os volumes que rece-

bemos não são suficientes, en-
tão os estamos redistribuindo. 
Estamos replanejando missões 
que havíamos estabelecido e as 
fazendo menores, porque pre-
cisamos prover [os soldados]”.

Do início da guerra até 31 
de outubro, segundo estimativa 
do Instituto para a Economia 
Mundial de Kiel (Alemanha), 

R$ 1,2 trilhão foi despejado 
nos cofres e arsenais de Kiev. Só 
que, de agosto em diante, o rit-
mo de ajuda despencou, sendo 
90% menor do que o registrado 
no mesmo período de 2022.

Na semana passada, Zelens-
ki chegou a viajar para Washin-
gton e Oslo, atrás de apoio, mas 
recebeu apenas tapas nas costas 
por ora. Os EUA liberaram 
uma fatia final de auxílio finan-
ceiro já previsto, mas não há 
acordo sobre 2024, o que levou 
o presidente Joe Biden a dizer 
que seus rivais republicanos, 
de olho na Casa Branca no ano 
que vem, dariam “um presente 
de Natal” a Putin.

Além da política doméstica, 
seja nos EUA ou na Hungria, 
que quer ver bilhões de euros 
em fundos congelados pela UE 
devido a seu namoro com a au-
tocracia, há o cansaço com o 
conflito.

Por: Igor Gielow 
(Folhapress)

por Lucas Bombana 

(Folhapress)

Em sua estreia no Mundial 
de Clubes da Fifa, o Fluminen-
se afastou a armadilha das se-
mifinais que assombra as equi-
pes sul-americanas e venceu o 
confronto contra o Al Ahly, 
do Egito, por 2 a 0, em partida 
realizada nesta segunda-feira 
(18) no estádio King Abdullah 
Sports City, em Jedá, na Arábia 
Saudita.

O primeiro gol da partida 
saiu aos 25 minutos do segundo 
tempo, após o lateral esquerdo 
Marcelo ser derrubado dentro 
da área pelo atacante sul-afri-
cano Percy Tau. Na cobrança, o 
meia Jhon Arias bateu firme no 
canto direito, sem dar chance 
de defesa para o goleiro El-She-
nawy.

Aos 44 minutos, o atacante 
John Kennedy recebeu na en-
trada da área e ampliou o pla-
car, sacramentando a classifica-
ção do Fluminense para a final.

O jogo foi equilibrado e 

contou com chegadas de pe-
rigo ao gol de ambos os lados. 
O time egípcio ameaçou o gol 
do Fluminense em especial por 
meio de jogadas de contra-a-
taque conduzidas pelo atacan-

te El Shahat, contando com 
intervenções importantes do 
experiente arqueiro Fábio que 
impediram o gol do Al Ahly.

O Tricolor das Laranjeiras 
aguarda agora a definição do 
adversário na final. Na outra 
semifinal do torneio, nesta ter-
ça-feira (19), o campeão euro-
peu, Manchester City, debuta 
no Mundial contra o Urawa 
Red Diamonds, do Japão. O 
campeão asiático se credenciou 
para enfrentar o clube inglês ao 
derrotar na fase anterior o time 
mexicano do León.

A final da competição está 
prevista para a próxima sexta-
-feira (22), às 15h (horário de 
Brasília), com transmissão pela 
Globo, na TV aberta. Globo-
play, ge, Cazé TV (YouTube) 
e Fifa+ (streaming) também 
transmitem a decisão.
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Lucas Merçon/ Fluminense

General Oleksandr Tarnavskii falou sobre situação militar

Fluminense carimbou a vaga pra final do Mundial da FIFA

EUA-Israel: o cenário 
após crítica de Biden

Israel e Hamas estão 
abertos a cessar-fogo

“Abraço de urso” é uma ex-
pressão comumente usada para 
descrever a relação dos Estados 
Unidos com Israel. Por trás 
dela, duas ideias principais: 
proteção e coerção.

Diferentes presidentes ame-
ricanos moveram esse pêndulo 
mais para um lado ou para o 
outro, mas talvez nunca tão 
rápido e de modo tão intenso 
quanto Joe Biden no decorrer 
do atual confronto com Gaza. 
Para analistas, a provável seque-
la pós-guerra será a emergência 

da nova dinâmica da relação.
Inicialmente, a reação de 

Biden aos ataques perpetrados 
pelo grupo terrorista Hamas foi 
de apoio total a Tel Aviv, mili-
tar, diplomático e político. 

Na última semana, em um 
gesto de ruptura, Biden criti-
cou publicamente Netanyahu, 
classificou os bombardeios a 
Gaza como “indiscriminados”, 
recomendou “mais cuidado” 
com civis.

Por: Fernanda Perrin 
(Folhapress)

Duas fontes de segurança 
egípcias disseram que Israel e 
o Hamas estão abertos a um 
novo cessar-fogo e a libertação 
de reféns, embora ainda haja di-
vergências sobre como isso seria 
implementado.

Nesta segunda, quando a 
guerra entra no 73º dia, o Con-
selho de Segurança da ONU 
poderá votar um novo apelo a 
um cessar-fogo em Gaza, além 
de uma exigência para que Is-
rael e o Hamas permitam o 
acesso ao enclave para ajuda 

humanitária e estabeleçam as-
sistência humanitária.

Egito e Qatar, que já nego-
ciaram um cessar-fogo de uma 
semana e a libertação de reféns, 
insistiram em agilizar a ajuda e 
a abertura da passagem entre Is-
rael e Gaza, antes que qualquer 
negociação começasse, disse-
ram as fontes.

Embora a passagem estives-
se aberta, elas disseram que a 
ajuda estava sendo atrasada pe-
las inspeções e ainda não havia 
entrado em Gaza.

Simone Biles, de 26 anos, 
revelou ter crescido em um lar 
adotivo devido ao vício da mãe 
em drogas e álcool. A ginas-
ta compartilhou sua história 
à CNN e em seu Instagram, 
destacando as dificuldades en-
frentadas por crianças adoti-
vas. Simone foi levada para um 
orfanato aos 3 anos junto com 
seus irmãos.

Após permanecer no or-
fanato por três anos, eles foi 
adotada pelos avós, proporcio-
nando momentos felizes e emo-
cionantes. Simone descreveu a 
experiência no orfanato como 
um período de fome, mas tam-

bém destacou que o momento 
em que foram adotados pelos 
avós foi um dos melhores de to-
dos os tempos.

“Fui uma criança adotiva, 
então conheço algumas das 
dificuldades pelas quais essas 
crianças passam. Quando meus 
irmãos e eu entramos num or-
fanato, foi porque nossa mãe 
biológica estava lutando contra 
o abuso de drogas e álcool. Eu 
tinha 3 anos”, disse Biles.

A ginasta fez um alerta, 
abordando assuntos sensíveis 
como dependência de drogas e 
violência, e orientou as pessoas 
a procurarem apoio.

Detalhes da infância de simone Biles
Divulgação/ Team USA

Simone Biles abriu o jogo sobre a infância em lar adotivo
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Salão Nacional do Turismo 
supera expectativa de público
Em Brasília, evento recebeu mais de 37 mil visitantes em sua sétima edição

M
ais de 37 mil 
pessoas pu-
deram co-
nhecer um 
pouco mais 

cada canto do Brasil, e ver de 
perto todo o potencial turístico 
e cultural do país. Assim chegou 
ao fim a 7ª edição do Salão Na-
cional do Turismo, que durante 
três dias encantou o público com 
muitas manifestações culturais, 
gastronomia, palestras, shows 
musicais e todos os principais 
produtos turísticos dos estados.

O ministro do Turismo, 
Celso Sabino comemorou os 
resultados. “Resgatamos, depois 
de 12 anos, essa grande festa do 
turismo nacional. Estamos mos-
trando ao Brasil e ao mundo 
como o nosso setor é pujante e 
forte, e esse Salão veio celebrar 
isso. Seguiremos juntos cons-
truindo o turismo pelo Brasil, e 
em 2024 vamos avançar muito 
mais”, celebrou.

De acordo com as infor-
mações de Fávio Marques, do 
MTur, um dos destaques foi a 

participação expressiva de expo-
sitores, que apresentaram uma 
ampla gama de destinos, serviços 
e produtos relacionados ao tu-
rismo. Foram 758 experiências, 
desde representantes de destinos 
turísticos tradicionais até os que 
trouxeram as inovações no setor.

As cinco regiões do Brasil esti-
veram no evento, promovendo suas 
belezas naturais, culturais e históri-
cas. Os 26 estados e o Distrito Fede-
ral trouxeram a combinação do que 
há de melhor para a formação da 
cultura de viagens no Brasil.

Autoridades nacionais, 
internacionais e do trade tu-
rístico também marcaram 
presença no Salão. Foram 
mais de mil representantes, 
desde parlamentares, como o 
presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira, secretá-
rios estaduais e municipais de 
turismo, prefeitos, embaixa-
dores, além da representação 
da Organização Mundial do 
Turismo (OMS), com o secre-
tário-geral da entidade, Zurab 
Pololikashvili.

O reconhecimento pelas me-
lhores práticas desempenhadas 
em prol do desenvolvimento 
do setor teve espaço no Salão. 
Foram mais de 50 reconheci-
mentos no Prêmio Nacional do 
Turismo, incluindo finalistas e 
vencedores, nos eixos profissio-
nais e iniciativas de destaques.

O Salão proporcionou, ain-
da, um ambiente propício para 
a troca de experiências e novas 
parcerias. Com 14 atividades do 
Núcleo de Conhecimento, entre 
oficinas, palestras, reuniões, pai-

néis e mesas redondas, o público 
pôde discutir temas relevantes 
para o cenário atual do turismo, 
com questões como sustentabili-
dade, novas tendências e qualifi-
cação profissional, por exemplo.

E nessa grande celebração 
do turismo não poderia faltar as 
manifestações culturais. Grupos 
regionais, música e danças típi-
cas de todo o Brasil circularam 
em cortejos e apresentações nos 
palcos do Salão. Foram 27 gru-
pos e três grandes shows que ani-
maram a galera.

Em cerimônia realizada no 
Palácio Guanabara, o gover-
nador Cláudio Castro sancio-
nou, nesta segunda-feira (18), 
a Lei Nº 10.245 que recria a 
Secretaria de Estado de Segu-
rança Pública (Sesp). Com o 
ato fica definido que a nova 
pasta terá como atribuição 
coordenar e integrar as ativida-
des e planejamento das ações 
das secretarias de Polícia Mili-
tar e de Polícia Civil.

Após a assinatura do do-
cumento, Cláudio Castro 
reafirmou que a nova secreta-
ria terá uma estrutura enxuta 
(84 cargos), sem aumento de 
despesas.  

“Esse é um aprimoramento 
de um modelo. A nossa busca 
é por uma sociedade melhor e 
mais segura para todos. A Se-
cretaria de Segurança Pública 
vai promover ainda mais inte-
gração, tecnologia e inteligên-
cia nas polícias. O secretário 
Victor César dos Santos será 
essa voz para que a sociedade 
tenha certeza que está sendo 
cuidada por nós”, afirmou o 
governador Cláudio Castro.

A proposta enviada para a 
recriação da secretaria foi apro-
vada na quinta-feira (14/12), 

sob votação em Regime de 
Urgência, pela Assembleia Le-
gislativa do Estado do Rio de 
Janeiro (Alerj).

Estrutura e 
organização

De acordo com a nova lei, 
os cargos comissionados serão 
decorrentes da transferência 
e transformação de cargos já 
existentes na estrutura do go-
verno. A Sesp terá como mis-
são, coordenar e integrar as 
atividades e planejamento das 
ações das secretarias de Polícia 

Militar e de Polícia Civil, que 
continuarão a existir.

O projeto aprovado pela 
Alerj atualiza a Lei 8.637/19, 
que criou o Fundo Estadual de 
Segurança Pública do Estado 
do Rio. A nova secretaria terá a 
estrutura composta pelas sub-
secretarias de Inteligência In-
tegrada; de Gestão Integrada; 
e de Operações Integradas.  

“Agradeço à Alerj pela ce-
leridade com que conduziu 
o projeto de lei sancionado. 
Hoje a secretaria é bem enxu-
ta, são apenas 84 cargos que 

vão estar à disposição e pen-
sando na Segurança Pública. 
A ideia é somar com as outras 
duas secretarias, as polícias 
Civil e Militar, e também a in-
tegração com todas as outras 
secretarias de governo”, decla-
rou o secretário Victor Cesar 
dos Santos.

Também fica previsto com 
a nova lei, que secretaria tam-
bém terá uma Corregedoria 
Geral Unificada, que vai revi-
sar os procedimentos instaura-
dos pelas corregedorias inter-
nas das polícias Militar e Civil.

A CET-Rio montou um 
esquema especial de trânsito 
para o show da cantora Ivete 
Sangalo, na quarta-feira (20), 
às 21h30, no estádio do Mara-
canã. As equipes vão atuar des-
de o início do dia nos corredo-
res de tráfego da região. A partir 
de 14h a operação será intensi-
ficada para garantir boa fluidez 
no trânsito, com atuação dos 
agentes nas principais rotas, nos 
cruzamentos e travessias, orien-
tando pedestres, motoristas e 
reprimindo irregularidades.

De acordo com as infor-
mações da prefeitura carioca, 
as condições do trânsito serão 
monitoradas quanto a eventuais 
impactos, e os tempos semafó-
ricos serão ajustados para me-
lhorar a fluidez do tráfego no 
entorno do estádio e nas rotas 
alternativas.

A operação de trânsito con-
tará com 65 pessoas, entre agen-
tes da CET-Rio e apoiadores de 
tráfego contratados, nove veícu-
los operacionais e 14 motocicle-
tas. Também serão utilizados 13 
painéis de mensagens variáveis 
que informarão sobre os horá-
rios dos fechamentos e as rotas 

alternativas.
No final do evento, para 

garantir uma saída segura dos 
espectadores, segundo a prefei-
tura, diversas vias no entorno 
do estádio serão interditadas, a 
partir das 23h: Rua Prof. Eurico 
Rabelo; Rua Visconde de Ita-
marati, entre as ruas São Fran-
cisco Xavier e Prof. Eurico Ra-
belo; Rua Isidro de Figueiredo; 
Rua Conselheiro Olegário; Rua 
Artur Menezes; Av. Maracanã, 
em ambos os sentidos, entre a 

Rua São Francisco Xavier e a 
Av. Rei Pelé; Av. Rei Pelé, pista 
sentido centro, entre a Rua São 
Francisco Xavier e o Museu do 
Índio; Av. Professor Manoel de 
Abreu, entre a Rua São Fran-
cisco Xavier e a Av. Rei Pelé; 
Rua Dona Zulmira, entre a Av. 
Prof. Manoel de Abreu e a Rua 
São Francisco Xavier; Viaduto 
Oduvaldo Cozzi, nos acessos à 
Avenida Maracanã; Rua Mata 
Machado, entre a Av. Paula Sou-
sa e a Av. Maracanã.

Rotas alternativas
Provenientes do Centro e 

Zona Sul - Para a Tijuca: utili-
zar rota da Paulo de Frontin e 
Dr. Satamini ou seguir pela Pra-
ça da Bandeira, Rua Pará/ Rua 
Paraíba e Rua Mariz e Barros; 
Para Vila Isabel e Grajaú: uti-
lizar rotas acima e em seguida 
Rua Major Ávila e Rua Felipe 
Camarão. Provenientes da Ti-
juca, Grajaú, Vila Isabel e entor-
no: Para o Centro e a Zona Sul: 
utilizar a rota Conde de Bonfim 
– Haddock Lobo.

Moradores do entorno
O acesso de veículos de mo-

radores do entorno imediato 
ao Maracanã (ruas Prof. Eurico 
Rabelo, Visconde de Itamarati, 
Isidro de Figueiredo, Artur Me-
nezes e Conselheiro Olegário) 
será feito, exclusivamente, pela 
Av. Paula Sousa e a Rua Prof. 
Eurico Rabelo, mediante apre-
sentação de comprovante de 
residência.

É recomendado aos moto-
ristas que evitem passar pela 
região nos horários das inter-
dições, procurando antecipar o 
horário de seus deslocamentos.

Rio recria a Secretaria 
Estadual de Segurança

Esquema especial de trânsito 
para o show de ivete sangalo 

Carlos Magno/GOV RJ

Arquivo/Prefeitura do Rio

Pasta integrará ações das secretarias de Polícia Militar e de Polícia Civil

Show será realizado nesta quarta-feira no Maracanã

lei paulo Gustavo até 
o final do ano que vem

O presidente Lula sancio-
nou a prorrogação da Lei Pau-
lo Gustavo até o fim de 2024. 
Na prática, estados e muni-
cípios terão mais tempo para 
executar os recursos da medi-
da, criada para ajudar o setor 
cultural na pandemia. Antes, 
o prazo para executar os recur-
sos era o dia 31 de dezembro 
deste ano.

Na Câmara, a proposta 
de prorrogação foi aprovada 
por 326 votos a 84. No Se-
nado, havia recebido 74 en-
dossos. O projeto foi escrito 
pelos senadores Randolfe 
Rodrigues, da Rede, e Hum-
berto Costa, do PT.

Na justificativa para o au-
mento do prazo, Randolfe 
lembrou que a plataforma go-
vernamental para a submissão 
dos pedidos de recursos só foi 
aberta em maio, e os estados, 
os municípios e o Distrito Fe-
deral tiveram até julho para 
apresentar seus planos de ação 
a serem aprovados pela União.

O parlamentar diz que a 
execução dos recursos até dia 
31 de dezembro deste ano “é 
tarefa inexequível”. “Nesse 
cenário, a manutenção deste 
prazo esvazia o espírito da 
norma, na medida em que 
boa parte dos seus recursos 
vão ser restituídos à União, 
sem cumprir seu objetivo: 
fomentar a produção cultural 
no Brasil”, segue.

A lei foi criada ainda du-

rante a pandemia de Covid-19 
e é destinada a espaços ou ati-
vidades culturais. Seu objetivo 
é incentivar e reaquecer o se-
tor cultural perante os efeitos 
da crise sanitária, garantindo 
apoio a artistas, produtores e 
organizadores de áreas como 
o cinema, o teatro e a música.

Em maio deste ano, a mi-
nistra Margareth Menezes 
anunciou o repasse de R$ 3,8 
bilhões para os estados, o Dis-
trito Federal, além de todos os 
5.570 municípios brasileiros.

A prorrogação da lei era a 
condição para que a Secreta-
ria da Cultura de São Paulo 
promovesse mudanças nos 
editais. Agentes culturais pau-
listas criticam os documentos 
porque consideram que eles 
estimulam a centralização de 
recursos e negligenciam o in-
terior paulista.

Por esse motivo, a Defen-
soria Pública da União (DPU) 
entrou com uma ação para 
suspendê-los. O pedido foi 
inicialmente acatado judicial-
mente em 25 de outubro, mas 
o governo de São Paulo recor-
reu e a decisão foi revogada.

Em sua decisão, a magis-
trada Tatiana Pereira anulou 
a suspensão dos editais e re-
meteu os autos à Justiça es-
tadual de São Paulo. Ela afir-
ma que a Justiça Federal não 
tem competência para julgar 
o caso. O mérito da questão 
não foi analisado.

sTF mantém aumento 
de salário de Zema

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) formou maioria nesta 
segunda-feira (18) para rejeitar 
a ação que pedia a anulação do 
aumento do salário do governa-
dor de Minas Gerais, Romeu 
Zema (Novo), em quase 300%.

O ministro Cristiano Za-
nin, relator do processo, foi 
seguido pelos ministros Ale-
xandre de Moraes, Dias Toffo-
li, Edson Fachin, Luís Roberto 
Barroso e Cármen Lúcia.

A ação direta de inconsti-
tucionalidade movida no STF 
questionava a lei aprovada em 
abril pela Assembleia Legislati-
va que autorizou o aumento da 
remuneração de forma escalo-
nada, a partir de abril de 2023 
até fevereiro de 2025.

O chefe do Executivo de 
Minas Gerais, que recebe R$ 
10,5 mil, passaria a receber R$ 
37,5 mil, em valores retroativos 
a 1º de abril. A partir de 1º de 
fevereiro de 2024, ele ganhará 
R$ 39,7 mil e R$ 41,8 mil no 
mesmo mês de 2025.

A norma autorizou tam-
bém o aumento dos salários 

do vice-governador, secretá-
rios e secretários-adjuntos. O 
primeiro iria de R$ 10,2 mil 
para R$ 33,8 mil, em reajuste 
de 230%.

Os salários de secretários 
passam de R$ 10 mil para R$ 
31,2 mil e os de secretários-
-adjuntos, de R$ 9 mil para R$ 
28,1 mil, alta de 212% em am-
bos os casos.

O pedido ao STF foi feito 
pela Conacate (Confederação 
das Carreiras Típicas de Es-
tado), que alegou que a lei é 
inconstitucional por ter sido 
produzida sem estudo de im-
pacto orçamentário e financei-
ro, “o que violaria os princípios 
da probidade, moralidade, 
transparência e anterioridade”.

A confederação também 
afirmou que a norma não foi 
precedida de previsão orça-
mentária, indicando violação 
a dispositivos da Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal relaciona-
dos à criação de despesas com 
pessoal.

Por Constança Rezende 
(Folhapress)
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9ª Parada do Orgulho 
LGBTQIA+ agita Maricá

Programa auxilia produtores de 
leite em Campos

CORREIO FLUMINENSE

Saúde Formação

Atendimento I

Inscrições

Atendimento II

Agricultura 

O Fórum LGBT de Mari-

cá realizou a 9º Parada do 

Orgulho LGBTQIA+ de Itai-

puaçu. O evento, que cele-

brou a cultura LGBTQIA+ e 

a diversidade reafirmando 
as lutas contra o preconcei-

to e a discriminação, con-

tou com dois trios elétricos. 

“Maricá sempre me abraça. 

Eu sou não-binário (pes-

soa que não se identifica 
totalmente como homem 

ou mulher), então preciso 

mostrar para as pessoas 

que é normal nós estarmos 

inseridos no meio da socie-

dade em todos os lugares 

que quisermos. Como ar-

tista, cantor LGBT, eu te-

nho uma visibilidade que 

muitas pessoas não têm, 

de mostrar meu talento e 

dizer que a gente está aí e 

vai continuar onde a gente 

quiser”, declarou Angel.

O Programa Municipal 

Campos Leite, vinculado 

à Secretaria Municipal de 

Agricultura, Pecuária e 

Pesca, está beneficiando 
cerca de 120 produtores 

rurais de várias regiões 

do município, que são 

atendidos diretamente. 

Ao todo, foram entre-

gues oito resfriadores e 

oito geradores de ener-

gia, que ajudarão no ar-

mazenamento do leite 

produzido até a chegada 

do transporte à indústria. 

O Programa tem como 

objetivo trabalhar a ca-

deia produtiva do leite, 

visando à retomada do 

protagonismo da produ-

ção leiteira no município. 

Os resfriadores têm ca-

pacidade de armazenar 

dois mil litros de leite por 

dia, possibilitando o au-

mento da renda de mais 

de 2.200 famílias de pro-

dutores de leite, de nove 

localidades de Campos. 

As Equipes de ESF de Ar-

raial, oferecem atendimen-

to domiciliar para pacientes 

acamados que precisam 

de serviços específicos, 
mas não conseguem se 

deslocar até a unidade de 

saúde. Nesta segunda (18), 

2 pacientes foram atendi-

das em casa pela equipe 

da unidade de Monte Alto. 

Cerca de 300 alunos que 

participaram de oito cursos 

oferecidos pela Fundação 

Municipal da Infância e Ju-

ventude (FMIJ) de Campos, 

com idades entre 14 e 29 

anos, se formaram nesta 

segunda-feira (18), no Te-

atro Municipal Trianon. O 

evento é realizado pela Pre-

feitura, por meio da FMIJ.

A Prefeitura de Saqua-

rema, por meio da Se-

cretaria Municipal de 

Transporte e Serviços 

Públicos disponibilizou 

um número de WhatsA-

pp para que a população 

possa, de forma mais rá-

pida e cômoda, solicitar 

ações de zeladoria e ma-

nutenção nos bairros.

A Subsecretaria de Igual-

dade Racial e Direitos Hu-

manos (SIRDH) de Campos 

abriu nesta segunda-fei-

ra (18) as inscrições para 

os Cursos de Verão 2024. 

Serão cursos, oficinas e 
workshops na área da bele-

za, dança, fotografia, além 
de outros segmentos. To-

dos de forma gratuita.

A partir de agora, os mo-

radores poderão entrar 

em contato pelo número 

(22) 99954-8380, de se-

gunda a sexta-feira, das 

08 às 16 horas. O atendi-

mento é exclusivo para 

mensagens com foto, 

não recebendo ligações 

convencionais, ligações 

de voz ou de vídeo.

Os produtores rurais de 

Macaé, que atuam na 

agricultura familiar e no 

desenvolvimento de no-

vas culturas da agricultura 

e da pecuária, receberam 

apoio técnico fornecido 

pela prefeitura, através das 

novas máquinas direcio-

nadas às principais regiões 

de plantio do município.

Gabriel Ferreira

Ramiro Elvio / Divulgação

Evento reafirmou as lutas contra o preconceito

Benefícios visam o protagonismo na produção leiteira

PIB do Rio cresce 
2,4% no 3º trimestre

A economia do estado do 
Rio de Janeiro cresceu 2,4% no 
3º trimestre de 2023, conforme 
o levantamento da Federação 
das Indústrias do Rio de Janeiro 
(Firjan). O percentual é muito 
acima do dado nacional que re-
gistrou um leve avanço de 0,1%. 
O resultado representa um re-
corde na atividade econômica 
fluminense, desde o início da 
série histórica iniciada pela fede-
ração em 2003. De acordo com 
a nota técnica, houve um avan-
ço de 5% do PIB fluminense se 
comparado ao 3º trimestre do 
ano passado.

“O resultado do 3º trimestre 
do PIB fluminense é bem positi-

vo, com uma recuperação do se-
tor de Serviços, que tem um peso 
na contribuição do índice. Ainda 
assim, o crescimento da econo-
mia do Rio está centrado na in-
dústria extrativa e na construção 
como um diferencial para o es-
tado. Apesar dos desafios que se 
apresentam para o próximo ano, 
estimamos um crescimento para 
a economia fluminense de 2,6%, 
acima da estimativa para a econo-
mia nacional (+1,5%)”, destaca 
o presidente da Firjan, Eduardo 
Eugenio Gouvêa Vieira.

Responsável por mais da 
metade do PIB do estado, os 
Serviços são os grandes respon-
sáveis pelo resultado fluminense: 

cresceram 4,7% frente ao mesmo 
período de 2022. Conforme o 
estudo, o crescimento é refle-
xo da melhora do mercado do 
trabalho, da renda - com a va-
lorização do salário mínimo -, 
a desaceleração da inflação e os 
benefícios sociais.

Já o segmento da indústria 
cresceu 5,9%, em relação ao 3º 
trimestre de 2022, puxado pela 
indústria extrativa (10%) e a 
construção civil. As obras de in-
fraestrutura foram as principais 
responsáveis pelo crescimento 
de 6,8% da construção civil. O 
setor, aliás, foi o maior emprega-
dor da economia fluminense no 
terceiro trimestre com a criação 

Atividade econômica do estado é a maior em 20 
anos e está acima da média nacional, diz Firjan

Divulgação/Firjan

Economia fluminense cresceu 5% comparada ao mesmo período do ano passado

Cabo Frio terá verba para 
obras de saneamento

Águas do Rio apresenta 
ações para o verão 2024

A cidade Cabo Frio foi 
contemplada pelo Comitê de 
Bacias Hidrográficas Lagos São 
João (CBHLSJ) com a aprova-
ção de recursos para obras de 
saneamento no bairro Praia do 
Siqueira. O valor aprovado foi 
de R$ 1.710.029,02 e será desti-
nado à continuidade das obras 
da rede separativa de esgoto, 
que já foram realizadas par-
cialmente pela Concessionária 
Prolagos.

A reunião da plenária do 
CBHLSJ aconteceu no dia 14 
de dezembro. Os valores fazem 
parte do PAP 2023-2027 e foi 
aprovado após tramites admi-
nistrativos internos. O projeto 
passará por adequação do Exe-
cutivo e, posteriormente, será 
analisado pela Prolagos, afim 
de adequar e universalizar o sis-
tema coletor nos mesmos crité-
rios construtivos.

“Estamos muito felizes com 
mais essa conquista para Cabo 
Frio. Essa verba será fundamen-
tal para acelerar a construção 
da rede separatista e melhorar 
ainda mais a saúde da lagoa e, 
consequentemente, a pesca e o 
turismo local”, destacou Rosa-
lice Fernandes, secretária mu-
nicipal de Meio Ambiente e 
Saneamento.

A previsão incial é que as 
obras tenham início no segun-

do semestre de 2024.

Sobre o CBHLSJ

O Comitê de Bacias Hidro-
gráficas Lagos São João (CBHL-
SJ) é uma entidade colegiada, 
vinculada ao Conselho Estadual 
de Recursos Hídricos (CERHI-
-RJ), com atribuições consultivas, 
normativas e deliberativas, de ní-
vel regional, de duração ilimitada, 
integrante do Sistema Estadual de 
Gerenciamento de Recursos Hí-
dricos (SEGRHI), nos termos da 
Lei Estadual n.º 3.239/99.

O Comitê foi criado em 2004 
e sua área de atuação abrange in-
teiramente os municípios de Ara-
ruama, Armação dos Búzios, Ar-
raial do Cabo, Cabo Frio, Iguaba 
Grande, São Pedro da Aldeia, 
Saquarema e Silva Jardim, e par-
cialmente os municípios de Ca-
choeira de Macacu, Casimiro de 
Abreu, Maricá, Rio Bonito e Rio 
das Ostras.

Os municípios possuem ca-
deiras representativas nos Subco-
mitês, Câmaras Técnicas (CTs) 
e Grupos de Trabalho (GTs) que 
são organizados dentro do CBH. 
Essas representações técnicas são 
importantes para levar ao CBH 
os principais problemas e priori-
dades dos municípios quanto a 
gestão dos recursos hídricos, estes 
que são debatidos nesses espaços 
de discussão técnica.

Manutenção de poços, lim-
peza nos reservatórios, troca de 
equipamentos, implantação de 
novas redes e aquisição de gerado-
res. Essas foram algumas ações da 
Águas do Rio com foco no verão 
e apresentadas ao Procon de São 
Francisco de Itabapoana, no Nor-
te Fluminense. Ainda segundo a 
concessionária, a ideia também é 
contar com três caminhões-pipas 
para reforçar o abastecimento no 
período de altas temperaturas.

Gerente institucional da 
Águas do Rio e responsável pela 
apresentação das frentes de traba-
lho ao órgão, Roberta Moraes res-
saltou que o papel da população 
também é fundamental para que 
os resultados apareçam.

“Os clientes também precisam 
preparar seus imóveis, verificando 
a instalação hidráulica, limpando 
a caixa d’água, regulando as boias, 
mantendo reservatórios com a 
capacidade suficiente e fazendo o 
uso consciente da água”, disse.

Por conta da vocação turística 
em São Francisco, o verão é o pe-
ríodo mais agitado no município. 
Segundo estimativas, a cidade, 

que tem 45 mil habitantes, regis-
trou a presença de 135 mil pessoas 
na última temporada (um aumen-
to de 200%).

“Nossos preparativos come-
çaram em maio. Estratégias fo-
ram montadas para minimizar 
os impactos dessa época bastante 
movimentada e que comumente 
registra quedas de energia elétrica. 
É um grande desafio, e estamos 
sempre buscando as melhores prá-
ticas”, reforçou a gerente de Ope-
rações, Gabriela Coutinho.

Além da preparação operacio-
nal, o setor comercial da Águas do 
Rio montou campanha com con-
dições exclusivas de negociação de 
dívidas. Com a proposta de ofere-
cer atendimento diferenciado, a 
companhia aumentou o número 
de atendentes durante o período 
em que os veranistas estão na cida-
de. O atendimento pode ser feito 
na loja física (Estrada Júlio Gomes 
Marinheiro, 2, Centro), das 8h às 
16h de segunda a sexta-feira; pelo 
aplicativo Águas App e ainda por 
mensagens no WhatsApp (21) 
99927-0710 ou ligação e mensa-
gens pelo 0800 195 0 195.

Divulgação/Prefeitura de Cabo Frio

Valor de R$1,7 mi para melhorias em Praia do Siqueira

Campos ganha 
protocolo antirracista

O prefeito de Campos, 
Wladimir Garotinho, sancio-
nou a lei que cria o Protoco-
lo Municipal Antirracista. O 
cumprimento da lei será obri-
gatório em todos os estabeleci-
mentos com grande circulação 
de pessoas no município e será 
aplicada a partir de ações de 
prevenção, conscientização e 
acolhimento às pessoas negras 
em situação de risco ou violên-
cia racial. A lei foi publicada no 
Diário Oficial na última sema-
na e já está em vigor.

Segundo o artigo 2º da lei, os 
estabelecimentos com grande cir-
culação de pessoas são aqueles que 
contam com 10 funcionários ou 

mais, como, por exemplo, escolas, 
hospitais, universidades, órgãos 
públicos, grandes estabelecimen-
tos comerciais, grandes estabeleci-
mentos de lazer e similares. Serão 
consideradas situações de risco 
ou violência racial aquelas em que 
uma pessoa denuncia ter sido 
constrangida e vítima de precon-
ceito racial, por meio de tentativa 
de coação objetiva e subjetiva.

Para o cumprimento da lei, os 
estabelecimentos deverão imple-
mentar o Protocolo Municipal 
Antirracista, que consistirá em 
um conjunto de ações, medidas 
e diretrizes. Ao todo, segundo o 
Protocolo, serão cinco pontos a 
serem adotados.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

de 9.356 postos.
Já a indústria de transfor-

mação registrou uma retração 
de 1,9% em relação ao mesmo 
período de 2022. A federação 
destaca que o aumento na pro-
dução de derivados de petróleo 
e biocombustível impediu uma 
maior retração do segmento.

Apesar do baixo dinamis-
mo da indústria, a economia do 
estado do Rio de Janeiro deve 
continuar a apresentar números 
bastante expressivos no último 
trimestre do ano e encerrar 2023 
com uma taxa de 3,4%, superan-
do a média nacional (3%).

O estudo destaca também 
que o ano de 2024 ainda será 
pautado por muita incerteza e 
instabilidade. No cenário in-
ternacional, a persistência de 
um ambiente de incertezas é 
influenciada por diversos fato-
res. A fragmentação da econo-
mia global, a imprevisibilidade 
sobre o início do período de 
uma política monetária mais 
flexível de grandes bancos cen-
trais e o ritmo de crescimento 
da economia chinesa são fato-
res de grande impacto nas eco-
nomias brasileira e fluminense 
e devem ser acompanhados de 
perto em 2024. 

“No cenário nacional, a tra-
jetória mais benigna da infla-
ção atual e a acomodação das 
expectativas no centro da meta 
abriram espaço para o início de 
ciclos de cortes no país. Porém, 
o patamar de juros ainda eleva-
do em 2024 deve continuar a ter 
impacto negativo no volume de 
negócios e investimentos. Aliado 
a isso, o cenário fiscal inspira cau-
tela. A continuidade da redução 
da taxa de juros de maneira crível 
depende do cumprimento das 
regras fiscais”, alerta o gerente de 
Estudos Econômicos da Firjan, 
Jonathas Goulart.
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Rioprevidência inicia 
recenseamento de dezembro

Capital terá corrida no ano 
novo: a prova de Vera Cruz

Incentivo no calendário de 2024

Avenida Brasil

Suspensão

Obras

Militares

Pensionistas do Estado 

do Rio nascidos em de-

zembro devem agen-

dar o recenseamento 

obrigatório até o final 
deste mês. Realizado 
pelo Fundo Único de 
Previdência do Estado 

(Rioprevidência), o pro-

cedimento é presencial 
e deve ser feito em uma 
das 18 agências da au-

tarquia espalhadas pelo 

território fluminense. O 
agendamento prévio é 

feito no site da Rioprevi-

dência. Os documentos 
necessários para o cen-

so incluem identidade 
(RG), CPF, comprovan-

te de residência e título 
de eleitor, podendo ser 
apresentados original ou 
cópia autenticada. Para 
menores, será aceita a 

certidão de nascimento.  

O Rio também terá sua 
corrida de fim de ano, a 
partir da virada 2023/2024: 

a Corrida de Vera Cruz, 
uma homenagem ao pri-
meiro nome dado pelos 
portugueses ao Brasil — 
Terra de Vera Cruz. Com 
provas de 7,5 Km e 15 Km, 

corredores vão passar por 

pontos históricos da Cida-

de Maravilhosa — Aterro 
do Flamengo (com di-
reito a uma incrível vista 
do Corcovado e do Pão 

de Açúcar), Monumento 
aos Pracinhas, Museu do 

Amanhã, Museu Histórico 
Nacional, Museu de Arte 
Moderna (MAM) e o Aero-

porto Santos Dumont. E 
isso já chamou a atenção 
de muitos corredores. Já 
são quase 10 mil inscri-
tos, com destaque para os 
paulistas (2,2 mil partici-
pantes) e os mineiros (1,5 

mil participantes), além 
de estrangeiros (500). A 
largada está prevista para 
as 7h de 31 de dezembro e 
ainda há como se inscre-

ver para a prova, no site do 

evento. 

Os eventos de corrida 
têm se tornado cada vez 

mais populares no mun-

do e o Rio não fica para 
trás. Ao longo do ano, 
foram 198, com desta-

que para as provas São 
Sebastião e Maratona do 

Rio, ambas com versões 

para o público infantil. 
Além delas, Rio Antigo, 

Meia Maratona do Cristo, 

Circuito das Estações, Ni-
ght Run, Rio S21k, entre 
outras. A Corrida de Vera 
Cruz tem patrocínio da 
Parmalat WheyFit, BMC, 
Visit.rio, Secretaria de Es-

porte e Lazer do Estado, 

Secretaria Municipal de 
Esportes, RioTur e apoio 
da Riachuelo.

Novidade para quem tra-

fega pela Av. Brasil. Os 
motoristas que deseja-

rem acessar Rodoviária, 

Túnel Marcello Alencar, 
Aeroporto Santos Du-

mont e Aterro do Fla-

mengo, deverão seguir 
exclusivamente pela pis-

ta central até a Av. Rodri-
gues Alves. 

É preciso ficar atento: o 
não comparecimento 

levará à suspensão do 
pagamento, sendo ne-

cessário realizar o proce-

dimento para restabe-

lecer o benefício. A lista 
dos não recenseados será 

divulgada mensalmente 
no Diário Oficial do Esta-

do do Rio.

O entroncamento de 
ligação entre as pistas 
lateral e central da Av. 
Brasil, localizado após 
a Rua Santos Lima, foi 
fechado. Esse é mais 
um passo das obras de 
finalização do Terminal 
Intermodal Gentileza e 
do corredor Transbrasil, 
do BRT.

O recenseamento se es-

tenderá pelos 12 meses 
seguintes, prosseguindo 
em 2024. Na fase atual, os 
pensionistas militares so-

mente serão submetidos 
se estiverem associados 

ao Rioprevidência, ou seja, 
aqueles cujos instituidores 
morreram até 31 de de-

zembro de 2021.

Divulgação

Divulgação/ O2 Corre Brasil

Procedimento é nas 18 agências espalhadas pelo estado

Governo investirá mais nas corridas em 2024

POR MARCELO PERILLIER

Operação contra a milícia
Tribunal de Justiça do Rio de Janeiro afasta deputada estadual 

A 
deputada es-
tadual Luci-
nha (PSD) foi 
afastada do 
cargo nesta se-

gunda-feira (18) pelo Tribunal 
de Justiça do Rio sob suspeita 
de atuar como um braço políti-
co de uma milícia na zona oeste 
da capital.

Ela e uma assessoria são al-
vos da Operação Batismo de-
flagrada nesta segunda pela Po-
lícia Federal e pelo Ministério 
Público estadual. No total, oito 
mandados de busca e apreensão 
são cumpridos pelos agentes 
nos bairros de Campo Grande, 
Santa Cruz e Inhoaíba, bem 
com no gabinete da deputada 
na Assembleia.

“As investigações apontam 
a participação ativa de uma de-
putada estadual e de sua asses-
sora na organização criminosa, 
especialmente na articulação 
política junto aos órgãos pú-
blicos visando atender os in-
teresses do grupo miliciano, 
investigado por organização 
criminosa, tráfico de armas de 
fogo e munições, homicídios, 
além de extorsão e corrupção”, 
afirmam a PF e o MP-RJ.

Procurada, a Alerj havia 
afirmado que ainda não tinha 
recebido o comunicado do Tri-
bunal sobre o afastamento da 
deputada Lucinha. “Assim que 
for informada, oficialmente, a 
Casa tomará as providências 
cabíveis com base na decisão 
judicial”, respondeu.

A deputada, até o fecha-
mento desta edição, também 
havia se manifestado. Em nota, 
o PSD-RJ afirmou que acom-
panha a operação pela impren-
sa e que aguardará o acesso aos 
autos para emitir posiciona-
mentos adicionais.

“A Constituição Federal ga-
rante o direito à ampla defesa, 
ao contraditório e à presunção 
de inocência. Nos últimos anos, 

vários foram os casos em que o 
pré-julgamento causou enormes 
danos aos envolvidos em investi-
gações. Assim, o partido aguar-
dará o acesso aos autos para emi-
tir posicionamentos adicionais. 
O PSD reitera seu compromisso 
com a ética e a transparência em 
todas as esferas.”

Lucinha está em seu quarto 
mandato como deputada, ten-
do exercido outros quatro na 
Câmara Municipal. 

De acordo com as investiga-
ções, a deputada atuava em fa-
vor da maior milícia do estado, 
comandada por Luis Antônio 
da Silva Braga, o Zinho. O gru-
po criminoso foi o responsável 
pelos ataques a ônibus e trem 
na zona oeste em outubro.

A decisão de afastamento 
foi proferida na quinta-feira 
(14) pelo desembargador Be-
nedicto Abicair, do Órgão Es-
pecial, foro do TJ-RJ que ana-
lisa acusações contra deputados 
estaduais.

Além do afastamento do 
cargo, o magistrado determina 
o afastamento dos dados telefô-
nicos e informáticos da deputa-
da, a proibição de frequentar a 
Assembleia e de manter conta-
to com investigados ou autori-
dades da segurança pública do 
estado.

Abicair não concedeu or-
dem de prisão temporária da 
assessoria Ariane Afonso Lima, 
mas autorizou buscas em ende-
reço a seu nome.

O nome de Lucinha e Aria-
ne apareceram na investigação 
a partir da quebra de sigilo de 
Domício Barbosa de Sousa, 
acusado de integrar a milícia 
“bonde do Zinho”. Segundo a 
Procuradoria-Geral de Justiça, 
Domício encontrou Lucinha e 
a assessora pelo menos 15 vezes 
ao longo de 2021.

Segundo a decisão que afas-
tou a deputada, os dados mos-
tram cinco episódios que de-
monstrariam a interferência delas 
em favor do grupo criminoso.

Lucinha, chamada de “madri-
nha” por Domício, teria repassa-
do data de visita do prefeito nos 
bairros em que atuam. Segundo 
o Ministério Público, a informa-
ção permitiu que o miliciano se 
programasse para retirar sua “tro-
pa armada” das ruas.

A deputada também é sus-
peita de ter atuado em favor de 
que motoristas de vans cobrados 
pela milícia pudessem continuar 
circulando pela zona oeste.

Os dados mostram tam-
bém, segundo o MP-RJ, que 
Domício teria pedido à depu-
tada, por meio da assessora, a 

realização de uma operação po-
licial contra uma facção rival.

Lucinha é suspeita também 
de ter atuado em favor de mi-
licianos do “bonde do Zinho” 
presos pela polícia. Segundo o 
MP-RJ, em novembro de 2021, 
Domício solicitou à deputada 
atuação em favor de criminosos 
presos em flagrante com armas, 
fardamento e veículo roubado.

A Procuradoria afirma que 
a deputada fez ligações e in-
formou Domício sobre o fato 
da ocorrência ter se encerrado 
sem preso. De acordo com o 
MP-RJ, ela disse ao miliciano 
que “fez sua parte” e que “agora 
quebraria o telefone”, orientan-
do que ele fizesse o mesmo.

O quinto episódio narra-
do se refere à suposta tentativa 
de interferir na nomeação do 
então comandante do 27º Ba-
talhão da PM (Santa Cruz), te-
nente-coronel Eduardo Lopes.

No início de outubro, an-
tes dos ataques, a deputada re-
gistrou boletim de ocorrência 
relatando ter sido raptada por 
homens que teriam invadido seu 
sítio em Campo Grande. Após 
ser levada para o interior da Vila 
Kennedy, também na zona oes-
te, foi liberada, segundo ela.

Por Italo Nogueira e 
Fabio Serapião (Folhapress)

Decisão do afastamento foi nesta segunda-feira

Firjan comemora a tributária
Federação diz que “agora indústria poderá produzir mais”

Para a Federação das Indús-
trias do Rio de Janeiro (Firjan), 
o futuro finalmente começou. 
Depois de quase três décadas 
de discussão, em que a federa-
ção atuou forte e constante-
mente, a tão sonhada Reforma 
Tributária foi aprovada. De 
acordo com a Firjan, as indús-
trias brasileiras não suportavam 
mais conviver com os custos 
absurdos, provocados por uma 
malha tributária insana. 

“A partir de agora podemos 
caminhar rumo a um Brasil mais 
competitivo, próspero econômi-
co e socialmente justo. Poderia 
ter sido melhor, mas a medida 
aprovada é muito melhor do que 
o complexo sistema tributário 
que vigora hoje”, comemorou o 

presidente da Firjan, Eduardo 
Eugenio Gouvêa Vieira.

Segundo ele, a alta carga tri-

butária no país é um dos prin-
cipais entraves do crescimento 
econômico, reduzindo a com-

petitividade da indústria. Para 
a Firjan, a Reforma Tributária 
tornará as empresas brasileiras 
mais competitivas e produtivas, 
incentivando o desenvolvimen-
to sustentável.

“Se a economia cresce, as 
empresas vendem mais, geram 
mais emprego e renda 

e o Estado também aumen-
ta sua arrecadação. Pavimen-
tamos hoje o caminho que 
iremos trilhar com mais sim-
plificação, desburocratização, 
neutralidade e transparência”, 
disse Eduardo Eugenio, acres-
centando que a partir de agora 
a “sociedade ficará mais atenta 
às despesas públicas, já que os 
impostos para financiá-las se-
rão mais transparentes”.

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Reforma tributária foi aprovada na última sexta-feira (15)

Prefeitura divulga 
1099 oportunidades

Secretaria Municipal de 
Trabalho e Renda, divulga, 
nesta semana, 1.099 oportuni-
dades em empresas parceiras, 
sendo 443 para trabalhadores 
em geral e 656 para pessoas 
com deficiência. Os candida-
tos podem se inscrever de for-
ma online, em link no site da 
secretaria. Basta se habilitar 
às oportunidades disponíveis. 
Importante destacar que não é 
mais necessário o uso de código 
para o preenchimento. 

Pessoas sem acesso à inter-
net podem ir em um dos sete 
postos da Central do Traba-

lhador, das 8h às 16h, com RG, 
CPF, PIS e currículo: Centro 
(Av. Presidente Vargas, 1.997, 
no CIAD); Campo Grande 
(Rua Coxilha, s/nº); Engenho 
Novo (Rua Vinte Quatro de 
Maio, 931); Ilha do Governa-
dor (Estrada do Dendê, 2.080); 
Jacarepaguá (Av. Geremário 
Dantas, 1.400, salas 172 e 
173); Santa Cruz (Rua Lopes 
de Moura, 58) e Tijuca (Rua 
Camaragibe, 25).

Pessoas com deficiência po-
dem enviar o currículo para o 
(e-mail vagaspcd.smte@gmail.
com) ou comparecer ao CIAD.

Município entregará 
selos de acessibilidade 

A Prefeitura do Rio, por meio 
da Secretaria Municipal da Pessoa 
com Deficiência - SMPD, realiza-
rá a entrega dos Selos de Acessibi-
lidade e Inclusão para órgãos pú-
blicos e organizações sociais que 
realizaram ações de inclusão e/ou 
acessibilidade para as pessoas com 
deficiência na cidade, durante o 
ano de 2023. O evento de entrega 
dos Selos ocorrerá nesta terça-fei-
ra (19), às 09h30, no Centro Ad-
ministrativo São Sebastião.

O objetivo é reconhecer e im-
pulsionar a pauta da pessoa com 
deficiência em todas as políticas. 

A Secretaria da Pessoa com 

Deficiência concederá 15 selos 
para os órgãos municipais em 
diferentes categorias de acessibili-
dade.

A grande novidade da segun-
da edição será o reconhecimento 
da contribuição de instituições 
públicas e do Terceiro Setor, na 
prestação de serviços às pessoas 
com deficiência que se somam as 
ações da administração munici-
pal. Onze instituições serão pre-
miadas na categoria “Selo Muni-
cipal de Inclusão das Pessoas com 
Deficiência”, criado através da Lei 
7.161/21, sendo de autoria do  
vereador Marcio Ribeiro.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Famílias são beneficiadas por 
projeto social em Queimados
Iniciativa arrecada alimentos que contemplará 100 famílias do município 

As luzes de Natal começa-
ram a brilhar mais intensamen-
te em Queimados com o início 
da iniciativa “Natal com Espe-
rança 2023” promovida pelo 
Projeto Professor Fábio Caste-
lano, que é uma Organização 
Não Governamental (ONG). 
Empenhados em levar esperan-
ça e solidariedade a famílias em 
situação de extrema pobreza e 
vulnerabilidade social, o proje-
to lançou uma campanha para 
distribuir 100 kits de alimen-
tos, frutas e brinquedos. 

Com um espírito de soli-
dariedade que transcende as 
barreiras, a iniciativa não ape-
nas busca preencher os pratos 
vazios, mas também aquecer 
os corações daqueles que mais 
precisam neste período festivo. 
“O projeto tem por objetivo fa-
zer a diferença na vida das famí-
lias que mais precisam. O Natal 
é um período de amor, compai-
xão e esperança e por isso vamos 
levar um pouco de esperança 

para essas famílias neste Natal. 
Sabemos que o momento é difí-
cil para muitos, e queremos que 
essas crianças tenham um Natal 
feliz”, afirmou o líder do proje-
to, Professor Felipp Castelano.  

A primeira ação da cam-
panha foi realizada na semana 
passada, quando a cozinha do 
Coletivo Marginal, em parceria 

com a Ação da Cidadania, dis-
tribuiu quase uma tonelada de 
alimentos frescos para 100 fa-
mílias em 20 bairros da cidade.  

A campanha “Natal com Es-
perança” foi lançada em 2022, 
quando, em memória à Dei-
semar Bastos, assistente social 
de Queimados, a organização 
distribuiu 72 cestas básicas e 50 

refeições quentes para pessoas 
em situação de rua. Este ano, a 
meta é superar esses números e 
alcançar ainda mais corações.  

Entretanto, a realização des-
se sonho depende do apoio das 
pessoas. Atualmente, o Projeto 
Professor Fábio Castelano é 
uma Organização Não Gover-
namental que depende de par-
cerias para realizar suas ações, e 
é por isso que eles estão pedin-
do a participação de todos.  

Há duas maneiras de contri-
buir com o projeto social: doan-
do alimentos não perecíveis di-
retamente na sede do Projeto 
(Rua Heloísa, 240, Centro) ou 
fazendo doações financeiras 
através do Pix (e-mail): ppfc.
social@gmail.com. O contato 
pode ser realizado tanto por 
e-mail quanto pelo Instagram. 

Cada contribuição será de 
fundamental importância para 
que o Natal dessas famílias seja 
um momento de esperança e re-
construção.

Divulgação

O Projeto Professor Fábio Castelano já é reconhecido na cidade

Busca ativa por pensionistas
Oito a cada dez pensionistas 

do governo municipal de Nova 
Iguaçu ainda não realizaram o 
recadastramento do Censo Pre-
videnciário. É o que revela o rela-
tório feito pelo Instituto de Previ-
dência dos Servidores Municipais 
de Nova Iguaçu (PREVINI) após 
quase quatro meses do início do 
processo de atualização de cadas-
tro. O órgão estima atender cerca 
de mil pensionistas até 31 de mar-
ço, mas somente pouco mais de 
200 compareceram ao instituto 

até o momento. Uma busca ativa 
está sendo realizada para que to-
dos possam atualizar o cadastro 
dentro do prazo. Para evitar filas e 
aglomerações no PREVINI, local 
onde é realizado o recadastramen-
to, o instituto faz a convocação 
por grupos. Eles são separados 
por categoria (ativos, aposentados 
e pensionistas) e agendados de 
acordo com o mês de nascimento. 
Os chamados devem comparecer 
ao local dentro do prazo estipu-
lado, sob pena de ter suspenso o 

pagamento de suas remunerações 
até que sejam cumpridas as exi-
gências.

O processo, que é realiza-
do a cada quatro anos, deve ser 
feito na Unidade de Cadastro e 
Protocolo da Diretoria de Be-
nefícios do PREVINI, na Rua 
Antenor de Moura Raunheitti, 
nº 95, Bairro da Luz. Mais deta-
lhes serão encontrados através 
do site, em www.novaiguacu.
rj.gov.br/previni/censoprevi-
denciario/

duque de Caxias promove 
Fórum contra o Feminicídio

Para celebrar a data que 
marca os 80 anos de emancipa-
ção do município de Duque de 
Caxias, a prefeitura da cidade 
realizará na quarta-feira (20), 
às 16h30, na Biblioteca Muni-
cipal Leonel de Moura Brizola, 
o Fórum contra o Feminicídio. 
O evento abordará o tema do 
combate à violência contra a 
mulher e contará com a pre-
sença da delegada da DEAM 
de Duque de Caxias, dra. Fer-
nanda Fernandes, além de ou-
tras autoridades da segurança 
pública.

De acordo com a delega-
da, é muito importe informar 
as mulheres sobre as medidas 
de prevenção e enfrentamento 
da violência doméstica. “Ire-
mos abordar diversos tipos de 
violência que a mulher sofre, 
como a moral, patrimonial, 
psicológica, sexual e física. As 
mais conhecidas são a sexual 
e a física. Só que geralmente a 
primeira fase do ciclo de vio-
lência é a psicológica, moral e 
patrimonial, que é a fase da ten-
são. A segunda fase do ciclo é a 
explosão, que geralmente vêm 
com as violências físicas,” expli-
cou a delegada da DEAM.

Já na quinta-feira, 21/12, 
dois eventos culturais mo-
vimentarão a cidade. A Or-
questra da Fundec se apre-
sentará para os internos do 
maior centro de recuperação 
de dependentes químicos do 
país, na Fazenda Paraíso, em 
Xerém, às 11h. Na Praça do 
Pacificador, no mesmo dia, às 
18h, haverá apresentação na 
boca pra fora do Teatro Raul 

Cortez do Orquestra Petro-
bras Sinfônica e show com 
Toni Garrido.

SERVIÇO

Fórum contra o Feminicídio

Data: Quarta-Feira (20/12)

Local: Biblioteca Leonel de 

Moura Brizola, na Praça do 

Pacificador, no Centro de 
Duque de Caxias
Horário: 16:30h

Reprodução/Jornal Ponto de Partida

Biblioteca Leonel Brizola sediará Fórum contra o Feminicídio

A quadra da Escola Mu-
nicipal Governador Roberto 
Silveira, em Edson Passos, 
recebeu os alunos forman-
dos do Programa Educacio-
nal de Resistência às Dro-
gas, o Proerd. Ao todo, 313 
estudantes participaram do 
curso na edição do segundo 
semestre letivo de 2023. A 
cerimônia aconteceu na tar-
de da última terça-feira, dia 
12 de dezembro, e contou 
com a presença de familiares 
e amigos dos alunos, além 
de autoridades da Polícia 
Militar do Estado do Rio de 
Janeiro, do programa Ope-
ração Segurança Presente e 
da Secretaria Municipal de 
Educação.

De ambos os lados da 
quadra, cadeiras foram po-
sicionadas para os estudan-
tes, de forma que formassem 
dois grupos, um de frente 
para o outro, com uma aber-
tura no centro. Enquanto 
isso, os pais e responsáveis 
ocuparam os lugares da ar-
quibancada. Um palco entre 
o conjunto de cadeiras reu-
niu as autoridades interliga-
das ao programa. Entre elas, 
estava o secretário municipal 
de Educação, Fabio Baiense, 
que aproveitou a oportuni-
dade para proferir palavras 
de encorajamento.

“Esses mesquitenses mi-
rins são o futuro da nossa ci-
dade, estado e país. Por isso, 
eles devem receber a melhor 
orientação possível para que te-
nham futuros brilhantes. Mas, 
quando falamos em violência e 
drogas, é necessário que os pais 
e os profissionais da educação 
e da segurança pública estejam 
presentes na vida deles”, defen-
de Baiense.

Proerd forma 
mais de 313 
alunos em 
Mesquita

Duzentas e cinquentas nilo-
politanos recuperaram a plena 
visão depois de mutirões de ci-
rurgias de catarata promovidos 
pela Prefeitura de Nilópolis, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Saúde, entre setembro 
a dezembro de 2023. A doença 
causa uma lesão que afeta o cris-
talino, a lente natural dos olhos 
que permite que a luz entre e a 

imagem seja formada na retina.
O secretário de Saúde, An-

dré Esteves, afirmou que na 
segunda semana de janeiro de 
2024, mais 40 pessoas serão le-
vados à clínica conveniada com 
o Consórcio Intermunicipal de 
Saúde da Baixada (Cisbaf ), que 
reúne os municípios da Baixada.

“Todos os meses estamos 
realizando cerca de 150 con-

sultas no Posto Central de 
Nilópolis com vários tipos 
de exames oftalmológicos, 
como o de fundo de olho, 
acuidade visual e outros. 
Depois disso, temos ideia de 
quem precisa participar des-
ses mutirões ou não”, contou 
André Esteves.

Além desse, outros traba-
lhos coletivos foram realizados 

este ano: uma van tem levado 
para o Rio Imagem, no Centro 
do Rio, pacientes que necessi-
tam de exames de tomografia 
e doppler, por exemplo, para 
atender demandas reprimidas.

Também foram realizados na 
cidade, mutirões para procedi-
mentos de laqueadura e vasecto-
mia beneficiaram 209 mulheres 
e 214 homens, respectivamente. 

Nilópolis realiza mutirão de cirurgias

CORREIO DA BAIXADA

Novas linhas de ônibus irão 
beneficiar moradores de Japeri

Governador entrega melhorias 
em São João de Meriti 

Viaduto Obras a todo vapor

Horário

Avanço

Moradores

Detro

A cidade de Japeri já con-

ta com a inclusão de duas 

linhas de ônibus que en-

trarão em operação a par-

tir desta terça-feira (19). A 

linha Japeri x Seropédica 
que fará o trajeto entre a 

BR493, Arco Metropolita-

no, passando pelo Centro 
de Seropédica e Universi-
dade Rural. Já Japeri x Pa-

vuna, passará pela BR493, 

passando pela Dutra, Nova 

Iguaçu até seguir para a 
Pavuna. As novas linhas 

são reivindicações antigas 

do município, mas que 

ganharam força após a 

parceria com a Reitoria da 

Universidade Federal Rural 
do Rio de Janeiro (UFRRJ) 
e o governo do Estado, por 

meio da Secretaria Estadu-

al de Transportes. 

O governador Cláudio Cas-

tro entregou, na manhã do 

último domingo (17), obras 

contra enchentes realizadas 

em 25 ruas de quatro locali-

dades do município de São 
João de Meriti. O governador 

esteve acompanhado do 

prefeito Dr. João e diversas 

autoridades da Baixada Flu-

minense. Castro caminhou 
por algumas das vias que re-

ceberam obras de drenagem 

de águas pluviais, pavimen-

tação, sinalização e urbaniza-

ção, no bairro Grande Rio. Ao 

todo, o projeto do Governo 

do Estado, em parceria com 

a prefeitura local, vai benefi-

ciar 30 mil moradores de 70 

ruas e avenidas, incluindo o 

Conjunto Azul, Vila Jurandir e 
Vila Zulmira, nas adjacências. 
Ao lado de Dr. João, o gover-

nador vistoriou também os 
serviços que estão sendo 

executados em 45 ruas e que 
têm previsão de conclusão 
em agosto de 2024, benefi-

ciando 40 km de vias, aproxi-
madamente. Na caminhada, 

conversou com moradores, 

comerciantes e lideranças 

políticas. 

Na cerimônia, Castro assi-
nou o termo de contrato 

para a duplicação do via-

duto sobre a Via Dutra, na 
altura do Km 168, no bairro 

Vilar dos Teles. A ampliação 
da capacidade da estrutu-

ra, que custará R$ 41,5 mi-

lhões e será executada no 
prazo de dois anos.

Segundo informações da 
Secretaria de Estado de In-

fraestrutura e Obras, até o 
momento, 53% das obras já 

estão concluídas. O projeto 

final contemplará uma área 
em torno de 1 milhão de 

metros quadrados, propor-

cionando melhorias para as 

regiões de Meriti.

As linhas, que eram antigas 

reivindicações da prefeitu-

ra, funcionarão, inicialmen-

te, em caráter experimental 
todos os dias, a partir das 

5h. A iniciativa, além de co-

laborar com a mobilidade 

urbana, também contribui 
gerando mais oportunida-

des de emprego.

Para a prefeita Fernanda 

Ontiveros, a chegada das 

linhas representa um avan-

ço. ‘’Hoje é um dia histórico. 
Só quem vive em Japeri, só 
quem sabe o que o povo 

daqui passa, sendo cercea-

do no direito de ir e vir, pode 

entender a importância 

desse movimento’’ disse.

Os moradores de Japeri 

participaram ativamente 

da cerimônia de lança-

mento das novas linhas, 

realizada no último sá-

bado (17), e aprovaram a 

iniciativa que facilita o as-

pecto da mobilidade, as-

segurando o direito de ir e 

vir dos japerienses.

O Presidente do Departa-

mento de Transportes Ro-

doviários (Detro), Leonardo 

Matias, destacou a iniciativa. 

“Esta ação vai beneficiar os 
cidadãos da cidade de Ja-

peri, gerando mais oportu-

nidades de emprego, já que 

muitos usam o transporte 

público’’, declarou.

Divulgação

Divulgação

Linha Japeri x Seropédica facilitará mobilidade urbana

Cláudio Castro caminhou pelas ruas de São João de Meriti

POR CARLOS MARTINS
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Bomtempo troca secretários com 
vistas para a eleição municipal 2024

Por Wellington Daniel

O prefeito Rubens Bom-
tempo (PSB) realizou uma nova 
“dança das cadeiras” nas secreta-
rias municipais nesta segunda-
-feira (18). Thiago França, pre-
sidente municipal do PT, será o 
novo titular de Esportes no lugar 
de Rafael Simão, que migra para 
o Desenvolvimento Econômico. 
Thiago Damaceno, que até então 
acumulava a chefia desta última 
pasta com a presidência da Com-
panhia Petropolitana de Trânsito 
e Transportes, ficará exclusiva-

mente na CPTrans.
A informação da troca de 

secretários foi adiantada pela 
Coluna Magnavita desta se-
gunda-feira (18). Bomtempo 
tenta uma aproximação com o 
PT, partido de seu vice Paulo 
Mustrangi, em busca de apoios 
para as eleições de 2024. A sigla 
já tinha sido sondada por outro 
pré-candidato, o deputado es-
tadual Yuri Moura (Psol).

Oficialmente, Bomtempo 
anunciou as mudanças como 
uma “renovação do quadro da 
administração pública”. Antes 

dessa dança das cadeiras, foram 
outras cinco alterações, só neste 
segundo semestre. Uma delas 
foi devido ao rompimento do 
ex-controlador-geral Thiago 
Gibrail com o governo muni-
cipal. Desde então, Gibrail tem 
tecido críticas ao governo nas 
redes sociais.

O prefeito também tenta am-
pliar seu apoio até mesmo com 
perfis de direita. Em outubro, 
o bolsonarista Elias Montes foi 
nomeado como diretor técnico-
-operacional da CPTrans. Em 
abril, Montes se filiou ao PL, 

partido de oposição ao governo 
municipal. Após assumir o cargo, 
disse que conversou com a sigla, 
mas a decisão foi pessoal.

Resumo das mudanças
- Thiago Damaceno deixa a 

secretaria de Desenvolvimento 
Econômico e assume integral-
mente a CPTrans.

- Rafael Simão deixa a se-
cretaria de Esportes e se torna 
o novo titular da secretaria de 
Desenvolvimento Econômico.

- Thiago França assume a se-
cretaria de Esportes.

Por Wellington Daniel

Um dos palcos do Natal Im-
perial e de outros grandes eventos 
de Petrópolis, o Palácio de Cristal 
está sem barracas de alimentação. 
A última licitação para a permis-
são de uso não teve empresas 
interessadas e a Prefeitura não 
convocou outro pregão. Apesar 
disso, há barracas de cervejarias e 
de instituições, mas não foi infor-
mado pelo município como foi a 
escolha.

A primeira tentativa de lici-
tação para as barracas de alimen-
tação foi realizada em outubro, 
já em atraso, uma vez que a legis-
lação municipal prevê que sejam 
realizadas em até 60 dias antes do 
evento. Neste caso, a abertura do 
Natal Imperial foi feita no dia 30 
de novembro. Naquela ocasião, 
eram 10 estruturas, sendo quatro 
(as menores) na Praça da Liber-
dade e as demais no Palácio de 
Cristal.

No entanto, apenas a Praça da 
Liberdade teve empresas interes-
sadas, todas pelo lance mínimo, 
de R$ 8.447,20. Isso fez com que 
a Prefeitura tentasse uma nova 

licitação para o Palácio de Cris-
tal no dia 23 de novembro, com 
redução do lance mínimo, de R$ 
16.984,40 para R$ 12 mil.

Nem mesmo com essa redu-
ção do valor, as empresas se inte-
ressaram, e a licitação deu deserta. 
Com isso, o município não ten-
tou outro pregão. Um dos pos-
síveis motivos são os problemas 
que os comerciantes enfrentam. 
Na semana passada, por exemplo, 
foi feita uma denúncia que licen-
ciados estavam sendo proibidos 
de vender após as 22h.

O edital estipula que o fun-

cionamento deveria ser de segun-
da a quinta-feira, de 12h às 22h, 
e às sextas-feiras e sábado de 10h 
até meia noite. A organização do 
evento, no entanto, pode prolon-
gar este horário, conforme a de-
manda de clientes.

“Nossos amigos que tam-
bém são expositores não quise-
ram nem participar da licitação. 
Vai ficando cada vez mais difícil 
acreditar em Petrópolis, querer 
investir aqui. A gente não tem res-
paldo nenhum. Parece que estão 
fazendo um favor para a gente. 
Não é um favor. A gente tem que 

ter certidão, tem que levar uma 
empresa certa, porque tudo é 
cobrado quando se trata de licita-
ção”, afirmou um dos empresários 
ganhadores da licitação, Daniel 
Cordeiro.

Algumas barracas no local 
estão cedidas para instituições 
sociais e cervejarias. No entanto, 
não há no Portal da Transparên-
cia do município as informações 
de como foram cedidas. Procura-
da, a Prefeitura disse que as barra-
cas foram cedidas para entidades 
filantrópicas e ONGs que atuam 
no município.

Natal: Palácio de Cristal fica 
sem barracas de alimentação

Marlus Renato

Tradicionais barracas de comidas não foram disponibilizadas no Natal Imperial

Juiz acompanha transição 
da Rodoviária do Bingen
Sinart deixa a administração e quem assume é a CPTrans 

Por Gabriel rattes

Na manhã desta segunda-fei-
ra (18), o juiz da 4ª Vara Cível de 
Petrópolis, Jorge Luiz Martins, 
se reuniu com representantes da 
Prefeitura e da Sinart para reali-
zar a transferência da adminis-
tração do Terminal Rodoviário 
Leonel Brizola, no Bingen, para 
a Companhia Petropolitana de 
Trânsito e Transportes (CP-
Trans). Na ocasião, funcioná-
rios da Sinart apresentaram ao 
diretor presidente da CPTrans, 
Thiago Damaceno, toda a logís-
tica do local. “Eventuais proble-
mas de funcionalidade da rodo-
viária serão levados à Prefeitura. 
O ato de transição está em curso 
e só encerra quando eu declarar 
encerrado”, ressaltou Jorge Mar-
tins aos presentes no local.

O contrato do Terminal 
Rodoviário Governador Leo-
nel Brizola, no Bingen, com a 
Sociedade Nacional de Apoio 
Rodoviário e Turístico (Sinart) 
encerrou em 29 de abril deste 
ano, mas a empresa se manteve 
na gestão do espaço alegando 
um termo aditivo assinado no 
final de 2020, que segundo a 
Prefeitura de Petrópolis e o Tri-
bunal de Justiça do Estado do 
Rio (TJRJ), também ampliou 
de forma irregular, o prazo to-
tal de concessão de uso do espa-
ço para 45 anos.

Com isso, o TJRJ restabe-

leceu a decisão administrativa 
que anulou o segundo termo 
aditivo de prorrogação da vi-
gência do contrato de conces-
são, podendo agora o muni-
cípio de Petrópolis retomar a 
administração direta e os ser-
viços da rodoviária e realizar 
nova concessão por meio de 
processo licitatório.

Em entrevista ao Correio, o 
diretor presidente da CPTrans, 
Thiago Damaceno, afirmou 
que estão preparados para as-
sumir a administração do local. 
“Quanto a uma nova licitação, 
isso é conversa para um futuro. 
Nosso objetivo agora é realizar 

uma boa administração e trazer 
mais conforto para a popula-
ção”, afirmou.

Contratos
Quanto aos contratos 

com os funcionários que já 
atuam no terminal, Dama-
ceno informou que preten-
de mantê-los como estão. 
“A vontade é de que a gente 
possa absorver todos os fun-
cionários que quiserem con-
tinuar trabalhando aqui, e 
queiram trabalhar conosco. 
Mas nesse caso também vai 
depender de como a empresa 
(Sinart) vai conduzir a ques-

tão de rescisão contratual 
com eles”, explicou.

Acerca dos contratos de 
locação com os estabelecimen-
tos alimentícios, farmacêuti-
cos e suvenir, Thiago também 
afirmou que a CPTrans deseja 
mantê-los, mas que estes apre-
sentam alguns problemas com a 
documentação. “A relação com 
as lojas internas é contratual. A 
gente vem tendo difculdade em 
encontrar documentos aqui, 
então teremos que conversar 
com cada lojista. Mas a nossa 
predisposição é dar continuida-
de com os contratos da forma 
que estavam”, disse.

Gabriel Rattes

Funcionários da CPTrans assumiram os postos já nesta segunda-feira (18)

PETROPOLITANAS

Enel Rio pode prorrogar 
concessão; MPF cobra serviços

A Enel Rio tentará pror-
rogar o contrato de con-
cessão para distribuição 
de energia nos 66 muni-
cípios do estado do Rio. 
A informação foi confir-
mada pela Agência Na-
cional de Energia Elétrica 
(Aneel), em reunião con-
vocada pelo Ministério 
Público Federal em Petró-
polis, na última semana. A 
prorrogação depende da 
aprovação do Ministério 
de Minas e Energia, que 
tem até junho de 2025 
para autorizar. O contrato 
da distribuidora termina 
em 2026. A prorrogação 
é uma preocupação, es-
pecialmente em relação 
aos vários problemas que 
ocorreram neste ano com 
a demora na resposta às 
falhas no serviço.
O apagão que ocorreu em 
vários bairros de Petrópo-
lis no dia 18 de novembro 
passado, se tornou objeto 
de inquérito civil no MPF, 
o procurador da Repúbli-
ca Charles Stevan da Mota 
apura o papel fiscalizador 
da Agência em relação às 
falhas do serviço da Enel 
Rio. Estima-se que, na 
ocasião, 51 mil consumi-
dores ficaram sem ener-
gia elétrica na cidade.
Na reunião, que aconte-
ceu no dia 11 de dezem-
bro, representantes da 
Aneel disseram que há 
dois procedimentos aber-
tos em relação à Enel Rio, 
um é o Plano de Resulta-
do, uma avaliação regu-
lar que pode resultar em 
melhorias no desempe-
nho da distribuidora; e 
uma segunda que é em 
relação à fiscalização das 
ocorrências de novem-
bro deste ano, e caso seja 
comprovado a negligên-
cia ou incapacidade de 
resposta da Enel em rela-
ção às normas da Aneel, 
a empresa poderá ser pe-
nalizada. 
O procurador Charles Ste-
van explica que a partir 
dessa primeira reunião, 
já oficiou Aneel e a Enel 
para que enviem uma sé-
rie de informações, como 
o detalhamento do Plano 
de Contingência. Ao MPF, 
os representantes da Dis-
tribuidora disseram que 
há dois planos, um para 
a área de concessão e ou-
tro para cada subestação 
- este atualizado ano a 
ano, observando as con-
dições locais e climáticas. 
Segundo a Enel, Petró-
polis é dividida em cinco 
subestações e cada uma 
delas têm prazos específi-
cos para o religamento do 
serviço em caso de emer-
gência. O MPF pede o 
detalhamento dos prazos 
para apurar se realmente 
são condizentes com a re-
alidade e se foram obede-

cidos. 
Na reunião, o procura-
dor-geral do Município, 
Miguel Barreto, represen-
tando a Prefeitura, ressal-
tou a preocupação com 
as medidas que foram 
adotadas em 2023, “uma 
vez que o plano de contin-
gência apresentado pela 
ENEL foi testado ao longo 
de 2023 e falhou muito. 
Diante disso, há o receio 
de que esse mesmo plano 
não seja suficiente e ade-
quado para as chuvas de 
verão, uma vez que não foi 
capaz de fazer frente aos 
eventos climáticos por 
duas vezes durante esse 
ano”, disse o procurador
Segundo o procurador 
Charles Stevan, a queda 
de energia ocasionou pro-
blemas também no siste-
ma de alerta e alarme de 
prevenção de desastres, 
“se a queda de energia 
ocorrer pela madrugada, 
essas pessoas não con-
seguirão ser avisadas so-
bre riscos de inundação e 
deslizamento a tempo de 
deixarem suas residên-
cias. Esse seria um ponto 
importante a ser obser-
vado no plano de contin-
gência da distribuidora”, 
disse o procurador Char-
les na reunião.
Outro ponto que foi trata-
do é em relação às podas 
de árvores, a Enel alega 
que não é de sua respon-
sabilidade, e, sim, do Mu-
nicípio, realizar o serviço. 
Mas tanto a procuradoria 
do MPF quanto a Aneel 
confirmaram em reunião 
que o serviço deve ser 
realizado pela Distribui-
dora. Para tratar especifi-
camente deste ponto, foi 
agendada uma nova reu-
nião para esta terça-feira 
(19), que contará com a 
presença de representan-
tes da Prefeitura.  
No último domingo, a 
Enel e a Prefeitura fizeram 
um mutirão de podas na 
Estrada União Indústria. 
Segundo a Distribuidora, 
foram feitas 350 podas. À 
procuradoria do MPF, a 
Enel Rio disse que estão 
previstas no cronograma 
de dezembro a realização 
de 3 mil podas em toda a 
Região Serrana, em razão 
de segurança. 
Além do MPF, o assunto 
também é debatido pelo 
Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro 
(MPRJ) na 4ª Vara Cível 
de Petrópolis. Na sema-
na passada, a promotora 
de Justiça do MPRJ, Va-
nessa Katz, entrou com 
uma ação civil pública 
que pede que a Enel Rio 
indenize os consumidores 
que foram lesados. A Enel 
foi questionada, mas até o 
fechamento desta edição 
não houve resposta. 

Divulgação/Enel Rio

Enel Rio e Prefeitura fizeram mutirão de poda

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

Destaque em auditoria do TCE

Final do Carioca sub20 de futsal

Entraram em funciona-
mento nesta segunda-
-feira (18), as duas novas 
praças de pedágio da 
EcoRioMinas na BR-116 
e BR-393, nos acessos de 
Teresópolis e Magé. Na 
rodovia Rio-Teresópolis a 

antiga praça de pedágio, 
na altura de Bongaba, 
Magé, e a nova, em Jo-
roró, Guapimirim. O va-
lor da tarifa de pedágio 
também foi atualizado, 
passando de R$ 18,60 
para R$ 19,40.

Teresópolis ficou em se-
gundo lugar em auditoria 
realizada pelo Tribunal de 
Contas do Estado do Rio 
de Janeiro, com o objeti-
vo de juntar informações 
acerca da estrutura, orga-
nização e o funcionamen-
to das Unidades Centrais 

de Controle Interno dos 
municípios. A cidade de 
Resende ficou em primei-
ro lugar, Niterói ficou em 
terceiro. A pasta de Con-
trole Interno de Teresópo-
lis é atualmente comanda-
da pela Controladora Geral 
Yára Rocha Medeiros.

Nesta terça-feira (19), às 
20h, o Ginásio Poliesporti-
vo Pedro Jahara “Pedrão”, 
será palco da Final do 
Campeonato Estadual de 
Futsal sub20. O confronto 
será entre o Clube de Re-
gatas Vasco da Gama e a 
Associação Atlética Portu-

guesa da Ilha do Governa-
dor. Em caso de vitória do 
Vasco, o Gigante da Coli-
na garante sua vaga para 
a Taça Brasil da categoria. 
Caso a Lusa seja campeã, 
a decisão da vaga será fei-
ta em uma partida extra 
entre as equipes.

Divulgação/EcoRIoMinas

Novas praças de pedágio começam a funcionar dia 18

Pedágio fica mais caro
a partir desta semana

CORREIO SERRANO

Gripe

Idosos 

Concessão e regulamentação

Saúde

Recesso

CONCURSO

A Prefeitura de Três Rios 
divulgou na última se-
mana o edital para o con-
curso público que prevê o 
preenchimento imediato 
de 190 vagas. São opor-
tunidades para nível fun-
damental, médio, técnico 
e superior. As inscrições 
começaram nesta segun-
da-feira (18) e seguem até 
o dia 22 de janeiro. Os links 
estão disponíveis no site da Prefeitura e da empresa IAN 
Concursos, responsável pela aplicação da prova. As ta-
xas variam de R$ 65 a R$ 120, dependendo do cargo. As 
provas serão aplicadas nos dias 18 e 25 de fevereiro.

A Secretaria Municipal de 
Saúde de Nova Friburgo 
continua com a vacinação 
contra a gripe nessas úl-
timas semanas de 2023. 
A dose está disponível de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 16h30, nas Unidades 
Básicas de Saúde. É preciso 
ter em mãos documentos.

Neste mês, em Três Rios, o 
Conselho Municipal dos Di-
reitos dos Idosos promove 
diversas ações, atividades e 
campanhas, pensado para 
os idosos e suas famílias, 
com o objetivo de promo-
ver o fortalecimento dos 
vínculos sociais, familiares 
e comunitários do núcleo.

A Câmara Municipal de 
Nova Friburgo aprovou, em 
discussão única, o Projeto 
de Lei, de autoria do Execu-
tivo, que autoriza a Prefei-
tura municipal a adotar os 
atos necessários à conces-
são de parte ou da totalida-
de do serviço de resíduos 

sólidos e limpeza urbana 
no município, pelo prazo 
de 25 anos, se pelo padrão 
comum, ou de até 35 anos, 
se for parceria público pri-
vada. Os regramentos se-
guem o disposto na legis-
lação federal, obedecida a 
disciplina da Lei. 

A Prefeitura de Nova Fri-
burgo, através da Secre-
taria Municipal de Saúde, 
informou que obteve um 
aumento  de médicos na 
Atenção Básica do municí-
pio em 2023 quando com-
parado ao início de 2020. O 
número dobrou, saltando 
de 52 para 104.

A Secretaria Municipal de 
Fazenda de São José do 
Vale do Rio Petro informou 
que o caixa funcionará até 
a quarta-feira (27) e retor-
nará o seu funcionamen-
to no dia 15 de janeiro de 
2024. Durante este período, 
a divisão de receitas funcio-
nará normalmente.

Prefeitura de Três Rios 

 São 190 vagas oferecidas

Teresópolis se compromete a 
pagar mais de r$ 43 mi ao HCTCo
Acordo firmado na Justiça garantiu retorno dos serviços 

Os serviços do SUS no 
Hospital das Clínicas de Tere-
sópolis Constantino Ottaviano 
(HCTCO) foram totalmente 
restabelecidos nesta segunda-
-feira (18), graças ao acordo 
realizado na 1ª Vara Cível de 
Teresópolis, na sexta-feira (15), 
entre a Prefeitura de Teresópo-
lis e a Fundação Educacional 
Serra dos Órgãos (FESO), ad-
ministradora do hospital. Pelo 
acordo, a Prefeitura se com-
promete a desembolsar o valor 
total de R$ 43.094.808,62, di-
vididos em três parcelas.

A primeira parcela, de R$ 
15 milhões, será paga já nesta 
quarta-feira (20); a segunda, 
com o mesmo valor, está pre-
vista para o dia 20 de fevereiro 
de 2024; e a terceira e última 
parcela do acordo, no valor de 
pouco mais de R$ 13 milhões, 
vencerá no dia 18 de dezembro 
de 2024. Segundo a FESO o va-
lor total quita a dívida da pre-
feitura com a instituição, refe-
rente aos anos de 2022 e 2023, 
restando agora apenas um pre-
catório de pouco mais de R$ 30 
milhões, dívida esta referente a 
anos anteriores a 2018.

A interrupção dos atendi-
mentos do SUS e retaguarda 
para UPA pelo HCTCO, ocor-
reu no último dia 6 de dezem-
bro em virtude de decisão judi-
cial dada pela desembargadora 
Lídia Maria Sodré de Moraes, 
da Sexta Câmara do Direito Pú-
blico do Tribunal de Justiça do 
Rio de Janeiro (TJRJ). Na oca-
sião, a Prefeitura de Teresópolis 
fez o pagamento imediato do 
valor imposto pela Justiça, de 
R$ 18.412.570,08. À época do 

fato, questionada pelo Correio 
a respeito do retorno das ativi-
dades, a FESO informou que, 
mesmo com o pagamento do 
valor, não retornaria os serviços 
enquanto a totalidade da dívida 
não fosse paga e antes que fosse 
firmado um novo acordo para 
a prestação dos serviços. Novo 
acordo que já começou a ser 
discutido na audiência da últi-
ma sexta-feira. 

Segundo a FESO, foi acor-
dado entre as partes que “o 
contrato para o ano de 2024 
deverá ser definido até o dia 31 
de dezembro”. Ainda segundo 
a fundação, a negociação com 
a prefeitura para novo acordo 
terá início nesta quarta-feira 
(20). A Prefeitura de Teresópo-
lis confirmou ao Correio que 

durante a audiência já foram 
debatidas “questões relaciona-
das ao contrato anual 2024, 
convênio de contribuição en-
tre a prefeitura e o HCTCO”. 
Segundo a Prefeitura, “o docu-
mento apresenta a descrição das 
ações, serviços, atividades, me-
tas quantitativas e qualitativas e 
os indicadores a serem pactua-
dos.” O objetivo é que o contra-
to seja assinado ainda este ano, 
garantindo a continuidade dos 
serviços prestados pela institui-
ção aos pacientes SUS a partir 
de janeiro de 2024”.

Em suas redes sociais, o pre-
feito Vinicius Claussen fez um 
desabafo e rebateu críticas, após 
o anúncio do acordo: “deixar 
claro que o município nunca se 
apropriou de  forma indevida 

de repasses federais, de emen-
das parlamentares, apesar de 
alguns agentes políticos tenta-
rem usar uma situação seríssi-
ma, que é a saúde pública, para 
fazer politicagem. Uma grande 
covardia com a população”, afir-
mou o prefeito.

Na manhã desta segunda-
-feira o ritmo de chegada de 
pacientes ao ambulatório do 
HCTCO na Rua Carmela 
Dutra já estava normalizado, 
cumprindo com o cronograma 
de quem já estava agendado. A 
Secretaria Municipal de Saúde 
informou que todos os exames, 
consultas e cirurgias que esta-
vam marcados no período da 
interrupção serão remarcados 
e avisados pelo HCTCO e pela 
SMS.

Divulgação 

Hospital das Clínicas Constantino Ottaviano (HCTCO)

Por Gabriel rattes

Os municípios de Petrópo-
lis e Nova Friburgo receberam, 
no início de dezembro, médi-
cos enviados através do Progra-
ma Federal Mais Médicos. Em 
Petrópolis, 13 médicos estão 
passando por treinamento para 
atuar em Postos de Saúde da Fa-
mília (PSFs). Já em Nova Fribur-
go, até o momento, seis dos oito 
profissionais se apresentaram e 
atuarão nas Estratégias de Saú-
de da Família (ESF). Paraíba do 
Sul, Três Rios, Areal, São José do 
Vale do Rio Preto e Teresópolis 
também contam com médicos 
através do Programa Federal.

Petrópolis
A Prefeitura de Petrópolis 

está promovendo, por meio da 
Secretaria de Saúde, treinamen-
to para novos 13 médicos que 
atuarão em Postos de Saúde da 
Família (PSFs). Com mais este 
número, já são 34 novos médi-
cos que chegaram ao município 
para atuar na rede básica de 
saúde com a adesão da Prefeitu-
ra ao Programa Mais Médicos 
(PMM), do Governo Federal.

Petrópolis tem hoje 38 Pos-
tos de Saúde e 46 equipes de 
Saúde da Família. Além disso, 
a rede básica conta também 
com nove Unidades Básicas de 
Saúde (UBS).

“O Programa Mais Médi-
cos é uma estratégia do Gover-
no Federal, com o apoio dos 
municípios, para a melhoria 
do atendimento aos usuários 

do Sistema Único de Saúde 
(SUS) e resolver a questão 
da falta de profissionais para 
atuar no atendimento básico, 
podendo garantir um atendi-
mento contínuo e de qualida-
de”, apontou o secretário de 
Saúde, Marcus Curvelo.

Nova Friburgo
Já em Nova Friburgo, ter-

minou nesta última semana 
a apresentação de seis no-
vos profissionais à Secreta-
ria Municipal de Saúde, que 
atuarão nas Estratégias de 
Saúde da Família (ESF) do 
município. A Subsecretaria 
de Atenção Básica fez ade-
são de oito profissionais, mas 
até o momento, apenas seis 
se apresentaram. De acordo 

com o Governo Federal, 27 
médicos do Programa atuam 
no município.

“O objetivo foi comple-
mentar as equipes, aumen-
tando a cobertura médica no 
atendimento dessas unidades. 
Com início imediato, as comu-
nidades de Campo do Coelho, 
Olaria 2 e 3, Varginha, Stucky 
e Lumiar terão o suporte desses 
médicos de família”, afirma o 
município.

Demais municípios
Os demais municípios vi-

zinhos também contam com 
médicos enviados através do 
Programa Federal. São eles: Pa-
raíba do Sul: 6; Três Rios: 14; 
Areal 3; São José do Vale do Rio 
Preto: 1; e Teresópolis: 7.

Mais Médicos na região Serrana

Estão abertas as inscrições 
para mais um ciclo do Programa 
de Residência em TIC do Ser-
ratec, o Parque Tecnológico da 
Região Serrana do Rio. São 148 
vagas que se destinam a morado-
res das cidades de Petrópolis, Te-
resópolis, Nova Friburgo e Areal. 
O programa é gratuito e as inscri-
ções vão até 8 de janeiro de 2024 e 
através do site do Serratec.

Os candidatos não precisam 
de conhecimento prévio em 
tecnologia, mas é preciso ter o 
ensino médio concluído e idade 
mínima de 18 anos até julho de 
2024. Pessoas com diversidades 
funcionais (com deficiência e/ou 
neuro diversas), pessoas pretas, 
mulheres e quem estudou em es-
cola pública terão prioridade. As 
aulas online e ao vivo começam 

em março e vão até julho, num 
total de 770 horas de imersão no 
universo da tecnologia.

O programa de imersão 
tecnológica é direcionado para 
preparar profissionais no de-
senvolvimento de software e 
aumentar a oferta de trabalha-
dores qualificados na área de 
tecnologia. Assim, em parceria 
com a Firjan SENAI, Sinditec, 
universidades, organizações 
governamentais e empresas de 
TI da região, o curso alia co-
nhecimento teórico e prático, 
para o aprendizado de lingua-
gens de programação e desen-
volvimento full stack (web e 
mobile). O residente também 
participa de experiências reais 
de projetos das empresas par-
ceiras/investidoras.

Programa 
gratuito em TIC

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO

A Comissão de Pregão Eletrônico da Secretaria de Estado de 

Cultura e Economia Criativa, torna público que fará realizar no 

Portal de Compras do Sistema Integrado de Gestões e Aquisições 

www.compras.rj.gov.br a Licitação na modalidade de Pregão Eletrônico, 

abaixo mencionada:

P.E. Nº 004/23
TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL POR LOTE
OBJETO: O objeto do presente pregão eletrônico é a Contratação de 

serviço de novas tecnologias com a garantia e extensão do suporte 

pelo período de 12 (doze) meses à plataforma de produtos Microsoft 

em operação nos equipamentos servidores e estações de trabalho da 

Secretaria de Estado de Cultura e Economia Criativa.

VALOR Estimado: R$ 538.088,29 (quinhentos e trinta e oito mil 

oitenta e oito reais e vinte e nove centavos).

INÍCIO DO ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 19/12/2023 às 12h00. 

LIMITE DO ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 29/12/2023, às 11h00.

DATA DA REALIZAÇÃO DO PREGÃO: 29/12/2023, às 11h30.

Local: www.compras.rj.gov.br

PROCESSO Nº SEI-180007/001265/2023

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 

eletrônico www.compras.rj.gov.br, www.cultura.rj.gov.br, podendo 

alternativamente ser adquirido uma via impressa de cada Edital, 

mediante a permuta de 01 (um) pen drive de 8GB, na Avenida 

Presidente Vargas nº 1.261 - Centro, Rio de Janeiro/ RJ - Assessoria 

de Licitações e Contratos - Centro - Rio de Janeiro - RJ.
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Volta Redonda participa da 
conferência da juventude
Angra foi outro município que marcou presença em encontro 

A coordenadora da Juven-
tude de Volta Redonda, Laris-
sa Garcez, e cinco jovens do 
município, todos eleitos na IV 
Conferência Estadual do Rio 
de Janeiro, em outubro, partici-
param da IV Conferência Na-
cional da Juventude, entre os 
dias 14 e 17 de dezembro, em 
Brasília (DF). 

Organizada pela Secreta-
ria-Geral da Presidência da Re-
pública, por meio da Secretaria 
Nacional de Juventude, e pelo 
Conselho Nacional de Juven-
tude (Conjuve), a conferência 
teve como tema: “Reconstruir 
no Presente, Construir o Futu-
ro: Desenvolvimento, Direitos, 
Participação e Bem Viver”.

O evento reuniu 1,3 mil 
delegados de todos os estados 
e do Distrito Federal e entre 
eles estavam Maria Beatriz, de 
19 anos, Iandra Cristina, de 
17 anos, Carlos Gabriel, de 16 
anos, e Lucas de Almeida, de 24 
anos, que foram eleitos pela so-
ciedade civil; e a coordenadora 
da CoordJuv-VR (Coordena-
doria Municipal da Juventude 
de Volta Redonda), Larissa 
Garcez, de 27 anos, que foi elei-
ta pelo governo na conferência 
estadual para representar Volta 
Redonda na etapa nacional.

Propostas
“Os delegados tiveram a 

missão de defender as propos-
tas prioritárias retiradas por vo-
tação na etapa estadual, propos-
tas essas que vieram das etapas 
municipais de 44 cidades do 
estado do Rio de Janeiro”, expli-
cou Larissa Garcez.

Ela lembrou que a IV Con-
ferência Nacional de Juventude 
ocorre no ano em que se com-
pleta dez anos do Estatuto da 
Juventude, instituído pela Lei 
nº 12.852, de 2013, e que re-
presenta um marco da luta de 
várias gerações pela garantia 
dos direitos das juventudes bra-
sileiras.

“O momento marcou ain-

da o retorno do diálogo entre 
o governo federal e a sociedade 
civil. Desde 2015 a Conferên-
cia Nacional de Juventude não 
era realizada, uma lacuna de 
oito anos”, falou.

Em Volta Redonda, a V 
Conferência Municipal da Ju-
ventude aconteceu no mês de 
agosto, encerrando o calendá-
rio de atividades do Mês da Ju-
ventude.

Angra também participou 
da conferência. Estiveram pre-
sentes o secretário Executivo 
da Juventude, William Gama, e 
os delegados Matheus Marinho 
Lincoln de Almeida e Anthony 

Almeida dos Santos.
Os eixos de discussão da 

conferência abordaram tópi-
cos como educação, emprego, 
cultura, saúde, segurança e ci-
dadania, destacando as diver-
sas realidades e perspectivas da 
juventude brasileira. No encer-
ramento, os delegados e obser-
vadores votaram nos 12 eixos 
prioritários discutidos nos gru-
pos de trabalho realizados nos 
dias anteriores.

– A participação de Angra 
dos Reis foi muito importante 
na Conferência Nacional - co-
mentou William Gama, secre-
tário Executivo da Juventude.

Divulgação

Jovens de Volta Redonda em conferência realizada em Brasília

itatiaia aplica dose da bivalente
As unidades básicas de saú-

de de Itatiaia já estão aplicando 
a segunda dose da vacina bi-
valente contra a Covid-19. O 
reforço está sendo oferecido a 
idosos acima de 60 anos e gru-
pos de pessoas imunossupri-
midas com mais de 12 anos de 
idade e que já tenham tomado 
a última dose do imunizante há 
mais de seis meses.

Para receber a dose é neces-
sário apresentar documento de 
identificação e o comprovante 
de vacinação. No caso do grupo 
de imunossuprimidos, deve-se 
apresentar o comprovante da 
sua condição, que pode ser o 

cadastro da sua unidade de re-
ferência ou documento assina-
do e carimbado, como laudos, 
declarações, prescrições médi-
cas ou relatórios médicos com 
descritivo ou CID da doença 
ou condição de saúde, além de 
CPF ou CNS do usuário.

Estão no grupo de imunos-
suprimidos: pessoas transplan-
tadas de órgão sólido ou de 
medula óssea; pessoas vivendo 
com HIV (PVHIV); pessoas 
com doenças inflamatórias 
imunomediadas em atividade 
e em uso de corticoides em do-
ses 120 mg/dia de prednisona, 
ou equivalente, por 14 dias; 

Crianças: doses de prednisona, 
ou equivalente, 2 mg/Kg/dia 
por mais de 14 dias até l0kg; 
Pessoas em uso de imunossu-
pressores e/ou imunobiológi-
cos que levam à imunossupres-
são. Pessoas com erros inatos de 
imunidade (imunodeficiências 
primárias);

Nova variante
A determinação do Minis-

tério da Saúde tem como pano 
de fundo o surgimento de uma 
nova variante do vírus no país 
que tem causado aumento de 
casos da doença no Ceará, com 
predominância em Fortaleza. 

O esquema vacinal conti-
nua sendo duas doses do esque-
ma primário com vacinas mo-
novalentes para a população de 
6 meses a 59 anos e um reforço 
anual com a vacina bivalente a 
partir de 18 anos.

Barra Mansa, através da Se-
cretaria Municipal de Saúde, 
realizou, nesta segunda-feira 
(18), o último mutirão para 
aplicação da vacina bivalente 
contra a covid-19. A ação acon-
teceu na Praça da Matriz, loca-
lizada no Centro.

O imunizante estará dispo-
nível em todos os postos até o 
final deste ano.

“Projeto itinerante” lançado por Jari 
faz 10 anos com edição especial

O deputado estadual Jari 
Oliveira (PSB) comemorou os 
dez anos do projeto itinerante 
de participação popular, lan-
çado no primeiro mandato no 
legislativo, com edição especial 
do “Deputado na Sua Cidade”, 
no bairro Aterrado, em Vol-
ta Redonda. O parlamentar 
conversou com os moradores, 
durante toda manhã desta se-
gunda-feira, dia 18, assim como 
faz, pelo menos uma vez por se-
mana, há uma década.  

O “Deputado na Sua Cida-
de”, que completou 38 edições 
realizadas em 2023, é uma ver-
são ampliada do “Vereador no 
Seu Bairro”, iniciado em 2013, 
quando Jari foi eleito vereador 
de Volta Redonda pela primei-
ra vez. Os dois projetos solidi-
ficaram a participação popular 
como marca dos mandatos de 
Jari no legislativo. 

“Lancei o ‘Vereador no Seu 
Bairro’ no mesmo mês que as-
sumi a cadeira na Câmara de 
Volta Redonda e ainda no pri-
meiro mandato como deputa-
do estadual, entre 2021 e 2022, 
ampliei o projeto que abrangia 
os bairros de Volta Redonda 
para os municípios do estado, 

iniciando pelo Sul Fluminen-
se”, lembrou Jari. 

Ele reforçou que esse encon-
tro cara a cara com a população 
pauta a sua atuação no legislati-
vo. “Essa proximidade com os 
moradores me permite conhecer 
de perto as prioridades de cada 
comunidade. Assim, a chance de 
acertar é maior”, repetiu o jargão 
que mostra a importância que o 
deputado dá à participação po-
pular no mandato. 

Antônio Carlos Werneck, 

aposentado, que mora no bair-
ro Santa Cruz, esteve na edição 
desta segunda para cumpri-
mentar o deputado Jari. “Hoje, 
parei aqui na tenda do projeto 
apenas para parabenizar o Jari 
pela iniciativa. O político que 
está próximo das pessoas, sem 
se esconder em gabinete, mos-
tra que trabalha pela população 
e se preocupa em ouvir suas ne-
cessidades”, falou. 

Nara Brandão é pedagoga 
e mora no Aterrado. “Estava 

passando, indo para o traba-
lho, mas parei para falar com o 
Jari. Acompanho seu trabalho 
desde a época de vereador aqui 
de Volta Redonda. Quando 
foi eleito deputado, ele garan-
tiu que ia trabalhar para todo 
estado sem esquecer do nosso 
município e é isso que ele tem 
feito”, disse Nara. 

“Depoimentos como estes 
me dão a certeza de que estou 
no caminho certo. Esta edição 
no Aterrado, em Volta Redon-
da, encerrou o ano do ‘Depu-
tado na Sua Cidade’, mas em 
2024 tem mais”, afirmou Jari. 

Números do projeto em 
2023 – Neste ano, foram 38 edi-
ções do “Deputado na Sua Cida-
de”, sendo 19 em bairro de Volta 
Redonda. Barra Mansa recebeu 
quatro edições, sendo uma no 
distrito de Amparo; ainda fo-
ram duas em Valença, sendo 
uma no distrito de Santa Iza-
bel do Rio Preto; duas em Rio 
Claro, sendo uma no distrito de 
Lídice; e duas em Pinheiral. Jari 
ainda esteve em Vassouras, Por-
to Real, Angra dos Reis (Parque 
Mambucaba); Quatis; Itatiaia; 
Mendes; Piraí; Resende; e Barra 
do Piraí (Califórnia). 

Divulgação

Jari conversa com moradora de Volta Redonda 
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Mais de 3 mil atendidos no 
interior do Estado do Rio

Apoio de Mário Esteves está 
sem qualquer cobiça 

Furtado se prepara para 2024

Tereza quer voltar à Câmara

Conferência

Olhar especial

Diversificada

Para todos

Mais de três mil pessoas 

receberam atendimentos 

do governo do Estado do 

Rio durante a execução 

de projetos sociais, no fi-

nal de semana, ocorridos 

nos municípios de Volta 

Redonda e de Barra do 

Piraí. “O RJ para Todos traz 

diversos serviços para a 

nossa população, como 

isenções para diversos 

documentos, através da 

Fundação Leão XIII, pri-

meira e segunda via de 

RG, orientações do Pro-

con e a Carreta do Traba-

lhador, com Carteira de 

Trabalho Digital e vagas 

para o mercado de traba-

lho”, destacou o deputado 

estadual Munir Neto, do 

PSD, que participou dos 

atendimentos.

Em Barra do Piraí, o apoio 

do prefeito Mário Este-

ves, sem partido, não 

está nada disputado nas 

eleições municipais do 

ano que vem. Depois de 

ganhar a mídia nacional 

ao falar que “as mulheres 

do município deviam ser 

castradas”, o prefeito, já 

no segundo mandato, foi 

expulso do partido Soli-

dariedade. Enquanto isso, 

o ex-prefeito Maércio de 

Almeida é pré-candidato 

e está nas ruas desde que 

se filiou ao PSB. Maércio 
tem apoio do deputado 

estadual Jari de Oliveira, 

que o levou para o PSB de 

Alessandro Molon, ex-de-

putado federal. 

Já o delegado Antônio 

Furtado, titular da dele-

gacia do município, en-

saia sua pré-candidatura 

à Prefeitura de Barra do 

Piraí. Tudo indica que virá 

pelo União Brasil. Furta-

do foi deputado federal, 

com votação expressiva 

em 2018: mais de 104 mil 

votos, sendo mais de 80 

mil deles somente de Vol-

ta Redonda. Antes de ser 

campeão de votos, foi vice 

na chapa de América Te-

reza na Cidade do Aço.

América Tereza e Furtado 

disputaram a Prefeitu-

ra de Volta Redonda, em 

2016, mas não levaram. 

Agora, Tereza também 

volta ao jogo. Atualmente 

ela é secretária de Comu-

nicação de Mário Esteves, 

em Barra do Piraí, e fará 

o caminho inverso ao de 

Furtado. Retornará para 

Volta Redonda e brigará 

por uma cadeira na Câ-

mara Municipal. Tereza 

teve cinco mandatos no 

Legislativo.

A Secretaria Executiva 

da Juventude de Angra 

dos Reis participou da 

4ª Conferência Nacional 

da Juventude, realizada 

em Brasília de 14 a 17 de 

dezembro. O encontro, 

promovido pelo Conselho 

Nacional da Juventude 

(CONJUVE).

Munir agradeceu tam-

bém aos parceiros que 

foram responsáveis para 

execução dos projetos. 

“Agradecemos ao gover-

nador Claudio Castro, que 

é um grande parceiro e 

que tem um olhar espe-

cial para o nosso Sul Flu-

minense”, disse Munir.

Considerado o maior 

evento de participação 

social em políticas públi-

cas de juventude no país, 

a conferência teve progra-

mação diversificada para 
discutir os caminhos para 

o presente e o futuro das 

iniciativas destinadas à 

população jovem.

Munir falou do empenho 

do secretário estadual de 

Governo, Bernardo Rossi,  

responsável pelo progra-

ma “RJ Para Todos”: “O 

Arthur Monteiro é outro 

grande parceiro. A popu-

lação fica muito feliz com 
essa grande oportunida-

de”, concluiu o deputado.

Divulgação

Divulgação

Munir Neto participa de ações do governo do Estado

Esteves está no segundo mandato em Barra do Piraí

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Defesa Civil faz vistorias em 
imóveis no Bracuí

Postes seguem danificados 
no bairro Aterrado

Obras no Restaurante Popular de VR

Quatis decreta ponto facultativo

Conferência

Vacina

Conferência II

Vacina II

Após um primeiro acolhi-

mento às vítimas das chu-

vas no bairro Bracuí, em 

Angra dos Reis, a Defesa 

Civil iniciou a instalação 

de tendas em dois pontos 

da área para que a popu-

lação solicite vistorias em 

seus imóveis a partir des-

ta segunda-feira (18). Uma 

equipe de oito profissio-

nais, que inclui engenhei-

ros, geólogos e arquitetos, 

atenderá os moradores. 

As tendas ficarão localiza-

das na Estrada Beira-Rio e 

na Estrada de Santa Rita 

1, funcionando das 9h30 

às 16h, por tempo inde-

terminado. Após o pedido 

de vistoria, uma equipe de 

engenharia irá até o imóvel 

verificar se existe ou não 
algum dano estrutural.

Alguns postes de luz, lo-

calizados na esquina da 

Avenida 7 de Setembro 

com a rua Jaime Panta-

leão, estão com danos em 

sua estrutura que podem 

gerar um desabamento 

a qualquer momento. Os 

relatos são de que os pos-

tes estão assim há meses 

e, de acordo com os mo-

radores, nada foi feito. O 

Correio Sul Fluminense 

entrou em contato com 

a empresa Light no dia 

7 de novembro para re-

latar e questionar sobre 

o problema ocorrido. Até 

o momento, nenhuma 

atitude foi tomada em 

relação a reforma destes 

postes.

O Restaurante Popular de 

Volta Redonda recebeu 

obras para melhorar o 

atendimento a seus usu-

ários. O local ganhou in-

tervenções na fachada e 

no espaço de espera dos 

clientes. As obras envolve-

ram a pintura dos bancos 

e do muro, a troca do tol-

do de proteção contra sol 

e chuva e a revitalização 

da fachada do local. O ser-

viço contou com apoio do 

setor de Pintura da Secre-

taria de Comunicação.

A Prefeitura de Quatis de-

cretou ponto facultativo 

nas repartições públicas 

municipais entre os dias 

26 e 29 de dezembro e no 

dia 2 de janeiro de 2024, 

devido às celebrações de 

fim de ano. O expediente 
retorna no dia 3 de janei-

ro, e medida não se esten-

de aos serviços considera-

dos essenciais, como de 

limpeza urbana, ordem 

pública e área da saúde.

A coordenadora da Juven-

tude de Volta Redonda, 

Larissa Garcez, e cinco jo-

vens do município partici-

param da IV Conferência 

Nacional da Juventude 

na última semana, em 

Brasília, que teve o tema 

“Reconstruir no Presente, 

Construir o Futuro”.

As unidades de saúde de 

Itatiaia estão aplicando 

a segunda dose da vaci-

na bivalente contra a Co-

vid-19 em idosos acima de 

60 anos e imunossuprimi-

dos com mais de 12 anos 

de idade que tenham to-

mado a última dose há 

mais de seis meses.

O evento reuniu mais de 

mil jovens de todo o país. 

Os participantes tinham 

a missão de defender 

as propostas prioritárias 

retiradas por votação na 

etapa estadual do even-

to. Esta é a primeira edi-

ção da conferência des-

de 2015.

A vacinação requer a 

apresentação de docu-

mento de identificação 
e comprovante de vaci-

nação. Os imunossupri-

midos devem apresentar 

um comprovante da sua 

condição, como laudos, 

declarações e prescrições 

ou relatórios médicos.

Divulgação

Divulgação

O bairro sofreu com temporais nas últimas semanas

A base do poste está danificada

Casos de dengue têm 
grande aumento na região
Resende em 2022 registrou 61 casos; esse ano já são mais de mil 

Roberta Caulo*

O 
crescente au-
mento no nú-
mero de casos 
de dengue na 
região tem 

preocupado muitas pessoas. 
E uma das explicações pode 
ser as mudanças climáticas no 
Brasil que podem levar à pro-
liferação de vetores, como o 
mosquito Aedes aegypti e, em 
consequência, ao agravamento 
de arboviroses, como dengue, 
zika e chikungunya. O alerta é 
de levantamento na área da saú-
de feito pela plataforma Adap-
taBrasil, vinculada ao Minis-
tério da Ciência, Tecnologia e 
Inovação (MCTI), em parceria 
com a Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz). 

A Prefeitura de Resende in-
formou que em 2022 foram re-
gistrados 61 casos. Já em 2023, 
foram 1.064 casos registrados até 
novembro. Em Angra dos Reis, 
de 1º de janeiro até 15 de dezem-
bro de 2023, foram notificados 
2.812 casos suspeitos de dengue. 
Do total, 449 foram confirma-
dos, 1.076 descartados e 1.287 
seguem em investigação. Até o 
momento, um óbito por dengue 
foi registrado na cidade. 

Em Barra Mansa, ao longo 
de 2023, foram notificados 183 
casos de dengue, sendo que 59 
foram confirmados. Não houve 
óbitos. Em Volta Redonda foram 
notificados 334 casos.

Os casos de dengue no Brasil 
aumentaram 15,8% em 2023 em 
relação ao ano passado, segundo 
dados divulgados pelo Minis-
tério da Saúde. As ocorrências 
passaram de 1,3 milhão em 2022 
para 1,6 milhão este ano. Já a taxa 
de letalidade ficou em 0,07% nos 
dois anos, somando 1.053 mor-
tes confirmadas em 2023 e 999 
no ano passado. 

Resende por exemplo, com 
altos números confirmados, tem 
realizado mutirão em alguns 
bairros com visitas domiciliares, 
orientações aos moradores e iní-
cio da coleta de materiais inserví-
veis. As ações diárias de combate 
à dengue incluem ainda ações de 
bloqueio quando existe caso sus-
peito ou confirmado com visita 
às residências próximas; visita 
intersetorial nos canais e córre-
gos da cidade; controle químico, 
distribuição de telas para caixas 
d’água; monitoramento dos 
pontos estratégicos; realização de 
checklist pelos Agentes Comu-
nitários de Saúde; atividades de 
educação nas escolas; notificação 

de proprietários de terrenos mato 
alto e/ou acúmulo de inservíveis 
(Fiscalização de Posturas); além 
de divulgação nos canais oficiais 
da prefeitura sobre medidas de 
controle e prevenção de dengue e 
outras arboviroses. O CCZ está 
intensificando as ações, que já são 
feitas periodicamente.

Denúncias podem ser feitas 
diretamente na ouvidoria geral 
no pátio da prefeitura ou através 
do telefone (24) 3360-6200 / 
(24) 3360-6191.

Número alto de casos 
em Angra

Em Angra dos Reis, com 
2.812 casos suspeitos de dengue 
e um óbito, atividades de contro-
le do Aedes aegypti também têm 
sido realizadas rotineiramente. 
As ações incluem visita domici-
liar pelos agentes de endemias, 
busca ativa de focos do mosquito, 
instalação de armadilhas para re-
moção de ovos do Aedes e ações 
de educação em saúde.

A Secretaria de Saúde reforça 
que a maioria dos criadouros do 
Aedes é encontrada nas casas das 
pessoas. Por isso, orienta que os 
moradores vistoriem seus imó-
veis com frequência e eliminem 
depósitos que podem acumular 
água e se tornarem criadouros do 
mosquito, como pratos e vasos 
de planta, lixo acumulado, pneus 
e outros recipientes.

Vacina contra dengue
A Comissão Nacional de In-

corporações de Tecnologias no 
Sistema Único de Saúde (Coni-
tec) deve decidir ainda este ano 
sobre a incorporação da vacina 
contra a dengue ao Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). De acordo 
com o secretário de Ciência, Tec-
nologia e Insumos Estratégicos 

do Ministério da Saúde, Leandro 
Pinheiro Safatle, a comissão deve 
convocar reunião extraordinária 
até o final de dezembro para a to-
mada de decisão.

No último dia 7, o ministé-
rio abriu consulta pública sobre 
o tema. Considerando o cenário 
epidemiológico, a Conitec já 
recomendou a incorporação do 
imunizante inicialmente para lo-
calidades e públicos prioritários a 
serem definidos pelo Programa 
Nacional de Imunizações (PNI). 
Essa definição deve considerar 
regiões de maior incidência e 
faixas etárias de maior risco para 
agravamento da doença.

Médica fala sobre casos
A médica infectologista da 

Unimed Volta Redonda, Maria 
Cristina Espirito Santo,  afirmou 
que o aumento no número de ca-
sos é semelhante quando obser-
vados os casos graves da doença. 
Foram confirmadas 21.624 in-
cidências de dengue grave, uma 
alta de 16,4% em relação a 2022. 
Com relação aos óbitos, hou-
ve registro de queda de cerca de 
15%, com o registro de 964 óbi-
tos contabilizados até o início de 
setembro.

- O ministério detalha que a 
média de idade dos óbitos confir-
mados é de 66 anos, com predo-
mínio do sexo feminino. Quase 
90% das pessoas que morreram 
por conta da doença apresenta-
vam algum tipo de comorbida-
de. Segundo esse boletim existe 
o risco de aumento do número 
de casos graves de dengue, prin-
cipalmente nos indivíduos com 
comorbidades como hipertensão 
arterial, diabetes, doenças pul-
monares, idosos e crianças - disse.

Sobre o imunizante Qdenga 
a médica disse que está em avalia-

ção pela Comissão Nacional de 
Incorporações de Tecnologias no 
SUS, o Conitec.

- A comissão recomendou 
inicialmente a inclusão do imu-
nizante para localidades e públi-
cos prioritários que serão defini-
dos pelo Programa Nacional de 
Imunizações (PNI), consideran-
do as regiões de maior incidência 
e transmissão e as faixas etárias de 
maior risco de agravamento da 
doença. A restrição de público 
também considera a capacidade 
de fornecimento de doses por 
parte da fabricante. O posiciona-
mento, no entanto, também está 
condicionado a uma proposta de 
redução de preço, para que seja 
compatível com a sustentabilida-
de do PNI - explicou.

Desenvolvida pelo laboratório 
japonês Takeda Pharma, a vacina 
Qdenga (TAK-003) é o primeiro 
imunizante aprovado no Brasil 
para pessoas que nunca entraram 
em contato com o vírus da den-
gue. Ele também pode ser aplica-
do em quem já teve a doença.

- Ao longo dos ensaios clíni-
cos, a Qdenga demonstrou ter 
uma eficácia geral de 80,2% con-
tra a doença após 12 meses da se-
gunda dose. A vacina reduziu em 
90% as hospitalizações por den-
gue. Segundo a Anvisa, a vacina 
é indicada para a faixa etária de 4 
a 60 anos. Ela é aplicada em um 
esquema de duas doses, com in-
tervalo de três meses entre as apli-
cações”, detalhou Maria Cristina.

Segundo a médica, a vacina-
ção será uma ferramenta impor-
tante no controle dos casos graves 
e do óbito por dengue, porém, as 
outras medidas de prevenção são 
fundamentais para a redução da 
prevalência dessa arbovirose.

*Com informações da Agên-
cia Brasil

Arquivo/Agência Brasil Saúde

Casos de dengue no Brasil aumentaram 15,8% em 2023 

O projeto “Coluna Reta”, 
de prevenção e tratamento/
correção da escoliose idiopá-
tica pelo SUS (Sistema Único 
de Saúde), fechou 2023 com 
42 cirurgias realizadas desde a 
implantação pela Prefeitura de 
Volta Redonda, em junho de 
2021. O ortopedista Juliano 
Coelho, especialista em coluna 
e idealizador do projeto, realiza 
dois procedimentos por mês no 
município, número que pode 
ser ampliado em 2024. 

Os pacientes de dezembro 
passaram pela cirurgia no úl-
timo sábado (16) no Hospital 
São João Batista. “Neste fim 
de semana, um adolescente e 
um adulto fizeram o tratamen-
to cirúrgico para escoliose. Os 
dois procedimentos foram bem 
sucedidos, e a previsão de alta é 
para esta quarta-feira (20)”, in-

formou o ortopedista. 
O médico reforçou que o 

principal objetivo do “Coluna 
Reta” é promover o diagnósti-
co precoce e o tratamento sem 
cirurgia. “Quanto mais cedo se 

descobre o problema, mais fácil 
o tratamento com fisioterapia – 
também ofertado pelo progra-
ma – ou uso de colete”, explicou 
Juliano Coelho. 

Para isso, o projeto iniciou 

em março de 2023 uma busca 
ativa por crianças e adolescen-
tes com a deformidade nas es-
colas da rede municipal. Mais 
de 20 mil estudantes passaram 
pela avaliação desde então. Em 
2024, a busca ativa do “Colu-
na Reta” vai se estender para as 
unidades da rede particular de 
ensino.

Programa pode chegar 
a todo estado 

O projeto implantado em 
Volta Redonda é pioneiro no 
Brasil e serviu de referência 
para um Projeto de Lei de auto-
ria do deputado estadual Munir 
Neto. Sancionado pelo gover-
nador Cláudio Castro (Lei Nº 
10.009/2023), o programa de 
diagnóstico precoce da escolio-
se será implementado em todo 
estado do Rio.

Projeto “Coluna Reta” fecha 
2023 com 42 cirurgias realizadas

Divulgação – Secom/PMVR

Prefeitura estuda ampliação da busca ativa por casos

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo
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Os confrontos das oitavas de 

final da Champions League
Primeira edição das Oitavas da Champions terá duelos equilibrados. 

PSG e City pegam adversários teoricamente mais fáceis

N
a manhã da 
última segun-
da-feira (18) 
foi realizado 
o sorteio dos 

confrontos das oitavas de fi-
nal da Liga dos Campeões de 
2023/2024, em Nyon, na Suí-
ça. A edição é a primeira em 
muitos anos a não contar com 
Messi e Cristiano Ronaldo. 
E isso refletiu em confrontos 

mais equilibrados e um maior 
número de surpresas na Fase de 
Grupos.

CONFIRA OS 
CONFRONTOS
Porto x Arsenal
Napoli x Barcelona
PSG x Real Sociedad
Inter de Milão x Atlético de 
Madri
PSV x Borussia Dortmund

Lazio x Bayern de Munique
Copenhagen x Manchester 
City
RB Leipzig x Real Madrid

O QUE ACONTECEU?
Os confrontos foram for-

mados pelo sorteio dos times 
no pote 1 contra os times do 
pote 2. Os times do primeiro 
pote terminaram na liderança 
de seus grupos na fase anterior; 

e os do pote 2, na segunda co-
locação.

Os clubes que estavam no 
pote 1 eram: Arsenal, Atlético 
de Madri, Barcelona, Bayern de 
Munique, Borussia Dortmund, 
Manchester City, Real Madrid 
e Real Sociedad. City e Real 
foram os únicos que avançaram 
com 100% de aproveitamento.

Já as equipes do pote 2 
eram: Copenhagen, Inter de 

Milão, Lazio, Napoli, Porto, 
Paris Saint-Germain, PSV e 
RB Leipzig. A Espanha é o país 
com mais representantes, com 
quatro, seguido por Itália e Ale-
manha, ambos com três.

Times do mesmo país e clu-
bes que estavam no mesmo gru-
po não podem se enfrentar nas 
oitavas. A partir das quartas de 
final, não whá mais restrições.

As partidas de ida serão rea-

lizadas entre os dias 13/14 e 
20/21 de fevereiro de 2024. Já 
os jogos de volta serão entre 5/6 
e 12/13 de março.

A grande final da Liga dos 
Campeões será em no dia 1º de 
junho, em Londres, no Estádio 
de Wembley. O Manchester 
City de Haaland, De Bruyne e 
Pep Guardiola é o atual cam-
peão e está na briga para defen-
der o título.

Divulgação/ UEFA Divulgação/ UEFA

PSG

A finalíssima de 2024 será disputada no mítico estádio de Wembley, em Londres Confrontos serão mais equilibrados agora que Messi e Cristiano Ronaldo não jogam

O ‘pequeno Fenômeno’ Kylian Mbappé 
carrega o PSG e a França nas costas

A FIFA (Federação Inter-
nacional de Futebol) divulgou 
os três finalistas do prêmio 
The Best de melhor jogador 
da temporada. Sem surpresas, 
concorrem o craque argentino 
Lionel Messi, o francês Kylian 
Mbappé e o norueguês Erling 
Haaland. Os três também fo-
ram os finalistas da premiação 
Bola de Ouro, da revista France 
Football, vencida pelo argenti-
no.

Na atual edição do prêmio 
da FIFA, o período de avaliação 
do desempenho dos jogadores 
engloba as datas de 19 de de-
zembro de 2022 (pós-Copa 
do Mundo conquistada pela 
Argentina no Qatar) até 20 de 
agosto de 2023. A cerimônia 
de premiação está prevista para 
15 de janeiro de 2024, em Lon-
dres. Desde 2016, o prêmio, 
que existe desde 1991, chama-
-se The Best.

Sete vezes eleito o melhor 
do mundo pela honraria con-
cedida pela FIFA, incluindo a 
última edição, de 2022, Messi, 
36, conquistou no intervalo 
considerado o campeonato 
francês pelo PSG (Paris Sain-
t-Germain), com 16 gols e 16 
assistências em 32 partidas.

Na sequência, o argentino 
deixou a capital francesa para se 
juntar ao elenco do Inter Mia-
mi, time de David Beckham 
nos Estados Unidos. Cerca de 
um mês após desembarcar em 
solo americano, o argentino já 
conduziu o Inter Miami ao seu 
primeiro título, com a conquis-
ta da Leagues Cup, competição 
que reúne clubes dos Estados 
Unidos e do México. O troféu 
tornou Messi o recordista de 
conquistas no futebol em nível 
profissional, com 42 canecos.

Pela seleção da Argentina, 
o craque alcançou a marca de 
cem gols anotados em março 
de 2023, com a formação en-
cerrando o ano na liderança na 
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tabela de classificação das Eli-
minatórias sul-americanas para 
a Copa do Mundo de 2026.

O francês Kylian Mbappé, 
24, credenciou-se ao prêmio de 
melhor da temporada também 
pela conquista do campeonato 
francês pelo PSG, terminando 
o torneio com a liderança na ar-
tilharia, com 29 gols marcados. 
O desempenho lhe garantiu o 

prêmio de melhor jogador da 
temporada na França.

Mbappé também ajudou a 
seleção francesa a se classificar 
para a Eurocopa de 2024, na 
Alemanha. O país garantiu a 
vaga após bater a Holanda, em 
outubro, com os dois gols da 
equipe anotados por ele.

Já o centroavante Haaland, 
23, arrumou seu lugar entre os 

finalistas como a principal es-
trela do dominante Manchester 
City. A equipe comandada pelo 
treinador Pep Guardiola mo-
nopolizou as competições que 
participou na última tempora-
da, com a conquista da trípli-
ce coroa: Liga dos Campeões, 
Campeonato Inglês e Copa da 
Inglaterra.

O norueguês foi peça fun-

damental. Ele bateu o recor-
de de gols em uma edição da 
Premier League, balançando a 
rede 36 vezes. Na Champions, 
sagrou-se o artilheiro da com-
petição pelo segundo ano se-
guido, com 12 gols.

A lista prévia com os 12 
postulantes ao título havia sido 
divulgada pela entidade em se-
tembro. A partir desta lista, os 

três finalistas foram escolhidos 
por um júri internacional for-
mado por treinadores de sele-
ções masculinas, capitães de 
seleções masculinas, jornalistas 
de futebol e torcedores que vo-
taram através do site da FIFA.

Cada grupo teve 25% de 
peso na decisão final, indepen-
dentemente do número de elei-
tores em cada grupo.


